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DÓLAR TURISMO  R$ 2,020 (compra) R$ 2,160 (venda)
EURO   R$ 2,770 (compra) R$ 2,773  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

04h11

16h30

2.5m

2.2m

baixa

baixa

10h02 

22h43

0.6m

0.0m

l Funjope inscreve para minicurso sobre política e cinema dos anos 60 e 70

l Será aberta quinta-feira na Galeria Archidy Picado a mostra Crimes Passionais

l Sebrae divulga hoje vencedores do Prêmio de Competitividade MPE Brasil

l Sinfônica Jovem apresenta quinta-feira concerto natalino no Espaço Cultural

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Ano CXIX
Número 265

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Mais de 200 escolas particulares 
clandestinas funcionam em JP

A Promotoria da Edu-
cação do Ministério Pú-
blico iniciou a campanha 
“Escola Clandestina Não é 
Legal”. O objetivo é identifi-
car 200 unidades privadas 
que funcionam irregular-
mente na capital. PágInA 4

Ricardo pede compensação 
a Dilma por veto a royalties

dIvISão dAS rIquEzAS

PágInA 18

Seca é o tema 
das produções 
do FestCine 
Semiárido em CG

PágInA 5

doda e Warley  
reforçam o time 
do Bota para a 
temporada 2013

PágInA 23

vestibular da 
uEPB elimina 
mais de 8,6 mil 
por falta

PágInA 16

As inscrições para o con-
curso que vai escolher a 
logomarca dos 120 anos 
do jornal A União prosse-
guem até sexta-feira, dia 
7. A programação de 
aniversário terá ainda o 
lançamento de um vídeo 
sobre o jornal. PágInA 14

Uma comissão de depu-
tados visita a partir de hoje as 
regiões afetadas pela seca na Pa-
raíba. O objetivo é preparar um 
relatório para ser entregue ao 
Governo Federal. PágInA 17

Prazo de inscrições 
para concurso da 
escolha da marca 
é prorrogada

Caravana da AL 
prepara relatório  
para entregar ao 
Governo Federal 

120 anOS

ESTiagEm

o governador ricardo Coutinho anunciou ontem que, a partir do próximo ano, as empresas de tecnologia do Estado 
vão ter acesso a uma linha de crédito específica do Empreender PB para financiar projetos de inovação. PágInA 14

Crédito para inovação tecnológica

Festival de Flores de Holambra começa amanhã em JP PágInA 4
Cantor Tiago Moura faz show 
hoje em Sousa PágInA 8

nublado com 
chuvas ocasionais

Anúncio foi feito ontem pela manhã, na Estação Cabo Branco, durante a abertura da Conferência Brasil-Canadá 3.0, que aborda as oportunidades da economia digital
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Há muitos anos que as lideranças 
políticas no Congresso Nacional discu-
tem, sem que nunca tenha sido possí-
vel chegar a um consenso, se a maio-
ridade penal no país deve ou não  ser 
reduzida dos dezoito para os dezesseis 
anos. Contando de 2001 pra cá, quatro 
Propostas de Emenda Constitucional, 
além de sete propostas para realização 
de plebiscito, já tramitaram pelos gabi-
netes de senadores e deputados para, 
ao final, ter sempre o mesmo destino: 
as gavetas dos arquivos. 

Amanhã, esta questão volta outra 
vez à pauta do dia. Na Comissão de 
Constituição e Justiça, o senador Ricar-
do Ferraço deverá apresentar relatório 
à mais recente versão de uma PEC que 
trata, com pequenas variações,  deste 
mesmo  assunto. De autoria do tam-
bém senador Aluysio Nunes, a pro-
posta prevê a redução da maioridade 
para os 16 anos, nos casos de crimes 
hediondos, tráfico de drogas, tortura, 
terrorismo e reincidência na prática 
de lesões corporais graves e roubo 
qualificado. 

Se o Brasil tivesse por hábito 
perguntar, em plebiscito, aos seus ci-
dadãos se apoiam esta modificação 
constitucional, talvez o Congresso nem 
precisasse gastar tanto tempo para 
implantá-la. A voz rouca das ruas há 
tempos vem emitindo sinais de que 
delinquentes na faixa dos 16 aos 18 
anos devem ser punidos como se de 
maior fossem. 

O problema é que tanto nos meios 
acadêmicos como no próprio Congres-

so Nacional, a polêmica nunca termina. 
Aqueles que são contra a medida argu-
mentam que jovens merecem atenção 
diferenciada do Estado por estarem 
em fase de formação, e que a prisão 
de menores de 18 anos dificultaria sua 
ressocialização. Também argumentam 
que a medida não resolveria a crimi-
nalidade, já que as quadrilhas iriam 
arregimentar pessoas cada vez mais 
jovens.

Os que, na outra ponta, defen-
dem esta redução se baseiam no fato 
de que, no mundo de hoje, jovens de 
16 e 17 anos, ao caírem nas garras da 
criminalidade, sabem perfeitamente 
o que estão fazendo. Não é crível que 
um garoto desta faixa etária não sai-
ba distinguir o certo do errado, me-
nos ainda quando passam a integrar 
quadrilhas e as organizações crimi-
nosas.

É um tema, como se vê, natural-
mente polêmico. Há bons argumentos 
entre os que são contra ou a favor. No 
caso da PEC que está em exame no Se-
nado, um dos principais méritos é que 
ela permite à Justiça distinguir os ca-
sos de jovens, “na vida dos quais o ato 
criminoso relaciona-se com a imaturi-
dade, e aqueles em que o crime reflete 
uma conduta violenta irreparável”. 

Encher as cadeias de jovens não 
vai resolver o problema da violência, 
mas impedir que a lei os alcance em 
atos de hediondez, também não é um 
caminho que encontre respaldo junto 
à sociedade brasileira. Por que não 
uma consulta popular? 

Aproxima-se o júri dos réus da morte 
do vice-governador Raymundo Asfora. 
O evento terá lugar em 13 de dezembro, 
Campina Grande. Os eventos estão muito 
distanciados no tempo: já faz 25 anos que o 
tribuno foi encontrado morto em sua Granja 
Uirapuru, na periferia de Campina Grande. 
O cadáver de Asfora estava sentado à mesa, 
com as pernas entrançadas numa cadeira 
sem braços, numa sala envidraçada com 
duas cristaleiras plenas de copos e taças.

Sobre o tampo de vidro da mesa, um 
litro de uísque, cinzeiro com cigarros quei-
mados, um cigarro com batom, mais alguns 
tocos, dois maços – nenhum da marca que 
Asfora fumava –, uma bíblia e um revólver 
Ruger, calibre 357 magnum. Logo levan-
taram uma tese de suicídio, motivado por 
“dívidas e a traiçãoda esposa”, conforme 
se queixavaAsfora aos íntimos. Mas disse 
bem o ex-senador Leite Chaves: “turco não 
se mata por dívida; poeta não se mata por 
amor; político não se mata em véspera de 
posse; e Asfora não ia se matar deixando 
meio litro de uísque na mesa”.

Eu conheci Raymundo Asfora. Não se 
discute a psicologia dos que são encontra-
dos mortos. Não existe a necropsia da men-
te. É difícil se analisar a mente dos vivos, 
muito mais a dos mortos. 

O vice-governador foi morto ou se ma-
tou? Com que instrumento? Com o magnum 
357, naquela cena fatal, seria impossível. 
Conheço o Magnum 357. Todos os jurados 
deveriam conhecê-lo também, para poder 
decidir sobre o que provocou a morte do 
vice-governador. Todo jurado deveria deto-
nar um 357 para sentir seu coice formidável 
– duas vezes mais potente que um 38 – para 
poder dizer se o vice-governador suicidou-
-se ou foi suicidado.

Uma perícia de araque apontou um 
impacto inexistente na parede da sala, como 

se fosse provocado pelo projétil que teria 
transfixado a cabeça de Asfora. Fui por 
duas vezes à sala e procurei em vão o dito 
impacto. Ele nunca existiu. Ninguém achou 
a presumível bala que teria matado a vítima. 
Disse-me cinicamente um dos peritos que a 
bala “alguém levou como souvenir”. Ne-
nhum vidro, nenhuma taça trincou-se com 
o hipotético estrondo do tiro: estavam todos 
em pé.

Respondeu-me Domingos Tochetto, em 
resposta à minha pergunta sobre esses in-
dícios: “Doutor Asfora não morreu naquela 
sala. Ele morreu ali perto. Já analisaram a 
casa do caseiro?”

E o grande balístico considerou a cena 
do crime incompatível com a hipótese de 
suicídio.

O revólver do vice-governador não 
caiu no chão, como seria de se presumir 
pelo coice da arma, que estava sobre a 
mesa, à sua frente; sua cabeça repousava 
sobre a mão direita, com a face voltada 
para a direita, em posição contrária ao 
direcionamento do tiro; seu tronco estava 
reto. Mas sua energia física deveria estar 
comprometida pela quantidade de bebida 
ingerida. O cadáver do vice-governador 
estava vestido com roupas íntimas, o que 
é discutível, pois os que vão morrer têm 
pudor.

O que mais impressionou os que 
acompanharam o desenrolar dos muitos 
pareceres sobre o caso foi a dificuldade 
em realizá-los. Havia uma força estranha 
e poderosa atuando contra a apuração da 
verdade, uma força favorável à tese sui-
cidista que se levantou imediatamente à 
descoberta do cadáver, tese propalada em 
carro de som pelas ruas da cidade. Acaso 
se ouviu o proprietário do carro de som, 
sobre quem pagou para que ele circulasse 
a mentira? E quem paga ainda hoje?

E eis-me num salão de beleza 
para o habitual corte de cabelo. Cabe-
lo somente, porque a barba eu faço em 
casa. E esse eterno refazer de barba 
diário é o meu Suplício de Sísifo. Ah, 
como invejo as mulheres por não 
terem barba para fazer, coisa com que 
nunca me acostumei. Faz muito tem-
po, me disseram que sangue de rato 
acaba a barba para sempre. Não tive 
coragem, ainda, de fazer a experiên-
cia. Mas confesso que a dica não é de 
se esquecer...

Mas deixemos a barba e vamos 
ao cabelo, que resolvi deixá-lo bem 
baixinho. E nessa especialidade, nin-
guém melhor do que meu cabeleireiro 
Josias, aqui do Salão de Beleza Center 
Bella, em Tambaú.

Fazer a barba nos leva a um 
momento de reflexão, e reflexão é de 
que estamos precisando. E refletir é 
parar um pouco para pensar na vida. 
Quer ver um excelente momento para 
a reflexão? É em pleno congestiona-
mento no trânsito. Enquanto muitos 
ficam inquietos, buzinando, soltando 
palavrão, fazendo barulho, ouvindo 
forró vulgar, você medita ou ficando 
escutando aquela boa música.

Mas, Josias me tira da reflexão e 
cita trechos da Bíblia, sobretudo do 
Velho Testamento, inclusive os Sal-
mos. Depois disso, passa a falar da 
seca que está atingindo a sua terra 
Riacho dos Cavalos, e o Nordeste há 
tantas décadas... E a tristeza do meu 
cabeleireiro me comove. Cadê as 
águas que seriam transpostas do Rio 
São Francisco? E os nossos políticos 
que não agilizam esse projeto? Mas, 
Josias fica em silêncio. De sua boca 
de religioso não sai nenhuma critica, 
nenhum julgamento...

E não é só o livro sagrado que 
lhe traz serenidade. Ele também é 
perito no violão. Tanto é assim que, 
quando termina o serviço, corre 
para o instrumento, que, como a 
Bíblia, também lhe dá muita paz.

Olho-me no espelho, dou um 
sorriso – (nunca deixe de sorrir ao 
espelho), e pronto. Gosto do espe-
lho por que ele não mente. Se exibe 
as nossas rugas, por outro, lado as 
estica com um belo sorriso. Deixo o 
espelho, saio da crônica, enquanto 
Josias com o seu violão e sua Bíblia, 
esquece, por alguns momentos, a 
tragédia sertaneja...

Editorial

Um
Quem pagou o carro de som?

 A PEC da maioridade

A seca, a Bíblia e o violão

Apple confirmou a chegada 
do seu modelo de celular mais 
recente, o iPhone 5, nas lojas a 
partir do dia 14 de dezembro. 
Além do Brasil, outros países 
devem receber a novidade na 
mesma data, como Rússia, 
Paraguai e China. Nos Estados 
Unidos, o aparelho é vendido 
em lojas desde o dia 21 de se-
tembro, com preço a partir de 
US$ 199 na versão de 16 GB.

Após analisar na Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) a proposta que 
trata do exercício da Medicina e de-
termina atividades privativas dos mé-
dicos, o senador Vital do Rêgo (PMDB-
-PB) volta debater hoje o chamado de 
projeto do Ato Médico na Comissão de 
Educação (CE).

O BNB já contratou quase 
R$ 1 bilhão com recursos da 
linha de crédito emergencial, 
que beneficia as vítimas da 
seca na região Nordeste e 
parte de Minas Gerais. Não 
chega a ser uma solução para 
os atingidos, mas ajuda. 

Vanildo Brito deverá ser recon-
duzido ao cargo de Defensor 
Geral do Estado. Além de já  
ocupar o cargo e ser pessoa 
de confiança do governador, 
ele foi o mais votado na lista 
tríplice nas eleições da semana 
passada.

É caótica a situação da Prefeitura de Campina Grande, com vários compro-
missos financeiros atrasados. O pagamento em dia dos servidores é ape-
nas um biombo a esconder os outros “pepinos”. Até  repasses aos bancos 
dos empréstimos dos servidores estão atrasados, levando a que muitos 
tenham seus nomes negativados como maus pagadores. 
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Assuntos Econômicos, parecer 
sobre a nova partilha do FPE, 
Fundo de Participação dos Es-
tados. O relatório é o resultado 
da busca de um “ponto de equi-
líbrio” entre os interesses e as 
necessidades das 27 unidades 
federativas para as mudanças 
na partilha do FPE, que devem 
ser aprovadas até dezembro, 
no Senado e, em seguida, na 
Câmara. 
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Cadê as águas que seriam transpostas do Rio São Francisco? 
E os nossos políticos que não agilizam esse projeto?”

 

O DNOCS, que já andava esva-
ziado, agora recebeu um golpe 
mortal. A Codevasf, que  não 
entende nada de semiárido, foi 
designada para exercer as fun-
ções de Operadora Federal no 
Sistema de Gestão do Projeto de 
Integração do Rio São Francisco 
com as Bacias Hidrográficas do 
Nordeste Setentrional. A deter-
minação está na portaria 603, 
do Diário Oficial da União, de 14 
de novembro passado, assinada 
pelo ministro da Integração Na-
cional, Fernando Bezerra. 
Segundo o diretor financeiro da 
Associação dos Servidores do 
Dnocs, Jocel Lopes, a questão é 
política e dentro dessa portaria 
outras prerrogativas do órgão 
estão sendo desviadas, como a 
piscicultura e a hidrologia.

DNOCS VAZIO 



Francisco Nobre 
Professor do IFPB

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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EXCLUSIVO

interesse pela astronomia tem crescido nos últimos anos 
no Brasil, o que levou a Sociedade Brasileira de Astronomia 
a instituir a data de 3 de dezembro como o Dia Nacional da 
Astronomia. De acordo com o professor Francisco de Assis 
Fernandes Nobre, que é coordenador do Núcleo de Ensino 
e Pesquisa em Astronomia (Nepa) do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecnologia (IFPB), o aumento do 
interesse pelos cursos de astronomia pode ser “atribuído à 
divulgação desta ciência e de seus fenômenos através dos 
meios de comunicação, tanto do estado como do país, pelas 
associações de astronomia existentes, pelas instituições na 
qual se desenvolve o ensino através dos cursos oferecidos e 
das pesquisas nesta ciência, e pelos astrônomos amadores 
apaixonados pela astronomia”. Ele explica melhor como 
funciona essa ciência na entrevista a seguir.

O

Ciências e Tecnologia da Paraíba (IFPB). 
No ensino, auxilia na transmissão dos co-
nhecimentos de astronomia nas diversas 
áreas dos cursos técnicos, tecnológicos 
e bacharelado, assim como, os cursos de 
licenciatura, os quais estão previstos. Na 
pesquisa, formar grupos com o corpo do-
cente, discente e a comunidade científi-
ca em geral com o objetivo de fomentar 
a pesquisa em astronomia. No âmbito da 
instituição o projeto tem também como 
extensão, fortalecer e consolidar a divul-
gação e fomento da astronomia no Estado 
da Paraíba, através de cooperação firma-
da entre o IFPB e entidades científicas e/
ou culturais, devidamente constituídas e 
que tenham atuação nessa área. O núcleo 
surgiu em 2009 com as comemorações do 
Ano da Astronomia, mas oficialmente, só 
em 2010 que teve suas ações concretiza-
das.

O que esse núcleo oferece a comu-
nidade acadêmica?

O núcleo oferece cursos e minicursos, 
palestras, seminários, etc. ministrados 
por professores da própria instituição ou 

por pessoas de entidades conveniadas, 
a  exemplo da APA (Associação Paraiba-
na de Astronomia) e do Laboratório de 
Astronomia da Estação Cabo Branco. Or-
ganiza observações, tanto para pesquisa, 
como para a comunidade em geral em 
parceria com outras entidades. Participa 
de feiras de ciências com as instituições e 
centros de ciência quando convidada.

É comum nos dias atuais os alunos 
despertarem o interesse pela astrono-
mia?

Com o desenvolvimento econômico 
e tecnológico através da informática e a 
facilidade do acesso a notícia pelos meios 
de comunicação, ficou mais fácil à apro-
ximação dos jovens ao conhecimento 
científico. Atualmente, é incontestável a 
capacidade dos jovens em assimilar com 
facilidade o manuseio de qualquer equi-
pamento informatizado, isto é um passo 
importante para adquirir o conhecimento 
científico, basta querer. Como a ciência da 
astronomia é fascinante pela sua univer-
salidade de conhecimentos, ela desperta 
o interesse dos jovens pela mesma.     

Ontem foi o Dia Nacional da As-
tronomia. Há motivos para comemorar 
na Paraíba?

Temos que comemorar o cresci-
mento do interesse da sociedade parai-
bana pela ciência astronomia no nosso 
Estado. Ultimamente, tem aumentado à 
procura das pessoas, tanto pelos cursos 
básicos de astronomia como por ins-
trumentos astronômicos. Isto se deve a 
divulgação desta ciência e de seus fenô-
menos através dos meios de comunica-
ção, tanto do Estado como do país, pelas 
associações de astronomia existentes, 
pelas instituições na qual se desenvolve 
o ensino através dos cursos oferecidos e 
das pesquisas nesta ciência, e pelos as-
trônomos amadores apaixonados pela 
astronomia.

Porque essa data foi escolhida 
para comemoração do Dia da Astro-
nomia? 

Em 2006 foi instituída, no estado do 
Rio de Janeiro, a data de 2 de dezembro 
como o Dia da Astronomia, uma home-
nagem à data de nascimento do impe-
rador dom Pedro II, que era astrônomo 
amador e grande incentivador da ciên-
cia. Além de escolher tão nobre data, 
a Sociedade Brasileira de Astronomia, 
fundada em 1947, ainda conferiu ao im-
perador o título de patrono da astrono-
mia brasileira.

A data coincidiu com a Oposição 
de Júpiter. O que isso representa?

Oposição é o nome que se dá quan-
do um corpo celeste está a 180º do Sol 
quando observado a partir de outro 
corpo do sistema solar. Como estamos 
na Terra, é dela que observamos a opo-
sição. Normalmente nos referimos com 
mais frequência à oposição de um pla-
neta, mas ocorrem também oposição de 
outros corpos que observamos no céu. E 
como sabemos que o planeta está ou irá 
estar uma oposição? Para isso devemos 
lembrar que a Terra e o planeta giram 
em torno do Sol. Mas, precisamente em 
torno do centro de massa dos sistemas 
Terra-Sol e planeta-Sol. Nesse movimen-
to a Terra irá alcançar um ponto de sua 
órbita, no qual ficará no mesmo plano 
vertical, em relação à sua órbita, que 
contém o Sol e o planeta. Por isso a opo-
sição só ocorre, para corpos exteriores à 
órbita terrestre.

Como é feito o estudo da astro-
nomia?

É a ciência que estuda o universo, 
confrontando teorias físicas com obser-
vações feitas por telescópios. O astrô-

nomo investiga a origem e a evolução 
do cosmo. Com telescópios e câmeras, 
observa os objetos cósmicos (estrelas, 
planetas, galáxias e outros corpos) e 
capta sua imagem para estudar seus mo-
vimentos, sua disposição pelo espaço e 
sua composição química. O domínio das 
mais modernas ferramentas de com-
putação, utilizadas no processamento 
de imagens e dos dados, é fundamental 
para o desenvolvimento dessa área do 
conhecimento.

Explique a diferença entre estre-
las e cometas?

Os cometas são aglomerados de 
rochas, poeira, gelo e gases congelados 
que descrevem órbitas, em geral muito 
alongadas, ao redor do Sol. Ao se apro-
ximarem dele, a ação da radiação solar 
sobre os gases do cometa provoca o apa-
recimento da sua cauda.

Toda estrela é um corpo celeste fei-
to de plasma que se mantém coeso de-
vido a força gravitacional de sua enor-
me massa. Existem estrelas de volumes, 
massas e cores variadas. Mas há algo 
em comum a todas elas. As estrelas são 
constituídas, em sua maior parte, de hi-
drogênio e de hélio. Esses gases estão na 
forma de plasma, o quarto estado da ma-
téria. O Sol é uma estrela – uma estrela 
anã. 

Mais uma coisa: em qualquer estre-
la ocorrem reações termonucleares. Re-
ações no núcleo do átomo, convertendo 
hidrogênio em hélio (e hélio em outros 
elementos) com enorme liberação de 
energia. Estrelas geram radiação eletro-
magnética (luz visível, radiação e calor) 
em quantidades extraordinárias.

É verdade que as fases da lua in-
terferem em algumas atividades na 
terra, a exemplo das plantações?

Cada fase da Lua manifesta um tipo 
de energia própria, o conhecimento de 
suas características pode nos ajudar a 
sintonizar com sua força e usufruir de 
seus benefícios. O efeito mais conhecido 
do ciclo das fases é provocado pela evo-
lução da gravitação conjunta da Lua e do 
Sol, que se expressa em vários fenôme-
nos na Terra, tais como as marés do mar 
e das emoções.

Como funciona o Núcleo de Ensino 
e Pesquisa em Astronomia do IFPB e 
quando ele foi fundado?

O Núcleo de Ensino e Pesquisa em 
astronomia do IFPB, tem como objeti-
vo dar suporte às atividades de ensino, 
pesquisa e extensão na área de Astro-
nomia no Instituto Federal de Ensino, 

Divulgação da astronomia
aumenta interesse pela ciência
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Em cima da hora

MP combate as escolas clandestinas
NA CAPITAL  

Ação da Justiça faz parte 
da Campanha “Escola 
Clandestina Não é Legal”

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Legalizar todas as es-
colas clandestinas do muni-
cípio de João Pessoa. É o ob-
jetivo da Campanha “Escola 
Clandestina Não é Legal” re-
lançada pelo Ministério Pú-
blico da Paraíba, por meio da 
promotoria de Educação. Es-
tima-se que atualmente mais 
de 200 escolas e creches es-
tão funcionando de maneira 
clandestinas e irregulares, 
em João Pessoa. 

Segundo informações 
da promotora da educação, 
Fabiana Lobo, para que es-
tes estabelecimentos de en-
sino funcionem dentro da 
legalidade,  necessitam da 
autorização do Conselho de 
Educação Municipal, se tra-
tando de escolas de educa-
ção infantil, e Estadual, para 
as escolas do Ensino Funda-
mental e Médio.

Várias creches e escolas 
que foram fiscalizadas pela 
promotoria da Educação, du-
rante a tarde de ontem, não 
apresentavam estas autori-
zações, e por isso foram con-
sideradas clandestinas. Con-

forme a promotora Fabiana 
Lobo, para que a autorização 
seja concedida pelos Conse-
lhos, a instituição de ensino 
precisa passar por uma série 
de vistorias de diversos ór-
gãos e serem devidamente 
aprovadas. 

Ontem à tarde, a pro-
motora Fabiana Lobo fisca-
lizou várias creches e esco-
las onde constatou diversas 
irregularidades que afetam 
de forma irresponsável os 
alunos matriculados neste 
estabelecimento de ensino 
particular.

“Todas escolas devem 
cumprir exigências, entre 
elas vistorias do Corpo de 
Bombeiros e da Vigilância Sa-
nitária. Então se a escola não 
tem autorização, presume-se 
que ela não passou por uma 
inspeção, que é a questão 
da segurança que deve ser 
fornecida ao aluno acima de 
qualquer coisa”, alertou.

Conforme a promoto-
ra Fabiana Lobo, a falta de 
segurança nas escolas e nas 
creches implicam além da 
pobreza pedagógica, a falta 
de segurança física dos alu-
nos. Segundo a representan-
te do Ministério Público, em 
alguns dos casos estas insti-
tuições apresentam profis-
sionais totalmente desquali-
ficados, além de colocar em 

risco à saúde das crianças 
e adolescentes matricula-
das nestes estabelecimentos 
educacionais. 

Foram encontrados vá-
rios tipos de irregularidades 
nas escolas como: tomadas 
expostas, fiação exposta, pis-
cinas sem proteção, escada-
rias sem proteção,pisos ina-
dequados, colocando verda-
deiramente em risco a vida 
das crianças, disse Fabiana 
Lobo.

As escolas que estão 
legalizadas junto ao Conse-
lho de Educação específico 
recebem uma resolução, fei-
ta com base nas inspeções 
realizadas no local. Esta re-
solução deve ser afixada na 
entrada la escola, para que 
os pais que procurem matri-
cular os filhos na instituição 
tenham acesso e avaliem se 
as exigências de segurança 
foram atendidas, conforme 
informou Lobo.

Não estando exposta, os 
pais do aluno devem solicitar 
junto a escola que uma reso-
lução válida seja apresenta-
da. Os pais que encontrarem 
irregulares nas escolas ou 
creches visitadas devem de-
nunciar ao Conselho Muni-
cipal de Educação por meio 
do número 3261-1155, ou à 
Promotoria de Educação no 
número 2107-6129.

João Pessoa se transforma na ca-
pital brasileira das flores entre os dias 
5 a 20 de dezembro, quando acontece 
o 9º Festival das Flores de Holambra. 
O evento será no Ponto de Cem Réis 
e já faz parte do calendário cultural 
da cidade desde 2007, trazendo novi-
dades a cada edição. Serão comerciali-
zadas mais de 200 espécies de plantas 
e flores ornamentais. Entre as diversas 
espécies expostas estarão orquídeas, 
violetas, jasmins, lírios, cravos, samam-
baias, cactos e tuias. As principais atra-
ções são as plantas exóticas, a exemplo 
das carnívoras, bonsais, begônias, li-
sianthus, bromélias e orquídeas, todas 
vendidas a preços populares.

A feira é fruto de uma parceria 
entre a Associação Beneficente Casa 
da União e o Centro Espírita Benefi-
cente União do Vegetal, e conta com 
apoio da Prefeitura Municipal de João 
Pessoa. Um dos objetivos do evento é 
arrecadar fundos para dar continuida-
de às atividades de assistência social 
na comunidade de Engenho Velho, na 
zona rural da capital. A presidente da 
Casa da União, Marie Helene Malzac, 
destaca ainda que “nada mais propício 
do que o momento natalino para que 
as pessoas busquem se harmonizar 

ainda mais com a natureza, participan-
do do evento”. Ela prevê que com este 
evento um número maior de pessoas 
passará a ser atendido pelas ações da 
Associação.

O 9º Festival das Flores de Holam-
bra funcionará diariamente das 8h às 
18h e a entrada é franca. 

Holambra: Histórico da Feira
Holambra é a principal cidade 

produtora de flores do Brasil, respon-
sável por 40% do comércio nacional e 
por 80% das exportações de flores e 
plantas. Localizada a 140 Km de São 
Paulo, teve sua origem com o processo 
de imigração holandesa ocorrido logo 
após o término da II Guerra Mundial. 

Em 1957, foram introduzidos os 
primeiros bulbos de flores na região, 
dando início ao que seria o maior cen-
tro produtivo do país. Em 1981 acon-
teceu a I Expoflora de Holambra, que 
teve como objetivo divulgar o traba-
lho desenvolvido pelos filhos dos imi-
grantes. 

Com o passar dos anos, a Expoflo-
ra se transformou na maior manifes-
tação cultural da imigração holandesa 
na América Latina e hoje é denomina-
da Feira das Flores de Holambra.

Festival das Flores começa 
amanhã em João Pessoa

BELEZA NATURAL

O evento vai comercializar mais de 200 espécies de plantas e flores ornamentais na capital

O Procon de João Pessoa 
multou a Unimed em R$ 315 
mil por aumento indevido 
da mensalidade na mudança 
de faixa etária de idosos. A 
multa é referente a 11 pro-
cessos abertos no órgão após 
denúncias de consumidores. 
Do total, 10 multas são decor-
rentes do reajuste abusivo, no 
valor de R$ 30 mil, cada, e ou-
tra de R$ 15 mil por recusa de 
reembolso ao consumidor de 
despesas feitas com serviços 
já previstos em contrato.

 De acordo com o coorde-
nador do Procon-JP, Marcos 
André Araújo, o Estatuto do 
Idoso, no artigo 15, estabele-
ce que é ilícito o reajuste das 
mensalidades de planos de 
saúde com base na mudança 
de faixa etária do consumidor 
acima de 60 anos.

 “Em relação às demais 
analisadas no Procon, essa 

infração deve ser combatida 
de forma mais rigorosa, pois 
afeta um público duplamente 
vulnerável. Além da hipos-
suficiência consumeirista, os 
idosos também se apresen-
tam muito frágeis em relação 
à faixa etária a qual perten-
cem”, destacou.

 
Agravantes 
Segundo Araújo, outro 

agravante é que os casos se 
referem à saúde, bem jurídico 
que merece ser tutelado com 
mais atenção. Além disso, ele 
avalia que os aumentos pra-
ticados chegam a ultrapassar 
100%, o que compromete a 
situação financeira do usuário 
e sua permanência no plano.

 “Quando percebem o au-
mento abusivo, vários idosos 
nos procuram para tirar dúvi-
das sobre a legalidade do re-
ajuste e não raramente apre-

sentam alterações em seu 
estado de saúde. Isso é algo 
grave e precisa ser combati-
do, pois eles comprometem 
sua aposentadoria, a compra 
de medicamentos e a própria 
qualidade de vida”, frisou.

 Ele lembrou também 
que a proibição do reajuste 
nesses casos já é um enten-
dimento pacificado perante o 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), que já se posicionou vá-
rias vezes pela ilegalidade da 
cobrança.

A assessoria da Unimed 
informou que os ajustes nos 
contratos foram feitos de 
acordo com o percentual de 
reajustes estabelecidos pela 
Agencia Nacional de Saúde, 
ANS. Ainda segundo a asses-
soria, assim que a notificação 
chegar, o departamento jurí-
dico irá tomar as devidas me-
didas cabíveis.

Procon-JP multa a Unimed 
em R$ 315 mil por reajuste

AUMENTO INDEVIDO

FOTO: Adino Bandeira



Espetáculo Anunciação 
será encenado na 
Estação Cabo Branco

Décio Pignatari deixa 
legado como crítico e 
tradutor
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O cinema invade o Brejo
FestCine do Semiárido chega hoje a Campina Grande levando 
ao público produções que abordam a temática da seca

FOTO:    Divulgação
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O cantor Tiago Moura se 
apresenta hoje na cidade 
de Sousa

Página 8

rida brasileira. “Os concorrentes não têm 
limitações quanto aos gêneros, podendo 
ser documental, ficcional, animação, vi-
deoclipe e experimental. A escolha dos 
filmes inscritos é feita em pré-seleção 
por uma comissão representativa de 
órgãos de imprensa e da Academia Pa-
raibana de Cinema”, lembrou o membro 
da Academia Paraibana de Cinema e um 
dos organizadores do evento, o professor 
Alex Santos. Tendo o caráter cultural e 
integrativo, as diversas obras exibidas ao 
longo dessas cinco edições são premia-
das através do voto popular, com a es-
colha ficando a cargo dos espectadores.

O professor acredita que o festival 
faz um diálogo positivo entre as mais 
diversas camadas sociais, entrando em 
consonância com as linhas de priorida-
des de seu principal parceiro, o Banco 
do Nordeste. “A cada ano que passa, am-
pliamos o alcance do festival pois, junto 
à população local, nós tivemos inúmeros 
ganhos, principalmente entre os menos 
favorecidos, levando cultura e entrete-
nimento para essas pessoas”, apontou.

Paisagens ressecadas 
pelo sol escaldante se 
tornam cenários de um 
povo com a vivacidade 
de uma planta bem irri-
gada. Esse é o olhar da 
produção audiovisual 
do Semiárido nordes-

tino, de forma intencional ou não, sobre 
a vida dos habitantes dessa região do 
país. Para tentar mostrar esse recorte 
aos próprios nordestinos, o FestCine 
Digital do Semiárido entra em sua quinta 
edição, levando hoje a Campina Grande 
diversas produções em curta-metra-
gem envolvendo essa região do país. As 
sessões acontecem gratuitamente no 
Cinema Didático da Facisa/FCM, a partir 
das 18h30.

Serão exibidas obras em formato 
digital, com duração entre cinco e 15 
minutos, tratando de uma temática em 
comum: a problemática da região semiá-

André Luiz Maia
Especial para A União

Uma das sessões do festival já acon-
teceu, no último dia 23, em Taperoá, inte-
rior do Estado. Hoje é o dia de Campina 
Grande, já quinta-feira é a vez de Juazeiro 
do Norte, no Ceará. Na próxima segun-
da-feira, o FestCine Digital do Semiárido 
chega a Caruaru, em Pernambuco, encer-
rando-se em Cabaceiras, novamente na 
Paraíba, no dia seguinte.

O festival, além do caráter sociocul-
tural, também averigua elementos de 
ordem física, como a aridez do solo, a 
falta d’água e os índices de chuva, parâ-
metros básicos para definir uma região 
como semiárida ou não. O processo de 
desertificação que ocupa vastas áreas 
do Semiárido tem sido tema recorrente 
nas obras e debates que integram o 
festival.

Além da exibição, existem atividades 
paralelas que integram a programação 
do festival, como oficinas e debates, além 
da cerimônia de entrega de premiação, 
que acontece este ano no dia 28 de deste 
mês, o Dia Mundial do Cinema, na sede 
da Academia Paraibana de Cinema, no 

Espaço Cultural José Lins do Rêgo. Duas 
obras são premiadas a cada festival, nas 
categorias ficção e documentário, rece-
bendo respectivamente os Troféus Wal-
fredo Rodriguez e Machado Bittencourt.

Apesar de ser um evento de ini-
ciativa privada, foi através da ajuda 
de diversas instituições que ele se 
consolidou. “Trata-se de um esforço da 
iniciativa privada, mas com apoio de 
várias instituições oficiais, a exemplo 
do Instituto do Semiárido de Campina 
Grande, das prefeituras e universida-
des paraibanas e do Sebrae”, ressaltou 
Alex Santos. Realizado em quatro es-
tados, Paraíba, Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará, o FestCine pre-
tende chegar, nos próximos dois anos, 
também ao Piauí, Sergipe, Bahia e tam-
bém em Minas Gerais. “Me sinto muito 
gratificado ao perceber que crescemos 
tanto. No início só estávamos presen-
tes na Paraíba, agora estamos em mais 
estados e a tendência é só expandir”, 
complementou o professor.

O curta-metragem A Ninhada, 
de Alexandre Menezes, é um dos 

concorrentes do FestCine Semiárido
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Vivências

É comum se ouvir dizer: “Quando uma civiliza-
ção chega ao estágio da nossa,  volta às origens”. E 
citam Sodoma e Gomorra, no Vale do Sidim, descri-
to como um lugar paradisíaco, nas proximidades do 
Mar Salgado ou Mar Morto. O Estado se completava 
com as cidades de Admá, Bela e Zebolim, conheci-
das como devassas. De acordo com a Bíblia judai-
co-cristã, esses burgos teriam sido destruídos por 
Deus, com enxofre e fogo descido do céu, devido 
à prática de atos amorais. Todavia os arqueólogos 
não encontraram evidências significativas da exis-
tência das localidades citadas.

Segundo o Gênese, dois anjos disseram ao 
profeta Abraão que Sodoma e Gomorra insistiam 
em pecar, mas que o clamor de seu povo implorava 
o perdão de Deus que foi taxativo: “Se lá houver 10 
justos o Vale será poupado do extermínio...”

Trazendo o assunto para os dias atuais, em 
nosso país, diz a Folhapress, de Brasília,  que o 
ministro do Supremo Tribunal Federal Joaquim 
Benedito Barbosa Gomes ao abrir a 1ª reunião no 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ), ouviu dos con-
selheiros: “A expectativa quanto a sua gestão é que 
seja firme, serena, e atuante, no fortalecimento da 
Justiça Brasileira.”

À sugestão do Conselheiro Sílvio da Rocha de 
que a Corregedoria só pode quebrar dados sigilosos 
de juízes e desembargadores, com autorização da 
Justiça, Joaquim Barbosa discordou ao afirmar “que 
poderá apoiar a tese da juíza Eliana Calmon”, acusa-
da por entidades da classe, de investigar magistra-
dos sem passar pelos trâmites legais. O presidente 
do STF asseverou: “O Órgão (CNJ) tem essa atribui-
ção tendo em vista que está no Judiciário.”

A informação foi mais um passo para vermos a 
corrupção bloqueada nas Cortes Judiciárias.  O Cor-
regedor Nacional de Justiça (CNJ) Francisco Falcão, 
destacou que, Joaquim Barbosa, tem credenciais 
para ocupar o posto pela independência, cultura, 
preparo profissional, dedicação aos deveres do car-
go, modo austero de viver, virtudes que se eviden-
ciam em suas ações.

O ministro do TST Carlos Alberto Reis de 
Paula asseverou que a chegada do ministro Bar-

bosa representa “novos ares” no Supremo, por seu 
comprometimento de viver em conformidade com 
o Direito e a melhor consciência.

Em Joaquim Barbosa reside a esperança de 
se ver a Nação respeitada, por via da Justiça. Até 
então, tomando-se, por exemplo, a situação de um 
juiz paraibano, íntegro e capaz, ao basear-se em 
leis e fatos, alcançou êxito, mas não tem contado 
com os que lhe deviam proteção e apoio - os cole-
gas de magistratura.

A investigação por parte do Colegiado esta-
dual, sobre ações de magistrados, é difícil, porque 
se torna penoso ao agente chegar às vias de fato. 
Ora para preservar uma amizade; o coleguismo na 
classe; os laços de família, que nessas ocasiões se 
fortalecem. Acatados esses atributos que concor-
rem para a procrastinação da sindicância, a perver-
são continua intocável e dando as cartas, porque 
não haverá punição para os culpados.

O CNJ agindo diretamente, sobre condutas 
sub judice, oferecerá ao julgador mais serenidade, 
desde que não estará envolvido com sentimentos e 
familiaridades. Quanto ao acusado o trâmite de seu 
processo não traz ressentimentos maiores, porque 
seu árbitro é um estranho.

O saldo da sindicância assegura ao Poder 
Judiciário continuar com a legenda que lhe deu o 
governador da Paraíba (1951/56) José Américo 
de Almeida: “O Poder Judiciário da Paraíba é um 
luxo...” E graças a Deus tem se mantido nesse pata-
mar suntuoso.

A Constituição de 1934 atribuiu independência 
entre os poderes republicanos. Porém essa autono-
mia foi limitada, em face da submissão financeira 
do Legislativo e do Judiciário ao Executivo que, no 
conceito de Cazuza Trombone (tio afim de José Lins 
do Rego) que, rebelado, quando lhe negaram, em 
1915,  a vice-presidência do Estado e, em contra-
partida, ofereceram à presidência do Legislativo, 
revoltado ele disse: “O diabo leve um poder que 
não tem soldado nem a chave do Tesouro...”

Deixa lá que o senhor de engenho da região da 
Várzea  - José Francisco de Paula Cavalcanti - tinha 
razão!

Nunca houve no histórico 
nordestino uma frase mais atual do 
que a pronunciada por Euclides da 
Cunha: “O sertanejo é antes de tudo, 
um forte”.

Quem anda pelos nossos ser-
tões, na atualidade, constata essa 
fortaleza nos seus moradores. A tris-
teza na cara, estampada pelo sofri-
mento de ver o seu rebanho morrer 
a cada dia, por falta de alimento 
e da própria 
água, que está 
desaparecendo 
rapidamente.

Fiz uma 
visitação na 
semana passa-
da, percorrendo 
vários muni-
cípios como 
Cajazeiras, 
Marizópolis, 
Sousa, Uiraúna, 
Joca Claudino, 
Bernardino Ba-
tista, Triunfo e 
São João do Rio 
do Peixe.

Na verdade, o quadro é desolador. 
Os poços secos, a água fugindo com 
velocidade e os habitantes da região 
fazendo apelo único a Deus, a última 
esperança de todos os sertanejos.

Somente a cidade de Uiraúna tem 
água com abundância, graças a cons-
trução do Açude da Capivara.

Os sofridos camponeses não 
acreditam mais na classe política, 
que de tanto mentir, já perdeu a 
credibilidade total.

É triste a gente ver o gado 

restante lambendo a terra, pois não 
tem mais uma folha verde, e nem 
seca, já que os animais engoliram 
todas.

Muitos ainda rogam a Deus 
o socorro final, mas, na verdade, 
as religiões também perderam a 
credibilidade, já que são usadas no 
momento como sangrias financeiras 
de líderes religiosos.

A única palavra que ainda 
levanta o astral dos campesi-
nos, na atualidade, é Deus, e 
todos eles falam com entu-
siasmo: “Ainda acredito em 
Deus”.

É lastimável dizer que 
todos os criadores sertanejos 
estão “quebrados”, finan-
ceiramente falando, pois já 
venderam o que tinham e 
fizeram empréstimos para 
comprar os alimentos dos 
animais.

Alguns já entraram em 
depressão, vendo os animais 
morrerem, sem ter mais o 
que fazer.

A tardinha sentam 
nas calçadas, nos terreiros e falam 
tristemente sobre a maior seca que 
já rolou sobre o Nordeste brasileiro, 
em toda a história.

Os mais preparados perguntam 
entre si, por vezes: “Isso é um fenô-
meno dos tempos ou um castigo de 
Deus?”. Parece até com um desabafo 
final!

Patativa do Assaré narra com 
emoção, em “A Triste Partida”, escri-
ta em 1964: “Meu Deus! Meu Deus! 
Setembro passou, outubro e novem-

bro, já estamos em dezembro, meu 
Deus que é de nós. Meu Deus! Meu 
Deus! Assim fala o pobre, do seco 
Nordeste, com medo da peste e da 
fome feroz”.

O Padre Cícero Romão Batista, 
um profeta do Nordeste, já falava so-
bre os tempos terríveis assinalados 
pela peste, fome e guerra. Aí estão 
esses tempos acobertados pelo 
medo feroz:

Fome – começando pelos ani-
mais, que morrem a cada instante, 
e pela a ausência total de alimentos 
e água, e o povo buscando a última 
gota do precioso líquido.

Guerra – quem pode mais 
negar que estados como São Paulo, 
Santa Catarina, Rio de Janeiro, já es-
tão vivendo essa página negra.

E a peste – está espalhada atra-
vés de males vários, matando o povo 
diante da inoperância dos governos 
que não encontram solução, mesmo 
tendo que explorar os que traba-
lham com a onerosa carga tributária. 
A dor é gigante! O clamor é maior, 
nada pode ser feito, a gente sente, 
pois tudo depende de Deus. Por isso 
clamamos junto a Ele.

Lamenta ainda o inesquecível Pa-
tativa do Assaré: “Trabalha dois anos, 
três anos e mais anos, e sempre nos 
planos de um dia voltar, mas nunca 
ele pode, só vive devendo, e assim vai 
sofrendo; é sofrer sem parar”.

Oh, Deus! É triste demais, ver o 
sertanejo com tamanha dor; o gado 
de fome morrendo, o povo amargan-
do o forte calor; Acuda meu Deus! 
Pois neste momento só temos o 
Senhor.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

O juiz faltou
Já imaginaram os leitores um casal de nubentes, 

familiares, padrinhos e convidados, todos ansiosos, 
irem para suas casas sem a realização da cerimônia do 
casamento? E o pior de tudo: por falta do juiz? Acon-
teceu!

A ausência do juiz de paz na cerimônia do 
casamento renderá a um casal de noivos R$ 10 mil 
de indenização. O não comparecimento à cerimônia 
fez com que os noivos se casassem, em setembro de 
2011, com duas horas de atraso, em Minas Gerais, sob 
o comando de uma suboficial, autorizada pelo juiz de 
Direito de plantão. O Cartório do Serviço de Registro 
Civil, também condenado, tratou com informalidade o 
caso já que a intimação não foi documentada, segun-
do a sentença. O cartório se defendeu negando os 
fatos ocorridos. O juiz de paz nomeado disse que não 
compareceu ao evento por não ter sido intimado pelo 
cartório e argumentou que não se deve falar em inde-
nização, pois o casamento foi realizado pela substituta 
designada.

A sentença foi proferida pelo juiz e condenou o 
Cartório do Serviço de Registro Civil e o juiz de paz 
substituto a indenizarem, solidariamente, em R$10 
mil, o casal de noivos.  Ao analisar os documentos 
juntados ao processo, o juiz constatou que restou 
comprovada a designação do juiz de paz para pre-
sidir o casamento e que os réus estavam cientes de 
suas obrigações. O magistrado verificou também que 
os réus adotaram certas informalidades na comuni-
cação, o que poderia ter favorecido a ocorrência do 
incidente. 

Dormiu na esteira
Um homem, de aproximadamente trinta anos, 

foi encontrado dormindo na esteira de bagagens do 
Aeroporto Internacional Fiumicino, em Roma, na 
Itália, após funcionários que inspecionavam as ma-
las perceberem um corpo no aparelho de raios-X. O 
turista norueguês seguiria em um voo para Oslo, na 
Noruega. Ele chegou ao aeroporto com uma mochila e 
uma lata de cerveja na mão. Quando chegou à área de 
check-in da companhia aérea, não encontrou nenhum 
funcionário. Então, entrou na área reservada para os 
funcionários e acabou caindo no sono na esteira de 
bagagens.

A esteira começou a se mover , e o turista foi 
carregado por cerca de quinze minutos para o setor 
de bagagens do terminal, antes que funcionários 
percebessem sua presença. Só aí foi identificado no 
monitor do raios-X, onde os funcionários viram uma 
pessoa deitada na posição fetal. A polícia do aeropor-
to teve dificuldades para acordar o homem e o caso 
está sendo investigado. Ele foi encaminhado para um 
hospital próximo por ter sido exposto a uma alta con-
centração de raios-X. Mas, informam as autoridades, 
irá responder a uma ação por causar distúrbios no 
aeroporto. 

Passar em concursos
Acaba de ser lançada a oitava edição Para Pas-

sar em Concursos Jurídicos - Legislação Especial 
(Método, 504 páginas, R$ 98), de Elpídio Donizetti. 
Para a satisfação daqueles que se preparam para os 
concursos visando ingresso nas carreiras jurídicas, o 
professor Elpídio Donizetti reformulou sua obra “Para 
Passar em Concursos Jurídicos”. A Coleção está de cara 
nova e totalmente atualizada. As questões relaciona-
das às disciplinas de Constitucional, Administrativo, 
Tributário, Civil, Processo Civil, Empresarial, Penal e 
Processo Penal foram reunidas em um único volume. 
Trabalho, Processo do Trabalho e Previdenciário estão 
em volume próprio, da mesma forma que a Legislação 
Especial.

 As obras contêm questões objetivas com ga-
barito e justificação das respostas. As questões foram 
selecionadas e classificadas por disciplina e, dentro 
desta classificação, dispostas por temas em ordem 
lógica. Como salienta o autor, este livro constitui um 
instrumento, um roteiro seguro para você que tem o 
ideal de ingressar nas carreiras jurídicas. Na verdade, 
destina-se a todos os candidatos a concursos públicos, 
em cujos editais constam disciplinas jurídicas, como: 
Magistratura, Ministério Público, AGU, Defensorias 
Públicas, Delegado de Polícia (Estadual e Federal), 
Procuradorias, Auditor Fiscal, Exame da OAB e aos di-
versos cargos nos Tribunais federais e estaduais. Para 
todos, a coleção Para Passar em Concursos Jurídicos é 
leitura indispensável. 

Fernando
VasconcelosA anti-corrupção 
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Fenômeno ou maldição

O Padre Cícero 
Romão Batista, 
um profeta do 
Nordeste, já 
falava sobre os 
tempos terríveis 
assinalados pela 
peste, fome e 
guerra



Grupo da Estação Cabo Branco 
apresenta a peça Anunciação

Teatro
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Roteiro

O grupo de teatro para 
terceira idade da Estação 
Cabo apresenta, amanhã, 
às 20h, o espetáculo Anun-
ciação, no auditório, às 20h, 
com entrada gratuita. O 
grupo integra o Núcleo de 
Artes Cênicas da Estação 
Cabo Branco e a peça é re-
sultado do curso que teve 
início em julho e conta com 
seis idosas.

O diretor e professor 
do curso, Carlos de Souza, 
contou que a encenação 
é uma livre adaptação da 
história do anúncio pelo 
Arcanjo Gabriel para a Vir-
gem Maria que ela seria a 
mãe de Jesus Cristo. “Reuni 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente
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Ingressos para o longa-metragem 
O Hobbit já estão à venda

Já estão à venda os ingressos para pré-estreia à 
meia-noite do filme O Hobbit – Uma Jornada Inespera-
da no Cinespaço MAG Shopping. O filme, baseado no livro 
homônimo de J. R. R. Tolkien, autor do best-seller O Senhor 
dos Anéis, é o primeiro de uma série de três filmes que con-
tam a aventura de Bilbo Bolseiro em busca do tesouro dos 
anões, roubado há muito tempo por um dragão chamado 
Smaug. Vários personagens de O Senhor dos Anéis aparecerão 
em em O Hobbit, sendo interpretados pelos mesmos autores 
da trilogia original, como Elijah Wood (Frodo), Orland Bloom 
(Legolas) e Ian McKellen (Gandalf). A sessão especial vai ac-
ontecer na madrugada do dia 13 para 14 deste mês (de quinta 
para sexta-feira). O primeiro filme da trilogia já é bem esperado 
pelos espectadores paraibanos. Os ingressos estão à venda na 
bilheteria do cinema ou através do site www.cinespaco.com.br.

A premiação aos 
quadrinhos brasileiros

A Associação dos Quadrinistas e Caricaturistas do Estado 
de São Paulo – AQC-ESP –promove a outorga do Troféu Ângelo 
Agostini aos melhores quadrinistas brasileiros e publicações 
da área. Esta é uma das mais prestigiadas premiações dos qua-
drinhos no país, sobretudo por dirigir-se exclusivamente à pro-
dução nacional.

A AQC-ESP é uma entidade fundada na década de 80, mo-
vida pela luta por espaço e direitos para os quadrinistas e ca-
ricaturistas nacionais. Mesmo situando-se em São Paulo, está 
aberta a qualquer artista do ramo, que tenha interesse em unir 
forças para o fortalecimento desses gêneros de artes gráficas 
no país. 

O Troféu Ângelo Agostini é uma homenagem ao ítalo-bra-
sileiro pioneiro dos quadrinhos, cujo personagem “Nhô-Quim” 
antecipou-se em décadas à explosão dos quadrinhos no jorna-
lismo estadunidense, que criou a estrutura mercadológica para 
essa expressão cultural. Lançado no Rio de Janeiro em 1869, 
“Nhô-Quim” fazia a crítica ao absolutismo no Brasil em histó-
rias que satirizavam a vida na corte. 

A votação ao Troféu Ângelo Agostini é aberta aos leitores, 
sendo que este ano deixa de ser em cédula impressa e passa 
a ser por formulário eletrônico, que se encontra em http://
aqcsp.blogspot.com.br/p/loading.html. Essa novidade abre o 
universo de votantes, já que o formulário pode ser difundido 
de forma massiva.

Os interessados podem votar nas categorias “Melhor de-
senhista”, “Melhor roteirista”, “Melhor cartunista”, “Melhor 
publicação”, “Melhor publicação independente” e “Melhor fan-
zine”, além das categorias complementares “Prêmio Jaime Cor-
tez” e “Mestres do Quadrinho Nacional”. A premiação leva em 
conta a produção de 2012 lançada em qualquer estado do país 
e a votação é livre, independe de lista de indicação, como nos 
anos anteriores.

Vale esclarecer que a categoria “fanzine” refere-se às pu-
blicações amadoras e reflexivas, que tenham amplo conteúdo 
textual e analítico, ainda que veiculem também HQ. Já “publi-
cações independentes” são as revistas, livros e álbuns lançados 
pelos próprios autores ou por editoras sem vínculo com o mer-
cado. Portanto, faça valer sua opinião votando no Troféu Ange-
lo Agostini e prestigie os quadrinhos nacionais. 

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

FOTO: Divulgação

A América Latina con-
corre com seis candidaturas 
à inclusão na lista de Patri-
mônio Cultural Imaterial, 
definida pela Organização 
das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cultu-
ra (Unesco). O Brasil concor-
re com o carnaval do Recife, 
mostrando o frevo como arte 
e espetáculo. No total, serão 
escolhidas 36 candidaturas. A 
avaliação do comitê de julga-
mento vai até o próximo dia 
7. A Bolívia concorre com o 
Festival de San Ignácio de Mo-
xos, a Venezuela com a Dança 
dos Diabos de Corpus Christi, 
o Equador com o toquilla, o 
chapéu de palha tradicional, 
Cuba com o repente, a poesia 
e a música improvisadas, e a 
Colômbia com o Festival de 
San Francisco. 

Carnaval e frevo 
pode ser patrimônio 
cultural imaterial

Robert Downey Jr. não 
terá que compartilhar seu 
tempo em tela com nenhum 
de seus companheiros 
heróicos em Homem de Fer-
ro 3. O herói tornou-se tão 
exclusivo em seu próprio 
filme, que nem mesmo Nick 
Fury (Samuel L. Jackson) 
vai aparecer. A produção 
dirigida por Shane Black 
(Kiss Kiss Bang Bang) não 
teria permitido a presença 
de outros “Vingadores”, 
para assim focar-se apenas 
em Tony Stark. Em entre-
vista ao Total Film, Samuel 
L. Jackson revelou que sua 
próxima aparição como 
Fury será em Capitão Améri-
ca 2 - O Soldado do Inverno 
(Captain America: The Win-
ter Soldier).

Samuel L. Jackson 
está fora de Homem 
de Ferro 3

 

Mídias em destaque

Drops & notas

alguns textos de cordel e o 
conhecimento bíblico que a 
maioria das pessoas tem e 
criei o roteiro, aproveitan-
do o clima natalino”, disse 
Carlos de Souza.

Ivani Marinho, 74 anos, 
disse que despertou a atriz 
adormecida em seu corpo. 
“Acho que todo ser huma-
no é ator ou atriz. Este cur-
so me fez despertar para a 
vida”, contou. Segundo Ma-
ria do Amparo, 64 anos, o 
curso ajudou, sobretudo, 
na memória. “Unir dança, 
canto e interpretação foi 
muito bom para o nosso 
desenvolvimento. Hoje, eu 
decoro dois, três textos. An-

tes isso era muito difícil”, 
comentou.

Carlos de Souza disse es-
tar satisfeito com o resultado 
do curso e que o objetivo era 
levar um pouco de alegria 
aos idosos. “Tentei fazer algo 
dentro do limite deles e eles 
me parecem felizes. Essa era 
minha meta”, revelou. Além 
de Carlos, a peça conta com a 
colaboração de Wellandro 
Duarte (assistente de di-
reção), Nyldete Xavier (co-
reografia) e Genentton Alves 
(sonoplastia).

O curso
De acordo com Carlos 

de Souza, a ideia surgiu da 

vontade de valorizar o pú-
blico da terceira idade, que 
muitas vezes fica esqueci-
do em casa, sem nenhuma 
opção de lazer. “Pensando 
nisso, abrimos espaço para 
que essas pessoas retor-
nem à vida ativa e vivam de 
forma saudável”, disse. No 
próximo ano, o curso pode-
rá abrir novas vagas para 
pessoas a partir de 50 anos.

Em cartaz

As Palavras

Bradley Cooper interpreta o escritor Rory Jasen em As Palavras

OS PENETRAS (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Andrucha Waddington, com Marcelo Adnet, Eduardo 
Sterblitch, Mariana Ximenes. Marco Polo é um 
sujeito bem-humorado, sedutor e manipulador, 
que sempre tenta levar vantagem. Em um de seus 
golpes, ele cruza com Beto um homem tímido e 
inseguro, que acabou de ser rejeitado por sua amada 
Laura, e tem vários problemas com a família. Vendo a 
situação financeira privilegiada de Beto, Marco Polo 
promete conversar com Laura, e tentar convencê-la a 
voltar para o colega. Enquanto isso, ele tira vantagem 
do outro. Mas os planos mudam quando Marco Polo 
conhece esta mulher. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 
20h e 22h. Manaíra 4: 13h45, 16h, 18h15 e 30h30. 
Manaíra 4: 12h30, 14h45, 17hh, 19h15 e 21h45. 
Tambiá 4: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

A ORIGEM DOS GUARDIÕES (Rise of the Guardians, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 97 
min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: Peter 
Ramsey. Papai Noel e o Coelho da Páscoa reúnem 
um grupo de seres folclóricos, como Jack Frost e a 
Fada do Dente, para combater o Bicho-Papão, que 
tenta fazer com que o mundo viva em sombras 
eternas. CinEspaço 3/3D: 10h10, 18h20, 18h40 e 
21h. Manaíra 7: 12h, 14h15, 16h30, 18h45 e 21h. 
Manaíra 8: 13h10, 15h25, 17h55 e 20h20. Tambiá 
1: 14h10, 16h10, 18h10 e 20h10. Tambiá 6/3D: 
14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

A SAGA CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The 
Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 2012). 
Gênero: Romance. Duração: 117 min. Classificação: 
14 anos. Dublado e legendado. Direção: Bill Cordon, 
com Robert Pattinson, Kristen Stewart, Taylor Laut-
ner. Após um parto quase fatal, Bella é finalmente 
transformada por Edward e se torna imortal. O bebê, 
que é uma menina chamada Renesmee, irá desenca-
dear uma série de acontecimentos, encaminhando 
tudo para uma sangrenta batalha. CinEspaço 4: 14h, 
16h30, 19h e 21h30. Manaíra 2: 14h, 16h45, 19h30 
e 22h. Manaíra 3: 13h30, 16h15, 19h e 21h30. 

Manaíra 6: 13h, 15h45, 18h30 e 21h15. Tambiá 5: 
14h, 16h20, 18h35 e 20h50.

AS PALAVRAS (The Words, EUA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Legendado. Direção: Brian Klugman, Lee Sternthal, 
com Bradley Cooper, Olivia Wilde, Dennis Quaid e 
Jeremy Irons. Rory Jasen trabalha em uma editora 
e sonha em ter o seu próprio livro publicado. Um 
dia ele encontra uma pasta com maço de folhas 
amareladas e sente-se rapidamente ligado à 
história. Tomado por um impulso, ele começa a 
transcrever todo o conteúdo para o computador e 
termina publicando seu primeiro livro, que lhe dá 
prêmios e fama. Até que um senhor o encontra e 
conta como as palavras de seu best-seller foram 
escritas. Manaíra 8: 22h30.

M U I T O  A L É M  D O  P E S O  ( B R A ,  2 0 1 2 ) . Gênero: 
Documentário. Duração: 84 min. Classificação: 

Livre. Direção: Estela Renner. Pela primeira vez 
na história da raça humana, crianças apresentam 
sintomas de doenças de adultos. Problemas de 
coração, respiração, depressão e diabetes tipo 2. 
Todos têm em sua base a obesidade. O documen-
tário discute por que 33% das crianças brasileiras 
pesam mais do que deviam. As respostas envolvem 
o governo, os pais, as escolas e a publicidade. Com 
histórias reais e alarmantes, o filme promove uma 
discussão sobre a obesidade infantil no Brasil e no 
mundo. CinEspaço 1: 16h50.

G O N Z A G A ,  D E  PA I  P R A  F I L H O  (BRA,  2012).
Gênero: Drama. Duração: 130 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Breno Silveira, com Adelio Lima, 
Chambinho do Acordeon, Land Vieira. A história do 
relacionamento conflituoso entre Luiz Gonzaga, 
cantor de enorme apelo popular conhecido como 
o rei do baião, e seu filho Gonzaguinha, que 
também seguiu a carreira musical, mas que nunca 

foi valorizado como artista pelo pai. Baseado em 
gravações reais feitas entre os dois músicos, o 
filme pretende representar uma homenagem a 
Luiz Gonzaga no centenário de seu nascimento, 
em 2012. CinEspaço 1: 14h20, 18h50 e 21h20. 
Manaíra 1: 12h40, 15h15, 18h e 20h45. Tambiá 
2: 13h50, 16h10, 18h30 e 20h50.

AT É  Q U E  A  S O RT E  N O S  S E PA R E  (BRA, 2012). 
Gênero: Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Roberto Santucci, com Leandro 
Hassum, Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino é um 
pai de família classe média que vê sua vida e seu 
casamento transformados após ganhar na loteria. 
O problema é que ele perde tudo em dez anos de 
uma vida de ostentação. A partir daí, com a ajuda 
do vizinho Amauri e de seu melhor amigo Adelson, 
ele tenta esconder da esposa que está falido. 
Manaíra 8: 13h05 e 18h20. Tambiá 3: 14h45, 
16h45, 18h45 e 20h45.

Rory Jasen trabalha em uma 
editora e sonha em ter o seu pró-
prio livro publicado. Um dia ele 
encontra uma pasta com maço 
de folhas amareladas e sente-se 
rapidamente ligado à história. To-
mado por um impulso, ele começa 
a transcrever todo o conteúdo para 
o computador e termina publicando 
seu primeiro livro, que lhe dá prê-
mios e fama. Até que um senhor o 
encontra e conta como as palavras 
de seu best-seller foram escritas

ERRATA
Na edição do sábado, dia 24, 
publicamos na página 8 uma 
foto da banda Hazamat 
creditada apenas como 
divulgação, no entanto, a foto 
é do fotógrafo Anderson Silva.

O espetáculo, dirigido 
por Carlos Souza,  é 
uma livre adaptação 
da história do 
anúncio pelo Arcanjo 
Gabriel



Falecido no último domingo, o corpo 
do poeta, ensaísta e tradutor Décio 
Pignatari foi enterrado ontem, por 
volta do meio-dia, no cemitério 
do Morumbi, em São Paulo, após 
velório que começou por volta das 
8h. Morreu aos 85 anos, de insufici-
ência respiratória e infecção pulmo-

nar, no Hospital Universitário da Universidade 
de São Paulo, onde estava internado desde a 
sexta. Nascido em Jundiaí, em 1927, Pignatari 
publicou seus primeiros poemas em 1949 na 
Revista Brasileira de Poesia. 

Um dos fundadores e ícone da poesia 
concreta, Pignatari foi responsável ao lado 
dos irmãos Haroldo e Augusto de Campos 
pela publicação da revista Noigandres, na 
década de 50, Teoria da Poesia Concreta, em 
1965, Mallarmagem, em 1971, e Ezra Pound - 
Poesia, em 1983, entre outros. Em 1950, lança 
seu primeiro livro de poemas, Carrossel. For-
mou-se em Direito pela USP, em 1953, e, três 
anos depois, lançou o movimento da poesia 
concreta com o grupo Noigandres, a partir da 
revista publicada em 1952. Em 1956, o grupo 
publica Plano-Piloto para a Poesia Concreta. 

Lançou Poesia Pois É Poesia em 1977. Foi 
colunista da “Folha de São Paulo” entre 1983 e 
1987. Em 2004, lançou Céu de Lona, peça teatral 
sobre mudanças na vida e na obra de Machado 
de Assis. Em 2009, lançou seu último livro Bili 
com Limão Verde na Mão,  descrito como um 
livro para todas as idades. Há cerca de um ano, 
havia voltado a morar em São Paulo, após ter 
passado pouco mais de dez anos em Curitiba, 
no Paraná.

Além do seu trabalho como poeta, tam-
bém era um teórico da comunicação, contri-
buindo na fundação da Associação Brasileira 
de Semiótica, nos anos 1970. Autor de 
Informação, Linguagem e Comunicação 
(1968), traduziu obras de um dos maio-
res comunicólogos do mundo, Marshall 
McLuhan, como Os Meios de Comunicação 
como Extensões do Homem.

O poeta e crítico literário Hildeberto Bar-

Um dos fundadores da poesia concreta, o paulista Décio Pignatari deu 
uma grande contribuição como tradutor, crítico e teórico da comunicação

Reconstrutor
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Décio Pignatari, um ícone do concretismo no Brasil, foi também um dos fundadores da Associação Brasileira de Semiótica, na década de 70

 s

o cantor tiago Moura vai reestrear 
hoje o show Cantos pra se Dançar de 
Azul, em Sousa. o espetáculo, que será 
no Centro Cultural Banco do Nordeste, 
a partir das 20 horas, só foi apresen-
tado uma única vez, em maio, lá na Es-
tação Cabo Branco. Seis meses depois, 
ele garante estar mais maduro e está 
pronto para mostrar as composições 
que estarão no primeiro disco autoral 
dele, Alvíssaras, com previsão de lan-
çamento para o primeiro semestre de 
2013.

“Eu não pude circular com o show, 
porque estive trabalhando muito no 
meu disco que acabou aprovado no 
edital do FMC. Fiqui esse tempo pro-
duzindo, compondo, arranjando. todo 
este segundo semestre foi dedicado 
a isso”, disse tiago Moura, que, depois 
do show desta noite, ainda terá mais 
três apresentações nesta semana 
(outra em Sousa amanhã, uma em Nova 
olinda (PB) na quinta-feira e o último 
desta miniturnê em Juazeiro do Norte, 
na sexta-feira).

Cantos pra se Dançar de Azul foi 
a estreia de tiago Moura como com-
positor. Apesar de já ser conhecido no 
cenário musical, ele passou todo o ano 
se dedicando a essa nova fase de sua 
carreira.

Ela já escrevia suas letras, mas uma 
viagem a Portugal despertou a vontade de 
fazer um trabalho próprio. Compôs algu-
mas letras, entre elas ‘Um acalanto para 
se dançar de azul’, e voltou ao Brasil com 
material para ser trabalhado.

Assim, reuniu os músicos Rudá Barreto 
(guitarra), Uaná Barreto (teclados), Ilder 
Bass (baixo elétrico), Pedro Freire (marim-
ba e percussão), George Gláuber (bateria) 
e Mickael Moura (percussão). Em maio, fez 

a primeira apresentação. 
“Foi um show de estreia como autor. 

Minha trajetória toda foi como intérprete, 
mas esse ano decidi dar vazão e me assu-
mir nesse sentido. E é o que eu pretendo 
fazer daqui para frente”, disse tiago. “o 
show superou minhas expectativas. Como 
compositor, sou um ilustre anônimo e tive 
casa lotada. As pessoas confiaram no meu 
trabalho e apareceram. Algumas já me co-
nheciam por eu ter passado por diversas 

bandas, mas substancialmente como 
autor nunca tinha tido nada”, avaliou 
tiago.

Só que as apresentações não pu-
deram continuar, mas por um motivo 
nobre que calhou bem com o momento. 
tiago Moura foi contemplado com o 
edital do FMC para produzir o seu pri-
meiro disco autoral, o Alvíssaras. Assim, 
sem tempo a perder, ficou se dedicando 
durante todo este tempo ao CD.

tiago pretende usar estas quatro 
apresentações como uma espécie de 
laboratório para conhecer a recepção 
do público com as novas músicas, que 
conta até com participações do poeta 
Aria Mendes. 

“Esse show que estamos for-
matando e lapidando está sendo um 
laboratório para o disco”, disse.

“É um show conceitual, trabalho 
com unidade temática. Penso canções 
que prestam algum tipo de reverência 
à cultura, à mitologia brasileira e aos 
sentimentos universais. tenho esse 
fio condutor de exaltar algo. Então, 
criamos a atmosfera para isso”, disse. 

Destaque no show e no CD que 
deve vir no próximo ano é a música 
‘Um acalanto para se dançar de azul’, 
que fala sobre a questão do afeto 
maternal, e a brincadeira linguística 
‘Prosódia’, em que toda a composição 
é feita em oxítonas e exalta o linguajar 
nordestino. 

André Luiz Maia
Especial para A União

Horácio Roque 
hroque.reporter@gmail.com

bosa Filho lamenta a morte de Décio Pignatari 
e acredita que ele tenha sido importante en-
quanto poeta na sua época, porém o que real-
mente eternizará Pignatari serão suas outras 
atividades. “Para mim, ele é mais importante 
enquanto leitor, crítico e tradutor. Ele escreveu 
uma série de livros e estudos enquanto teórico 
que contribuíram fortemente para o meio da 
comunicação”, argumentou.

Ele ainda cita um de seus trabalhos mais 
proeminentes, Contracomunicação, que estuda 

os desdobramentos da cultura de massa. “Nesse 
livro, Décio nos apresenta belas crônicas sobre 
futebol, é quase didático para os profissionais 
da área. Uma das principais preocupações dele 
nesse livro é estudar os reflexos dessa cultura 
no estilo de vida das pessoas”, apontou. 

O grande problema da poesia concreta, 
para Hildeberto Barbosa Filho, é a diluição da 
linguagem literária para valorizar o visual. “A 
estética se sobrepõe à poética, vira uma espé-
cie de grafismo, fugindo da linguagem literária. 

A poesia dele é limitada, pois se esgota na 
experimentação, encontrando um beco sem 
saída”, disse. Apesar das críticas, ele não nega 
que, para o contexto da época, o concretismo 
veio em excelente hora. “Foi um movimento 
de contraponto à poesia açucarada e sem 
nenhuma consciência crítica que vivíamos, se 
fazia muito mais do mesmo, foi uma maneira 
de se fazer pesquisas e a possibilidade de 
experimentar novas linguagens”, completou 
o crítico literário.

Tiago Moura vai fazer shows nas cidades de Sousa, Nova Olinda e também em Juazeiro do Norte (CE)
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Quatro em cada 10 jovens 
dispensam uso da camisinha 
em relacionamento estável
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Paraíba poderá ter até 800 casos neste ano
O IV Encontro dos Grupos de 

Autocuidado para Hanseníase no 
Estado da Paraíba começou ontem, 
no Hotel Caiçara, em João Pessoa. O 
evento, que acontece até amanhã, 
reúne representantes dos grupos 
de autocuidado dos municípios de 
João Pessoa, Cabedelo, Campina 
Grande, Patos, Sousa e Cajazeiras. 
Neste ano, deve surgir de 700 a 
800 novos casos no Estado, esti-
ma a técnica do Núcleo de Doenças 
Endêmicas, Geisa Campos, órgão 
da Secretaria de Estado da Saúde 
(SES).

No último dia do encontro, 
será realizada a II Oficina de Reabi-
litação Socieconômica, ministrada 
pela psicóloga Zoica Bakirtzief, da 
Universidade de Santa Maria (RS), 
única brasileira a estar entre os 
coautores do “Guia Técnico sobre 
reabilitação baseada na comuni-
dade e hanseníase: Atendendo as 
necessidades de reabilitação de 
pessoas afetadas pela hanseníase 
e promovendo qualidade de vida”. 
O evento está sendo realizado pela 
SES, por meio do Núcleo de Doen-
ças Endêmicas.

Segundo a coordenadora do 
Núcleo de Doenças Endêmicas, 
Mauricélia Holmes, a Paraíba é 
pioneira na criação dos grupos de 
autocuidado, onde os pacientes 
convivem com outras experiências 
e aprendem a perceber as carac-
terísticas de suas lesões, identi-
ficando precocemente o que está 
ocorrendo e o que possibilita uma 
tomada de decisão de tratamento 
mais acertada.

Preconceito
Givanildo Monteiro de Barros, 

coordenador do grupo da capital, 
tem 36 anos e descobriu a doen-
ça aos 19, quando trabalhava na 
construção civil. “Sentia muita dor 
de cabeça, vivia com febre, tinha as 
juntas todas inchadas, muitas feri-
das nos pés e manchas pelo corpo”. 
Hoje ele está curado, mas, por conta 
da doença, os dedos das mãos são 
atrofiados e os pés são dormentes. 
“Quando entrei no grupo, passei 
a me cuidar mais, a lutar contra o 
preconceito e consegui meu auxí-
lio-doença”, falou.

Cícero Alves de Oliveira, de 48 
anos, é o coordenador do Grupo de 
Cajazeiras. Em 2009, ele descobriu 
que tinha hanseníase e hoje está 
curado, mas convive com as seque-
las da doença. Cícero contou que, 
graças a uma oficina realizada no 
ano passado, incrementou um pe-
queno negócio que tem na própria 
casa. “Eu vendia bombons, mas não 
tinha ideia de ganho, planejamento, 
essas coisas. Depois da oficina, tudo 
mudou pra melhor: faço os planos; 
organizo os lucros; coloquei mais 
produtos à venda e agora, conto 
com o apoio de minha mulher e das 
filhas”.

Em 2011, foram registrados 
687 novos casos de hanseníase na 
Paraíba. A técnica do Núcleo de 
Doenças Endêmicas, Geisa Cam-
pos, explicou que os dados de 2012 
ainda não estão fechados, mas que 
a média anual no Estado é de 700 
a 800 novos casos. “O diagnósti-
co e tratamento da hanseníase é 
realizado pela atenção básica, nos 
próprios PSFs. Contudo, o Estado 
oferece tratamento especializado 
e de referência, por intermédio do 
Complexo Hospitalar Clementino 
Fraga”, explicou.

A hanseníase é uma doença 
dermatoneurológica que tem cura, 
especialmente se diagnosticada pre-
cocemente. Os especialistas orien-
tam para os sinais: manchas bran-
cas ou vermelhas, que não coçam e 
nem doem; diminuição da perda de 
sensibilidade e fisgadas nos nervos 
dos braços, pernas e pés.

FOTO: Divulgação

Brasília – Autoridades de saúde e 
organizações da sociedade civil se mo-
bilizam pelo fim da discriminação das 
pessoas que têm a doença. Apesar de ter 
cura, muitos brasileiros ainda se escon-
dem e deixam de procurar o tratamento, 
com medo de sofrer estigma dentro da 
família, entre os amigos ou no trabalho.

Em estado avançado, a hanseníase 
causa deformidades no rosto, nas mãos e 
pernas, comprometendo a aparência.

O assessor técnico do Conselho Na-
cional de Secretarias Municipais de Saúde 
(Conasems) e sanitarista Marcos Franco 
conta que, quando trabalhou com vítimas 
de hanseníase no interior de São Paulo, a 
maioria vivia no Estado vizinho do Rio de 
Janeiro. Esses pacientes tinham vergonha 
de procurar atendimento médico na cida-
de onde moravam.

“O paciente tem medo de usar o ser-
viço do próprio município onde vive. Te-
mos que desconstruir esse estigma para 
dizer que a hanseníase é uma doença 
tratável e não um castigo de Deus”, disse 
Franco, que esteve em Brasília na semana 
passada para acompanhar a divulgação 
dos dados do Governo Federal sobre a in-
cidência de hanseníase no país.

O coordenador do Movimento de 
Reintegração das Pessoas Atingidas pela 
Hanseníase (Morhan), Artur Custódio, 
recorda que centenas de crianças fo-
ram separadas dos pais durante décadas 
por causa do preconceito com relação à 
doença.

Internação
Até o final da década de 1970, uma 

lei determinava a internação obrigató-
ria das pessoas com hanseníase em hos-
pitais-colônia. Os pacientes tinham de 
entregar os filhos a educandários. “Foi a 
maior alienação parental que ocorreu no 

Brasil”, destaca Custódio. Para reunir ir-
mãos e filhos de ex-pacientes, o Morhan 
oferece exames de DNA para identificar 
os vínculos familiares e busca indenização 
do Estado pela separação compulsória.

Na última segunda-feira de novem-
bro, o embaixador da Boa Vontade para 
Eliminação da Hanseníase das Nações 
Unidas, Yohei Sasakawa, estará no Brasil 
para a assinatura de documento global 
pelo fim do estigma e da discriminação 
contra pessoas com hanseníase.

Em 2011, foram registrados 34.894 
novos casos da doença, redução de 15% 
em comparação a 2010 (30.298 casos). 
Apesar da queda, o país ainda é o segun-
do no ranking mundial de prevalência da 
doença, ficando atrás somente da Índia, 
que registra cerca de 125 mil novos casos 
por ano. A meta das Nações Unidas, de 
menos de um caso para grupo de 10 mil 
habitantes, só deve ser alcançada no Bra-
sil em 2015, de acordo com o Ministério 
da Saúde.

Deformidades
Doença infecciosa, a hanseníase cau-

sa deformidades na pele e nos nervos de 
braços, mãos, pernas, pés, rosto, orelhas, 
olhos e nariz. A transmissão ocorre pelo 
contato direto e prolongado entre as pes-
soas. O doente sem tratamento expele o 
bacilo ao tossir ou espirrar. Muitas pes-
soas podem ser infectadas, mas a maio-
ria tem resistência ao bacilo. Ambientes 
fechados, com pouca ventilação e sem luz 
solar aumentam as chances de contami-
nação. A transmissão não ocorre duran-
te contato breve entre as pessoas, como 
uma caminhada para a escola ou uma 
conversa no elevador.

A doença não faz distição de sexo ou 
idade. Os sintomas são manchas brancas, 
avermelhadas e marrons em qualquer 
parte do corpo, que ficam dormentes e 
sem sensibilidade ao calor, frio ou toque, 
principalmente nas mãos, costas, náde-

gas, pernas e pés. O tempo entre o contá-
gio e o aparecimento dos primeiros sinais 
pode levar de dois a cinco anos.

A hanseníase tem cura. O tratamen-
to, de graça pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), é à base de comprimidos. O pacien-
te pode tomar os medicamentos diaria-
mente em casa e procurar o médico uma 
vez por mês para acompanhamento. O 
tratamento dura de seis meses a um ano. 
Assim que começa a tomar os remédios, o 
doente para de transmitir a hanseníase. 
E não precisa se afastar do trabalho, nem 
do convívio familiar, e pode manter rela-
ções sexuais.

O diagnóstico é feito pelo médico 
por meio de exame clínico. Em casos ra-
ros, o profissional pode solicitar exames 
complementares. A identificação e o tra-
tamento precoces são as melhores formas 
de combater a doença. Outra recomen-
dação é que pessoas que vivem ou que 
moraram com pacientes de hanseníase 
procurem um médico.

Meta do MS
Diminuir para menos de um os casos 

de hanseníase no Brasil para cada dez mil 
habitantes até 2015 é a meta do Minis-
tério da Saúde. A maior dificuldade, no 
entanto, é alcançar essa taxa por igual 
em todas as regiões. No Norte, a taxa é 
3,28 casos, no Centro-Oeste, 3,15, e no 
Nordeste, 1,56, quando a prevalência na-
cional é 1,24 caso. Somente as regiões Sul 
e Sudeste já estão dentro da meta, com 
menos um caso para cada dez mil habi-
tantes. 

Para o secretário de Vigilância em 
Saúde, Jarbas Barbosa, o grande núme-
ro de pessoas vivendo em uma mesma 
casa sem condições adequadas de higie-
ne e dificuldade de acesso ao tratamen-
to podem explicar a alta prevalência da 
doença nas três regiões. “A nossa meta é 
ter menos de um caso do Amapá ao Rio 
Grande do Sul”, disse.

Brasil precisa combater o preconceito
vergonHa De Procurar o trataMento

Carolina Pimentel
Da Agência Brasil

Grupos de vários municípios paraibanos debatem até amanhã a reabilitação de pessoas afetas pela hanseníase no Hotel Caiçara, em João Pessoa



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de dezembro de 2012

Paraíba conquista prêmio nacional 
Mérito da redação

 O estudante Augusto 
Ferreira dos Santos, da Es-
cola Municipal Deputado 
José Mariz, de Santa Rita, 
conquistou o primeiro lugar 
nacional no 6º Prêmio de Re-
dação do Programa Cooper-
jovem. Outros dois alunos e 
duas professoras da Paraíba 
também se destacaram na-
cionalmente nas premiações 
promovidas pelo programa, 
realizado pelo Serviço Na-
cional de Aprendizagem do 
Cooperativismo (Sescoop). 
Os resultados foram divulga-
dos ontem durante o 8º En-
contro Estadual das Escolas 
do Cooperjovem, que reuniu 
cerca de 200 pessoas no au-
ditório da Asplan, em João 
Pessoa.           

Augusto Ferreira es-
creveu a melhor redação do 
país sobre o tema “Coopera-
tivas constroem um mundo 
melhor”, na Categoria I, que 
contempla alunos de 4º e 5º 
anos do Ensino Fundamen-
tal. Ele será premiado em 
uma solenidade que acon-
tecerá no próximo dia 11 na 
sede Organização das Coo-
perativas Brasileiras (OCB), 
em Brasília. O aluno vai ga-
nhar uma viagem para Nova 
Petrópolis - RS, que é consi-
derada a Capital nacional do 
cooperativismo, com direito 
a levar um acompanhante e 
um professor indicado pelo 
colégio. Além disso, a escola 
onde ele estuda será contem-
plada com um notebook. 

Na mesma categoria, se 
destacaram Carlos Daniel 

Augusto dos Santos 
conquistou o primeiro lugar 
do Programa Cooperjovem 

Educação

Mulheres têm dupla 
jornada na aL

recife quer incluir 
carnaval na Unesco

Brasília – Estudos feitos no 
Brasil, Uruguai e Paraguai indicam 
que políticas públicas de combate à 
pobreza são insuficientes para me-
lhorar as condições de trabalho de 
mulheres na América Latina. Os dados 
mostram que a falta de atenção à divi-
são dos horários de trabalho por sexo 
nas famílias perpetua a dupla jornada 
feminina ou o excesso de dedicação a 
atividades não remuneradas.

As pesquisas foram apresen-
tadas ontem durante o seminário Do 
Combate à Pobreza às Políticas Públi-
cas de Igualdades: um Debate Penden-
te, organizado pelo Centro Feminista 
de Estudos e Assessoria (Cfemea). O 
levantamento brasileiro aponta que, 
em 2011, as mulheres colaboraram 
com 27 horas semanais em serviços 
domésticos, enquanto os homens 
dedicaram 11 horas, segundo dados 
do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

No Uruguai, as jovens de clas-
se mais baixa dedicam pelo menos 
seis horas a mais por dia a atividades 
sem remuneração, do que homens da 
mesma faixa etária e classe social. 
Segundo dados de 2008 do Instituto 
Nacional de Estatística, do Fundo de 
Desenvolvimento das Nações Unidas 
para a Mulher e da Universidad de la 
Republica, as mães de crianças com 
até 6 anos dedicam uma média de 57 
horas semanais a atividades não re-
muneradas.

Já no Paraguai, em 2012, en-
quanto a taxa de desemprego mas-
culina é de 4,4%, a feminina chega a 
7,4%. Entre os jovens de 18 a 24 anos, 
o índice é de 12,6% para homens e 
16,9% para mulheres. Junto aos me-
nores níveis de renda de acordo com 
a atividade econômica, 45,2% das 
mulheres não têm renda própria, en-
quanto os homens sem renda somam 
13,8%. No setor rural, o número de 
paraguaias sem renda alcança 61,1%.

Para a coordenadora do Cfemea, 
Nina Madsen, apesar dos avanços no 
acesso das mulheres ao mercado de 
trabalho, elas ainda são as mais preju-
dicadas quando o assunto é pobreza. 

Brasília – A América Latina con-
corre com seis candidaturas à inclusão 
na lista de Patrimônio Cultural Imate-
rial, definida pela Organização das Na-
ções Unidas para a Educação, a Ciência 
e a Cultura (Unesco). O Brasil concorre 
com o carnaval do Recife, mostrando o 
frevo como arte e espetáculo. No total, 
serão escolhidas 36 candidaturas. O 
comitê de julgamento começou ontem 
a avaliação, que vai até o dia 7.

A Bolívia concorre com o Festival 
de San Ignacio de Moxos, a Venezuela 
com a Dança dos Diabos de Corpus 
Christi, o Equador com o toquilla, o 
chapéu de palha tradicional, Cuba com 
o repente, a poesia e a música improvi-
sadas, e a Colômbia com o Festival de 
San Francisco. Há ainda candidaturas 
do Japão, da Índia, do Irã e de vários 
países.

A relação do Patrimônio Cultu-
ral Imaterial se refere às tradições, 
práticas, aos rituais, conhecimentos 
e às obras que integram a identidade 
e coesão social dos povos e comunida-
des, transmitidos por várias gerações. 
Anualmente é elaborada uma lista. O 
objetivo é proteger esse patrimônio, 
mantendo-o vivo e seguro, por inter-
médio da educação entre as comuni-
dades.

O comitê, que é formado por 24 
representantes de vários países, com 
mandato de quatro anos, e é renova-
do a cada dois anos e meio, também 
vai analisar dez pedidos de auxílio fi-
nanceiro para salvaguardar planos ou 
inventários.

Atualmente, a lista do Patri-
mônio Cultural Imaterial reúne 232 
elementos de 86 países. Há ainda uma 
relação com 27 elem

Pereira do Nascimento, da 
Escola Municipal Jaime Lacet 
(Santa Rita), que obteve o 7º 
lugar no país, e Felipe Lima 
Ferreira, da Escola Munici-
pal Tertuliano José da Silva 
(Lagoa Seca), que ficou em 
8º. “Este reconhecimento na-
cional é uma prova de que o 
Programa Cooperjovem está 
fazendo a diferença nas es-
colas paraibanas e tem po-
tencial para crescer ainda 
mais”, destacou o presidente 
do Sistema OCB/Sescoop-PB, 
André Pacelli.

Os três alunos foram os 
melhores classificados en-
tre 279 inscritos na etapa 
estadual na categoria I. Já a 
categoria II, que contempla 
alunos do 6º ao 9° ano do En-
sino Fundamental, registrou 
970 inscritos e teve como 
vencedores estaduais: 1º lu-
gar - Rafael Lino Chaves, do 
Centro Estadual de Ensino
-Aprendizagem Sesquicente-
nário (João Pessoa); 2º lugar 
- Jéssica Larissa Silva Araújo, 
da Escola Estadual Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes (Campi-
na Grande); e 3º lugar – Gil-
liard Barbosa da Silva, da Es-
cola Municipal Edgar Guedes 
da Silva, de Pedras de Fogo.

18 mil redações            
Os seis finalistas da eta-

pa estadual também foram 
contemplados com prêmios 
como tablets, bicicletas e 
câmeras fotográficas, ofere-
cidos por cooperativas parai-
banas. Em todo o país foram 
inscritas 18 mil redações e, 
destas, 52 foram seleciona-
das como finalistas nas duas 
categorias. Participaram alu-
nos de escolas públicas e 
cooperativas educacionais de 

12 estados - Alagoas, Goiás, 
Mato Grosso do Sul, Paraíba, 
Paraná, Pernambuco, Piauí, 
Rio Grande do Norte, Rondô-
nia, Santa Catarina, São Pau-
lo e Tocantins.

 A professora Mauricé-
lia Ribeiro Jorge, de Campina 
Grande, ficou em 5º lugar no 
5º Prêmio Nacional Professor 
Cooperjovem. Já Maurineide 
Bernardino da Silva, que le-

ciona em Santa Rita, conquis-
tou a 7ª posição nacional. As 
professoras desenvolveram 
sequências didáticas com foco 
na temática do cooperativis-
mo. Ao todo, 352 professores 
de sete estados brasileiros 
concorreram à premiação. O 
Cooperjovem é um programa 
desenvolvido nacionalmente 
desde o ano 2000, que tem por 
objetivo disseminar a cultura 

cooperativista nas escolas. 
Na Paraíba, o programa 

beneficia 6.593 alunos de uni-
dades de ensino de João Pes-
soa, Campina Grande, Cabede-
lo, Bayeux, Santa Rita, Pedras 
de Fogo, Lagoa Seca, Caturité, 
Barra de Santana e Boquei-
rão. Ao todo, 311 professores 
atuam voluntariamente, apli-
cando a metodologia do Pro-
grama nas salas de aula.

Escola de Picuí é premiada em SP
A Escola Estadual Professor Lordão, 

da cidade de Picuí (distante 244 km da 
capital, localizada no Seridó), recebeu 
o prêmio de Gestão Escolar, represen-
tando a Paraíba em evento nacional 
onde participaram uma escola de cada 
Estado e do Distrito Federal. A cerimô-
nia de premiação ocorreu no auditó-
rio do Ibirapuera, em São Paulo e foi 
conduzida pelos jornalistas Sandra An-
nenberg e Alexandre Henderson, com 
a presença dos secretários de Estado 
da Educação, gestores das escolas pre-
miadas e demais autoridades da área 
educacional.

O gestor da Escola Professor Lor-
dão, Robson Rubenilson, recebeu o 
prêmio gestão escolar 2012 em reco-
nhecimento ao trabalho realizado a 
frente do estabelecimento de ensino. 
Foram inscritas na 13ª edição do Prê-
mio Gestão Escolar 9.693 escolas, em 
todo o país. 

O Prêmio foi entregue as 25 escolas 
públicas que se destacaram ao longo 
de 2011 com experiências inovadoras 
em educação. A cerimônia foi divulga-
da durante a exibição do Jornal Futura, 
no Canal Futura. 

Durante a cerimônia, estiveram re-
presentando a Paraíba a gerente exe-
cutiva de Recursos Humanos (GRH) da 

Secretaria de Estado da Educação (SEE), 
Ana Carolina Vieira, que representou a 
secretária interina de Estado da Edu-
cação, Márcia Lucena; a coordenadora 
do PGE no Estado, Ana Maria Costa e 
a gerente da 4ª Regional de Educação 
com sede em Cuité, Maria das Graças 
Almeida.

Critérios
As escolas participantes foram ava-

liadas em cinco dimensões de gestão: 
pedagógica, resultados educacionais, 
participativa, de pessoas e de serviços 
e recursos. Escolas mais ativas, que te-
nham uma gestão participativa e preo-
cupada com o monitoramento e avalia-
ção do seu corpo docente.

Durante o mês de outubro, o ges-
tor da Escola Professor Lordão, Robson 
Rubenilson participou, na companhia 
de outros gestores do Brasil, mais os 
gestores da Argentina, Portugal e Tai-
lândia de um seminário em gestão e 
liderança educacional em Washington 
e de um intercâmbio cultural na cidade 
de Nova York – EUA. 

 Durante o seminário, os gestores 
tiveram a oportunidade de vivenciar o 
cotidiano das escolas americanas atra-
vés de visitas, reuniões, conversas e ob-
servações.

Lei vai melhorar qualidade da rede pública
Cotas eM institUições de ensino

Brasília - A implementação 
da Lei de Cotas pode mudar “ra-
dicalmente” a composição social 
da escola pública brasileira, princi-
palmente no Ensino Médio, e in-
fluenciar também na melhoria da 
qualidade do ensino na rede pú-
blica. Na avaliação do coordena-
dor-geral da Campanha Nacional 
pelo Direito à Educação, Daniel 
Cara, “as cotas colocam a escola 
pública no centro do debate”.

“Acredito que em dois ou 
três anos já veremos um aumento 
no número de matrículas das eli-
tes ricas nas escolas públicas”, diz.

Pela Lei de Cotas, regulamen-
tada em outubro pelo Decreto nº 
7.824, 50% das vagas em univer-
sidades e institutos federais serão 
destinadas a alunos que tenham 
cursado todo o Ensino Médio 
em escolas públicas. As seleções 
de ingresso já garantem para o 
próximo ano 12,5% das vagas 
aos estudantes da rede pública. 
A professora de políticas públi-
cas em educação da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG), 
Dalila Oliveira, acredita que ain-
da é cedo para apontar os impac-
tos que as cotas terão na configu-
ração da escola pública. Segundo 
ela, são necessários pelo menos 
três anos para verificar a confir-
mação da tendência de mais ma-
trículas por parte da população 
mais rica. Caso isso ocorra, ela 
avalia que a qualidade do ensi-

no nas unidades públicas pode 
dar um salto de qualidade. “Por 
enquanto, é apenas especulação, 
mas caso a tendência se confirme, 
será um movimento favorável”, 
avalia. “Afinal, pais mais escola-
rizados, com mais tempo, dispo-
sição e condições materiais para 
acompanhar o desenvolvimento 
dos filhos e participar da gestão 
escolar podem influenciar positi-
vamente na escola”, completa.

Dados da Síntese de Indicado-
res Sociais: Uma Análise das Con-
dições de Vida da População Bra-
sileira 2012, divulgados pelo IBGE, 
mostram que 8,6% dos estudan-
tes do Ensino Médio matriculados 
nas escolas da rede pública são 

de famílias cuja renda per capita 
se situa na faixa dos 20% mais ri-
cos do país. Na situação inversa, o 
índice é menor: apenas 3,8% dos 
estudantes de famílias pobres es-
tudam em escolas particulares. Na 
rede privada, 53,2% dos estudan-
tes do Ensino Médio pertencem à 
faixa de renda mais rica.

Além do sistema de cotas, 
Daniel Cara avalia que a imple-
mentação do Plano Nacional da 
Educação (PNE), que tramita no 
Senado Federal, também vai in-
fluenciar na mudança do perfil 
socioeconômico das matrículas na 
escola pública. A professora Dalila 
Oliveira, que também é presiden-
te da Associação Nacional de Pós-

-Graduação e Pesquisa em Educa-
ção, avalia que a convivência no 
ambiente escolar entre crianças e 
adolescentes de diferentes classes 
sociais é enriquecedora, mas des-
taca a necessidade de o país con-
tinuar avançando na redução das 
desigualdades sociais.

Professor da USP, o doutor em 
Educação Rubens Barbosa acredita 
que as famílias não vão abrir mão 
do ensino privado, caso tenham 
condição financeira suficiente. 
“Quem pode pagar, vai continuar 
pagando porque o ensino privado 
faz parte de uma opção familiar. 
Eu acho que o efeito mais signifi-
cativo das cotas será o estímulo a 
estudantes negros”.

Convivência entre crianças e adolescentes de diferentes classes sociais é enriquecedora, destaca presidente de Associação

FOTO: Divulgação

Thais Leitão e Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil
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Camisinha
Quatro em cada 10 jovens dispensam uso em união estável

Brasília – Quatro em cada dez 
jovens brasileiros acham que não 
precisam usar camisinha em um 
relacionamento estável. Além dis-
so, três em cada dez ficariam des-
confiados da fidelidade do parceiro 
caso ele propusesse sexo seguro. 
A informação é da pesquisa Juven-
tude, Comportamento e DST/Aids 
realizada pela Caixa Seguros com o 
acompanhamento do Ministério da 
Saúde e da Organização Pan-Ameri-
cana da Saúde (Opas).

O estudo ouviu 1.208 jovens 
com idades entre 18 e 29 anos em 
15 estados (Rondônia, Amazonas, 
Pará, Maranhão, Ceará, Rio Gran-
de do Norte, Pernambuco, Bahia, 
Minas Gerais, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Paraná, Rio Grande do Sul, 
Mato Grosso e Goiás) e no Distrito 
Federal. As mulheres correspon-
dem a 55% da amostra e os ho-
mens, a 45%. O estudo foi repassa-
do à Agência Brasil para divulgação 
antecipada no último dia primeiro, 
Dia Mundial de Luta contra a Aids. 
Porém, a pesquisa foi oficialmente 
lançada ontem.

Ao todo, 91% dos jovens en-
trevistados já tiveram relação se-
xual; 40% não consideram o uso 
de camisinha um método eficaz na 
prevenção de doenças sexualmente 
transmissíveis (DST) ou gravidez; 
36% não usaram preservativo na 
última vez que tiveram relações 
sexuais; e apenas 9,4% foram a um 
centro de saúde nos últimos 12 me-
ses para obter informações ou tra-
tamento para DST.

Os dados mostram que falta aos 
jovens brasileiros o conhecimento 
de algumas informações básicas, já 
que um em cada cinco acredita ser 
possível contrair o HIV utilizando 
os mesmos talheres ou copos de 
outras pessoas e 15% pensam que 
enfermidades como malária, den-
gue, hanseníase ou tuberculose são 
tipos de DST.

O coordenador da pesquisa, 
Miguel Fontes, destacou que o grau 
de escolaridade dos jovens também 
influencia na adoção de atitudes e 
práticas responsáveis em relação 
ao sexo seguro. Outra constatação, 
segundo ele, é que ter pais ou pro-
fissionais de saúde como principais 
fontes de informação sobre sexo é 
um fator determinante para que os 
jovens adotem melhores práticas 
em relação a DST. “Notamos que 
os jovens menos vulneráveis são 
aqueles que conversam com os pais 
sobre sexualidade e que têm maior 
escolaridade”, disse.

As recomendações feitas pelo 
estudo incluem maiores investi-
mentos em conteúdos de qualidade 
sobre sexo e Aids na internet; pro-
gramas sociais que tenham a juven-
tude como público-alvo e que en-
volvam a família dos participantes; 
estreitar laços com professores que 
trabalham com jovens e massificar a 
informação de que existe uma rela-
ção direta entre o consumo de álcool 
e o aumento da vulnerabilidade dos 
jovens em relação ao sexo seguro. 

“No lugar de campanhas massi-
vas na TV e no rádio, precisamos de 
canais diretos na internet. Ela age 
hoje como um gancho muito forte e 
é necessário levá-la em consideração 
como uma ferramenta educativa”, 
ressaltou o coordenador do estudo. 
Dados do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) indicam 
que os brasileiros com idade entre 
15 e 29 anos representam 40% da 
população, totalizando 50 milhões de 
jovens. Levantamentos do Ministério 
da Saúde mostram uma tendência de 
crescimento de novas infecções pelo 
HIV nessa faixa etária desde 2007, 
chegando a 44,35 registros para cada 
grupo de 100 mil pessoas.

FOTO: Divulgação

Brasília - Para marcar o Dia Mundial de 
Luta contra a Aids, lembrado no último dia 
primeiro, uma campanha da Secretaria de 
Saúde e da Secretaria da Mulher do Distrito 
Federal (DF) quer alertar a população sobre 
a importância do uso do preservativo, princi-
palmente o feminino, como forma de evitar 
a contaminação pelo vírus HIV. Durante todo 
o dia, profissionais de saúde e voluntários 
distribuem aos frequentadores do Parque da 
Cidade, camisinhas e folhetos informativos 
sobre os meios de transmissão da doença e 
as formas de prevenção.

De acordo com a secretária da Mulher do 
DF, Olgamir Amancia, é preciso desassociar 
a ideia do uso do preservativo à infidelida-
de conjugal e reforçar a importância de as 
pessoas se cuidarem, independentemente do 
gênero.

“Vivemos em cultura ainda machista, em 
que muitas vezes é o homem que dita as re-
gras nos relacionamentos. Com isso, muitas 
mulheres acabam não pedindo aos compa-
nheiros que usem o preservativo, às vezes 
porque têm medo de que eles desconfiem de 
infidelidade por parte da mulher”, disse.

“Mas se as mulheres têm acesso à cami-
sinha feminina, conquistam um instrumento 
de força e de luta, ganham autonomia e em-
poderamento”, completou, acrescentando 
que o governo está fazendo um levantamen-
to para verificar o nível de conhecimento das 
mulheres sobre o preservativo feminino e a 
satisfação com seu uso.

Hepatite
Ainda como parte da mobilização, os fre-

quentadores do Parque da Cidade também 
fizeram testes para detecção do HIV e da 
hepatite C, doença transmitida pelo contato 
com sangue contaminado que compromete 
o funcionamento do fígado. Os resultados 
saem, no máximo, em 30 minutos.

A advogada Mariana Salomão, 25 anos, 

interrompeu a caminhada para fazer os dois 
testes. “O resultado sai rápido e como duran-
te a semana a gente não tem muito tempo 
para pensar sobre isso, vale a pena dar uma 
paradinha para ver se está tudo bem”, disse, 
enquanto esperava para ser atendida.

O militar Jorge Michel Ferreira, 33 anos, 
também se exercitava quando viu a mobili-
zação e resolveu fazer o teste. Ele também 
levou 50 folhetos sobre a transmissão do 
vírus HIV para distribuir no condomínio em 
que mora, no Guará, região administrativa 
de Brasília. “Além de sair tranquilo daqui, sa-
bendo que está tudo bem com a minha saú-
de, vou levar o material para incentivar meus 
vizinhos a se prevenirem. É importante todo 
mundo ficar alerta e se cuidar”, disse.

Durante a mobilização, representantes 
de organizações não governamentais volta-
das à luta contra a Aids fincaram na terra cru-
zes com o símbolo do combate à doença em 
preto para lembrar as mortes ocorridas por 
causa do vírus HIV. Eles também reivindica-
ram investimentos e intensificação das ações 
por parte do governo do Distrito Federal.

A diretora de Vigilância Epidemiológica 
da Secretaria de Saúde do DF, Sônia Geraldes, 
admitiu que a pasta enfrenta dificuldades 
para executar o orçamento repassado pelo 
Governo Federal, no valor de R$ 1,5 milhão 
por ano, e informou que estão sendo estuda-
das parcerias com a Organização das Nações 
Unidas para a Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco) para acelerar a aplicação dos 
recursos na área, principalmente, em ações 
de prevenção e conscientização.

Preservativo feminino é indispensável
Estados receberão 
20 mi de unidades

Brasília – Até o fim da semana, 
o Ministério da Saúde vai distribuir 
2,2 milhões de preservativos femi-
ninos para os estados e o Distrito 
Federal. É o primeiro lote, do total 
de 20 milhões de unidades que se-
rão distribuídas este ano.

Terão prioridade as profissio-
nais do sexo, mulheres que con-
vivem com doenças sexualmente 
transmissíveis, usuárias de drogas 
e pessoas atendidas pelo sistema 
prisional. Essa camisinha também 
pode ser uma opção para mulheres 
que tenham dificuldade de nego-
ciar o uso do preservativo masculi-
no com o parceiro.

O secretário de Vigilância em 
Saúde, Jarbas Barbosa, diz que 
com a camisinha feminina, a mu-
lher passa a decidir sobre o uso do 
preservativo, não deixando a esco-
lha apenas com o homem. “É uma 
estratégia que faz parte da políti-
ca brasileira de ampliar as opções 
de proteção”. Os jovens com idade 
entre 15 e 24 anos, em especial os 
homossexuais, estão engrossando 
cada vez mais as estatísticas de in-
fecção pelo vírus HIV, que provoca a 
Aids. O dado é preocupante e mos-
tra uma “recrudescência da pande-
mia”, segundo alertou o infectolo-
gista David Uip, diretor do Hospital 
Estadual Emílio Ribas, especializa-
do no atendimento de doentes com 
Aids. O médico esclareceu que está 
aumentando o número de casos de 
transmissão da Aids nas relações 
sexuais entre homens homossexu-
ais e que este grupo tem 13 vezes 
mais chances de se contaminar do 
que o restante da população. Para-
lelamente, também cresce o núme-
ro de soropositivos entre mulheres 
e de profissionais do sexo.

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Camisinha não é considerada um método eficaz na prevenção de doenças sexualmente transmissíveis por 40% dos jovens entrevistados em pesquisa

Saúde

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Thais Leitão
Da Agência Brasil

“Muitas mulheres acabam não 
pedindo aos companheiros que 
usem o preservativo, às vezes 
porque têm medo de que eles 
desconfiem de infidelidade”
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Amigos que se foram
A TRISTEZA tomou conta dos inúmeros amigos do 

dentista, professor e gaitista Roberto Lira, atual secre-
tário do Conselho Regional de Odontologia da Paraíba.

Figura de muitos amigos, um músico sensível que 
sabia como poucos tocar na gaita as maravilhas feitas 
por Tom Jobim e Vinícius de Morais, Roberto Lira foi um 
parceiro desta colunista em festas memoráveis como 
a “1968, o ano que vivemos”, que realizamos há 14 anos, 
com o objetivo de reunir amigos para momentos musicais 
memoráveis desta época. 

O ano está difícil, pois perdemos não só o gaitista 
Roberto Lira, como também o guitarrista Célio Marinho 
e o baterista Zé Ruben, pessoas da melhor qualidade 
que encantavam tantas outras com sua sensibilidade 
musical. Com certeza continuam a encantar em outras 
dimensões, o que de bom aqui sempre transmitiram para 
suas famílias e amigos leais.

Estimada Céu Palmeira é a aniversariante de hoje

Presidente empossado do Sinduscon, Fábio Sinval Ferreira e Renata com o presidente da Fiep, Buega 
Gadelha e Elvira

Anadélia e Diógenes Sousa com o advogado José Mário Porto Júnior 
na festa do Sinduscon
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Social

Ele disse Ela disse
“Existem pessoas que, 
pelo simples fato de exis-
tirem, causam um grande 
impacto na humanidade”

“Certas coisas quando 
a gente descobre na 
hora errada causam
muito impacto”

ANDERSON TAVARES CLARISSA GUERRA DE MEDEIROS

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   O Fórum Paraibano de 
Combate à Corrupção e a As-
sociação Paraibana de Impren-
sa realizam nesta quinta-feira, 
6, o segundo Workshop Para 
Comunicadores - Lei de Acesso 
à Informação.
   Será a partir das 8h30 
no auditório da OAB/PB e a 
exposição será feita pelo au-
ditores da Controladoria Geral 
da União.

Zum Zum Zum
   O advogado Newton Vita concluiu o curso de Gestão Pública pela 
Fundação Getúlio Vargas, após dois anos de estudos.

 

A COLUNISTA 
social Hélia Botelho, 
do jornal Contra-
ponto, comemora 
hoje seus 19 anos de 
atividades na mídia 
paraibana.

Será com um 
almoço de adesão, 
a partir das 12h30 
na churrascaria Sal 
& Brasa, no Bessa, 
com direito a anima-
ção musical e muita 
alegria.

Hélia

Engenheiro Frederico Pi-
tanga, sras. Céu Palmeira, 
Ana Lúcia Santos Aguiar 
de Santana e Maria Naza-
reno Alves Dantas, médico 
Marcelo Cartaxo Queiroga, 
agropecuarista Ricardo 
Cartaxo, industrial Gedeão 
Barros Silva, empresária 
Gisa Mesquita, jornalista 
de moda, Felipe Rodrigues.
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Posse festiva
FOI BASTANTE prestigiada a posse festiva do cons-

trutor Fábio Sinval, da Unidade Engenharia, no comando 
do Sinduscon João Pessoa, realizada no Salão Veneza, da 
Maison Blu´nelle, última sexta-feira.

Sempre atuante e com forte participação da catego-
ria em suas ações, o Sinduscon foi criado em 1979 e teve 
como presidentes Haroldo Lucena, Walter Vinagre, Cícero 
Lucena, Carlos Vieira, Everaldo Sarmente, Raimundo Nunes,  
José William Montenegro Leal, Gilson Frade, Stelo Queiroga, 
Irenaldo Quintans e, agora, assume Fábio Sinval.

Violoncelo
O ESCRITOR 

Francisco Antonio 
Cavalcanti lança hoje 
em João Pessoa o livro 
“O violoncelo - uma 
trajetória de acasos e 
mistérios”, obra que é 
um misto de ficcção e 
realidade, numa viagem 
através dos últimos 
séculos.

Será às 19h na 
Livraria Esquina das 
Letras, no Zarinha 
Centro de Cultura.
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Casais amigos: Gilson e Eneida Melo, Sandra e Irenaldo Quintans na Maison Blu´nelle

Cinema
ESTÃO ABERTAS 

na Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba 
as inscrições para o 
mini-curso “Política, 
poética e processo no 
cinema brasileiro dos 
anos 1960 a 1970”. As 
aulas serão ministra-
das pelo professor da 
PUC do Rio Grande do 
Sul, Rodrigo Nunes, no 
período de 7 a 9 deste 
mês no Cine Digital.

Coleta seletiva de eletroeletrônicos

OS ALUNOS DO CURSO de Administração do 
Iesp, coordenados pelo professor Rômulo Gouveia, 
estão desenvolvendo pesquisas baseadas na área 
de Logística Reversa, tendo como principal linha os 
resíduos sólidos urbanos.

O grupo desenvolveu o Projeto E-lixo, que tem 
por objetivo identificar, caracterizar e observar o des-
carte dos resíduos eletroeletrônicos realizados tanto 
no Iesp como na Fatec/PB, que passa a conscientizar a 
comunidade universitária para a implantação da coleta 
seletiva desses resíduos. 

São parceiros da iniciativa as empresas Ecobras 
e o Grupo Dias Neto.

Premiação
 A EMPRESA PBGold 

Soluções Internet, do grupo 
Maxims, está como uma das 
finalistas do MPE Brasil, prê-
mio de competitividade para 
micro e pequenas empresas, 
promovido pelo Sebrae, Mo-
vimento Brasil Competitivo, 
Gerdau e Fundação Nacional 
de Qualidade. 

A premiação será hoje 
às 19h30 na Casa Roccia.

Intercâmbio
A ESTUDANTE Rafaela 

Barros, do curso de Arquite-
tura e Urbanismo do Unipê 
será enviada pela institui-
ção para a Universidade de 
Toronto, no Canadá. 

Ela será a primeira 
aluna do Unipê a fazer uma 
graduação-sanduíche atra-
vés do Programa Ciência 
Sem Fronteiras do CNPq e 
Capes.

FestVerão
TEM NOVO LOTE 

de ingressos à ven-
da para o FestVerão, 
evento que vai reunir 
grandes bandas na-
cionais na praia de 
Intermares, dias 6, 13 
e 20 de janeiro. Po-
dem ser adquiridos nas 
lojas Esposende e na 
sede do festival na av. 
Edson Ramalho.

Trussardi Store
A EMPRESÁRIA  Zita 

Oliveira convidando para 
a avant-première da loja 
Trussardi, em João Pes-
soa, localizada no espa-
ço da Essencialli, na av. 
Edson Ramalho.

Será às 18h, quando 
ela apresentará a nova 
e linda coleção de peças 
daquela marca de roupa 
de cama e mesa.

Medalha
O COMANDANTE  

geral da Polícia Militar da 
Paraíba, cel. Euller Chaves 
foi homenageado pelo 
TRE/PB com a medalha 
“Desembargador Flodo-
ardo Lima da Silveira”, 
a mais alta comenda 
daquela corte dada às 
pessoas que contribuíram 
de forma excelente para 
o trabalho do TRE/PB.

   Será aberta nesta quinta-feira na Galeria Archidy Picado, no Espaço 
Cultural José Lins do Rêgo, a exposição “Crimes Passionais”, da artista 
plástica Marcela Tiboni, de São Paulo. Com direito a coquetel e bate papo 
com a expositora.

   As empresárias e arquitetas Valdelice e Beatriz Campelo, mãe e filha, 
são anfritriões de hoje no almoço do restaurante Degustar. Elas promovem a 
confraternização natalina das marcas Portobello e Oca reunindo os profissionais 
da decoração paraibana.

oretti G Zenaide
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Empreender PB terá 
crédito para projetos 
de inovação tecnológica
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Fiscalização incluirá 
bafômetros no mar e  
transporte de turistas

O período de verão na 
Paraíba contará com o re-
forço de pelo menos quatro 
órgãos oficiais que trabalha-
rão na prevenção de aciden-
tes e irregularidades nos 
serviços oferecidos ao tu-
rista. A Capitania dos Portos 
deverá utilizar quatro ba-
fômetros. Já a Empresa Pa-
raibana de Turismo, PBTur, 
tentará coibir a ação de pelo 
menos 100 empresas que 
fazem transporte clandes-
tino na Paraíba. O Corpo de 
Bombeiros e a Polícia Mili-
tar deverão divulgar depois 
de amanhã, dia 6, como será 
a Operação Verão no Estado.

Segundo a PBTur, o 
transporte turístico da Para-
íba é feito por 52 empresas 
cadastradas. O que não im-
pede que os serviços clan-
destinos atuem no Estado. 
Estas pessoas trabalham 
com valores abaixo da tabe-
la e prejudicam quem está 
regularizado.

“Uma empresa regu-
larizada vai dar ao turista 
toda a segurança de que ele 
precisa na hora de visitar 
uma cidade. Só com o trans-
porte autorizado é que o tu-
rista terá a garantia de que 
o passeio será tranquilo”, 
disse o empresário Genilton 
Elvis Pessoa, que trabalha 
com transporte de turistas 
na capital há oito anos.

Para a presidente da 
PBTur, Ruth Avelino, o 
transporte de turista feito 
nos mais diferentes tipos 
como vans, carros de pas-
seio, buggys, entre outros, 
e de forma regularizada ga-
rante, ainda, a qualidade no 
serviço e profissionaliza o 
setor no Estado.

“Quando acontece esta 
regularização todos os profis-
sionais são capacitados para 
atender bem o nosso turista. 
A intenção é mobilizar todos 

oPEração no Estado

Verão terá segurança reforçada

13

os órgãos ligados ao Turismo, 
para que fiquemos em aler-
ta durante todo o período”, 
disse. Ela explicou ainda que 
uma força tarefa composta 
por pelo menos quatro ór-
gãos ligados ao Governo será 
implementada para coibir a 
prática irregular.

“A nossa intenção é jun-
tar o Departamento de Es-
tradas de Rodagens (DER), 
Polícia Militar, Detran e a 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob), para realizar uma 
operação a fim de coibir 
esta prática. A intenção é 
prevenir problemas futu-
ros”, explicou.

Ingestão de álcool
Pelo menos quatro ba-

fômetros serão utilizados 
nas fiscalizações que serão 
feitas a partir deste mês em 
toda a orla marítima do Es-
tado. A intenção é coibir a 
ingestão de álcool por parte 
dos condutores de todos os 
veículos aquáticos. Quem 
for pego alcoolizado pode 
ter a embarcação retida e 
pagar multa. 

“Dependendo do nível 
de álcool no sangue a pes-
soa pode ser detida duran-
te a fiscalização. De acordo 
com a legislação, temos três 
tipos de níveis, digamos as-
sim, de presença de álcool 
no sangue para se conduzir 
estas embarcações. Caso ele 
esteja acima do nível permi-
tido ou se recuse a fazer o 
teste a embarcação pode ser 
apreendida na hora”, disse o 
capitão dos Portos da Paraí-
ba, Victor Buarque.

Para evitar problemas, a 
dica da Capitania dos Portos 
é que os donos de embarca-
ções evitem tomar bebidas 
alcoólicas antes de conduzir 
os veículos aquáticos. “Temos 
que ter respeito à vida. O que 
aconselhamos é que todos 
devem andar com colete sal-
va-vidas, não bebam, façam 
a manutenção da sua embar-
cação para assim evitarmos 
problemas futuros no verão 
que se inicia em pouco mais 
de vinte dias, aconselhou.

Rafaela Gambarra
lagambarra@hotmail.com

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

Segundo a Capitania dos 
Portos na Paraíba, existem 
cinco mil embarcações ca-
dastradas no Estado, e além 
dos condutores dirigindo 
os veículos após ingestão 
de bebidas alcoólicas, ou-
tras infrações também serão 
combatidas, a exemplo da 
documentação incorreta, e 
menores de idade conduzin-
do embarcações. 

De acordo com o Capitão 
dos Portos, Victor Buarque, as 
infrações que podem resultar 
em multa, ou da apreensão do 
veículo, variam segundo a gra-
vidade. “O veículo pode ficar 
retido na Marina sem autoriza-
ção para trafegar e a multa apli-
cada no momento da aplicação 
passa por um julgamento in-
terno da Capitania, podendo 
ou não vigorar”, explicou.

Outras irregularidades 
devem ser evitadas,  como a 
invasão do espaço destinado 
a cada integrante do trânsito 
marítimo, sejam banhistas ou 
condutores de embarcações. O 
capitão dos Portos alertou que 

a área deve ser rigorosamente 
respeitada para que sejam evi-
tados acidentes.

“Os duzentos metros da 
costa devem ser respeita-
dos pelos condutores, assim 
como as áreas próximas às 
Marinas devem ser evitadas 
pelos banhistas. Essas áreas 
são comuns para cada tipo de 
pessoa, com veículo ou não, e 
as crianças também devem ter 
um cuidado especial”, disse.

As áreas de maior fluxo 
de veículos marítimos, se-
gundo a Capitania, estão na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa, a exemplo da Praia de 
Tambaú, próximo às saídas 
dos passeios para Picãozinho, 
Praia do Poço, em Cabedelo, 
na saída dos passeios para 
Areia Vermelha e áreas da 
Praia de Camboinha, também 
em Cabedelo.

“Em todos os pontos da 
orla da Paraíba os cuidados 
devem ser tomados pelos 
condutores de veículos ma-
rítimos e pelos banhistas”, 
enfatizou.

Documentos vistoriados

No sentido de dar as boas-
vindas ao Natal e Ano Novo, o Jor-
nal a União reuniu todos os seus 
funcionários, fornecedores, anun-
ciantes, donos de agências de 
publicidade, integrantes do Go-
verno da Paraíba, colaboradores 
e amigos em uma grande festa de 
confraternização na “Casa da Fei-
joada”, situada no Altiplano Cabo 
Branco, em João Pessoa. 

A festa - que aconteceu no 
sábado (1º), estendendo-se pela 

manhã e tarde - contou com a 
participação de artistas locais e foi 
bastante descontraída, com direi-
to a comes e bebes, com destaque 
para a feijoada, especialidade da 
casa. Na ocasião, o superintenden-
te do Jornal, o jornalista e escritor 
Fernando Moura, lembrou que 
juntos todos terão muito trabalho 
em 2013, quando a União estará 
completando 120 anos, e con-
clamou novamente a equipe a se 
engajar no projeto.

“A festa foi para que a gente 
pudesse ter um instante de descon-
tração, de celebração pelo ano que 

está terminando e pelo ano que 
está nascendo. Foi um dia para que 
todos pudessem reforçar as relações 
profissionais e os laços de amizade. 
Afinal de contas, um jornal é feito 
por seres humanos e nada mais cor-
reto do que a gente manter essa 
chama acesa. A chama que vem 
colocando a União em circulação há 
120 anos”, disse o superintendente.

Além de muita descontração, 
foram muitos os servidores que 
após a festa acabaram sendo sor-
teados e chegaram em suas casas 
com brindes, doados pelos for-
necedores do Jornal. 

Confraternização reúne funcionários
a UnIão

FOTO:  Evandro Pereira

Descontraída, a festa proporcionou à equipe que faz o jornal momentos de reflexão do passado e de projetos para o futuro

José Alves
zavieira2@gmail.com

Um memorial da impren-
sa paraibana e um documen-
tário sobre a história de a 
União são apenas alguns dos 
projetos trazidos pelas come-
morações dos 120 anos do 
jornal. As reuniões da comis-
são responsável estão a todo 
vapor e a cada dia surgem 
novidades. Ontem, a equipe se 
reuniu para resolver algumas 
questões referentes a troféus 
que serão entregues a 120 
pessoas ou instituições que 
tenham algum vínculo com o 
jornal e a história da Paraíba. 
Esses homenageados, porém, 
ainda serão escolhidos. As 
inscrições para o concurso na-
cional que vai escolher a logo-
marca alusiva à fundação de a 
União foram prorrogadas até a 
próxima sexta-feira (7).

Para compor o memo-
rial, estão sendo feitos levan-
tamentos de vários acervos, 
com o intuito de maximizar a 
quantidade de material dis-
ponível. Já foram visitados o 
Instituto Histórico e Geográ-
fico Paraibano (IHGP), a Bi-
blioteca do Espaço Cultural, 
a Prefeitura de Esperança e 
a Biblioteca Nacional, que 
dispõe de quase mil edições 
entre o período de 1893 a 
1899. “Nosso acervo já é, na-
turalmente, o mais completo 
da Paraíba, mas ainda exis-
tem algumas lacunas. Quere-
mos minimizá-las o máximo 
que pudermos”, disse o supe-
rintendente de a União, jor-
nalista Fernando Moura.

Serão visitados, ainda, a 
Fundação Joaquim Nabuco 
e o acervo da Polícia Militar. 
Em relação ao documentário, 
ele será dirigido por Gilson 

Renato, diretor técnico do 
jornal, e contará com diver-
sos depoimentos de pessoas 
que tiveram sua participa-
ção na história de a União. 
O material já começará a ser 
coletado nesta semana e tre-
chos das entrevistas que não 
entrarem no documentário 
passarão a fazer parte, tam-
bém, do acervo do memorial. 
Seu lançamento, assim como 
de outros projetos que estão 
sendo executados, fará parte 
da semana de comemoração 
dos 120 anos.

Inscrições vão até dia 7
Atendendo a reivindi-

cações de artistas gráficos 
que pediram a prorrogação 
do prazo de inscrição para 
o concurso nacional que vai 
escolher a logomarca alusiva 
aos 120 anos de fundação de 
a União, as inscrições, que 

seriam encerradas no último 
sábado, vão até a sexta-feira 
(7). Essa data, no entanto, 
não será mais prorrogada. 
“Impreterivelmente, o prazo 
será dia 7”, afirma o superin-
tendente de a União, jornalis-
ta Fernando Moura. 

Os três primeiros classi-
ficados irão receber prêmios 
nos valores de R$ 3,5 mil, 
R$1 mil e R$500, respecti-
vamente. A logomarca ven-
cedora irá ser aplicada em 
todas as peças e publicações 
durante o ano de comemora-
ção. A ficha de inscrição e o 
edital estão disponíveis no 
site www.paraiba.pb.gov.br e 
na Comissão de Licitação na 
sede de a União, localizada 
na BR-101, KM-3, no Distri-
to Industrial de João Pessoa, 
das 8h às 17h. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo 
telefone 3218-6535.

Jornal lançará memorial e documentário
CoMEMoração dE 120 anos
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Empreender PB terá crédito para 
projetos de inovação tecnológica

Em 2013, o Governo do 
Estado vai lançar uma linha 
específica de financiamento 
de projetos de inovação tec-
nológica no âmbito do Em-
preender Paraíba. O anúncio 
foi feito pelo governador Ri-
cardo Coutinho, ontem pela 
manhã, durante a abertura 
da Conferência Brasil-Cana-
dá 3.0, na Estação Cabo Bran-
co, em João Pessoa. O evento, 
que reúne representantes 
dos governos (federal, esta-
duais e municipais), do meio 
acadêmico e das indústrias 
do Canadá e do Brasil, será 
encerrado hoje.

Nos dois dias de confe-
rência serão discutidos os 
principais desafios e oportu-
nidades da economia digital 
brasileira. Para Ricardo Cou-
tinho, o evento é um marco 
para a Paraíba e para o Brasil 
e disse ter a certeza de que o 
futuro, inclusive a economia, 
passa pela tecnologia da in-
formação e comunicação. “O 
Canadá é um país de ponta 
nisso, que pretende univer-
salizar para todos os seus ha-
bitantes o acesso à internet. 
E o Brasil tem muito a apren-
der com isso”, comentou.

Na ocasião, o governa-
dor citou algumas das ações 
da Paraíba na área digital. Se-
gundo ele, até 2014, 25% das 
cidades paraibanas, ou seja, 
55 cidades estarão com aces-
so à rede de fibra ótica, das 
quais nove com menos de 50 
mil habitantes serão cidades 
digitais por meio de uma ar-
ticulação com o Ministério 
das Comunicações.

Ele adiantou que numa 
parceria com a Financiadora 
de Estudos e Projetos (Finep) 
e com o Ministério da Ciência 
e Tecnologia, no ano de 2013 
serão investidos mais de R$ 
13,5 milhões em projetos de 
inovação tecnológica, além 
da linha específica do Em-
preender Paraíba. 

Ricardo Coutinho obser-
vou que pode parecer para-
doxal um Estado que vive um 

No próximo ano 
serão investidos mais 
de RS 13,5 milhões

Foto: Evandro Pereira

período de seca e necessita 
de obras como abastecimen-
to d’água e estradas discutir 
tecnologia da informação. 
Ele observou, no entanto, 
que “a agenda passada” o Es-
tado está cumprindo, com a 
construção de adutoras e es-
tradas, por exemplo, e o que 
preocupa é a agenda do futu-
ro. “Ou a Paraíba ganha esse 
destaque, ocupa esse espaço 
ou não teremos possibilida-
de nenhuma de prover uma 
vida muito melhor para os 
paraibanos num futuro, a 
médio e a longo prazos”, res-
saltou.

Agenda Brasil 
A secretária executiva 

de Estado da Ciência e Tec-
nologia, Francilene Procópio 
Garcia, enfatizou que a Con-
ferência Brasil-Canadá 3.0 
inaugura no Brasil uma dis-
cussão para construção de 
uma agenda Brasil na área de 
mídias digitais e os impactos 
dessas tecnologias na socie-
dade. 

“A ideia é que com toda a 
discussão pautada na agenda 
nós possamos desenvolver 
um programa brasileiro na 
área das mídias digitais, de 
maneira que a gente possa 
obter a maior inclusão digital 
da nossa população, com a 
internet chegando aos domi-
cílios, facilitando o acesso à 
educação e novas tendências 
de desenvolvimento de em-
presas dentro da economia 
digital no Brasil e, sobretudo, 
que a gente tenha uma agen-
da de formação de talentos”. 

O cônsul geral do Cana-
dá no Rio de Janeiro, Sanjeev 
Chowdhury, por sua vez dis-
se que a conferência é uma 
grande oportunidade para os 
canadenses trocarem ideia 
sobre as mídias digitais com 
os brasileiros especialistas 
no setor, para compartilhar 
ideias e tentar achar uma 
maneira para trabalhar jun-
tos no futuro.

Ele comentou que é o 
novo cônsul do Canadá e 
nunca tinha visto interesse 
de um país para discutir e 
fazer negócios. Disse ter fi-
cado impressionado com a 
recepção por parte das au-
toridades do Governo e disse 

que vai encorajar empresas 
canadenses a visitar a Paraí-
-ba. “A cidade é maravilhosa 
e aconchegante e eu vou vol-
tar”, afirmou.

 
A conferência
Inspirada no modelo 

da Conferência Canadá 3.0, 
a primeira edição do Brasil-
-Canadá 3.0 tem como tema 
Mídias Digitais e seus Impac-
tos (no Canadá foram reali-
zadas quatro conferências). 
O evento envolve segmentos 
do governo, da academia 
e da indústria de TIC com 
o objetivo de se mapear os 
principais desafios e as opor-
tunidades que estimulam a 
economia digital no Brasil. 
Ao final desta edição 2012, 
pretende-se obter a formula-
ção de prioridades e estraté-
gias de desenvolvimento sus-
tentável com foco na melhor 
aplicação das mídias digitais.

A conferência é estrutu-
rada em quatro temas cen-
trais: conectividade e gover-
nança da internet, conteúdo 
digital, formação de talentos 

e empreendedorismo digital. 
Também haverá apresenta-
ção de projetos da academia 
(coffee-poster), sob a coor-
denação da Universidade 
de São Paulo e da SBC, e de 
projetos de empresas (expo), 
sob a coordenação da Futura 
Networks.

A conferência conta 
com a participação de uma 
delegação canadense for-
mada por mais de 20 re-
presentantes do governo, 
academia e indústria lide-
rada pelo vice-presidente 
executivo do Conselho de 
Pesquisas em Ciências So-

ciais e Humanas do Canadá, 
Ted Hewitt. O cônsul San-
jeev Chowdhury proferiu o 
discurso da Cerimônia de 
Abertura e apresentou uma 
mensagem do governador-
-geral do Canadá, David Jo-
hnston, exibida diretamen-
te do Canadá. 

Hoje, 4 de dezembro, cerca de 
1.000 mulheres do campo e da cidade 
farão uma mobilização na Praça da 
Independência, em João Pessoa, por 
medidas mais efetivas de combate à 
violência contra a mulher e pelo fim 
impunidade dos agressores. A mobi-
lização terá início às 8h30 e reunirá 
mulheres de diversas regiões do Es-
tado. 

O objetivo da mobilização é de-
nunciar os números alarmantes de vi-
olência contra as mulheres, transfor-
mar a dor em luta e reivindicar que se 
efetivem ações concretas e urgentes 
por parte do Estado paraibano para 
o enfrentamento à violência con-
tra as mulheres, bem como chamar 
a atenção da sociedade para o pro-
blema. Entre as reivindicações estão: 
Adequação e ampliação do número 

de delegacias especializadas de aten-
dimento às mulheres e qualificação 
dos funcionários; aplicação rigorosa 
da Lei Maria da Penha, com Juizados 
Especiais que reconheçam e punam 
todos os crimes de violência contra 
as mulheres: Violência psicológica, 
sexual, patrimonial, etc.; melhoria 
das condições de trabalho para as 
equipes dos serviços de atenção às 
mulheres em situação de violência e 
Políticas Públicas comprometidas com 
a erradicação da violência contra as 
mulheres em todos os setores: Segu-
rança Pública, Saúde, Educação, As-
sistência Social, Cultura, entre outros.

Números
Só neste ano, 122 mulheres do 

campo e da cidade foram assassinadas 
na Paraíba, segundo dados da Secre-

taria de Estado da Segurança Pública e 
da Defesa Social. Houve ainda 91 ten-
tativas de homicídios, 98 estupros, 62 
tentativas de estupros e 95 agressões, 
segundo dados da ONG Centro da 
Mulher 8 de Março. De acordo com 
o Mapa da Violência 2012, a Paraíba 
ocupa a sétima posição no índice de 
violência contra as mulheres.

Impunidade
De acordo com o Conselho Na-

cional de Justiça, apenas 2% dos 
agressores e assassinos de mulheres 
são punidos. De 2006 ao fim de 2008, 
dos 75.829 processos desse tipo, houve 
1.801 punições. Esta impunidade é im-
pulsionadora do perigo e risco à vida 
das mulheres. 

Organizam a mobilização as 
seguintes entidades: Coletivo de 

Mulheres do Campo e da Cidade, 
ASA Paraíba, AS-PTA Agroecologia 
e Agricultura Familiar, Patac, Cen-
trac, MST, CPT, MAB, MPA, Polo da 
Borborema, Movimento de Mulheres 
Trabalhadoras Rurais, CEOP, Levante 
Popular da Juventude, Frente Femi-
nista do Movimento Levante, Mar-
cha Mundial das Mulheres, Coletivo 
de Mulheres Alexandra Kollonta - 
Consulta Popular, Rede de Mulheres 
em Articulação na Paraíba, Grupo 
de Mulheres Mães na Dor, Colmeias, 
Associação Paraibana de Imprensa, 
Articulação de Mulheres Brasileiras, 
Cunhã Coletivo Feminista, Bamidelê 
Organização de Mulheres Negras, 
Fórum de Mulheres da Paraíba, 
União Brasileira de Mulheres, Centro 
da Mulher 8 de Março, Coletivo Olga 
Benário e  Índias Tabajaras.

Mulheres fazem mobilização contra a violência
hoje NA prAçA dA INdepeNdêNcIA

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

O cônsul geral do Canadá no Rio de Janeiro, Sanjeev Chowdhury, ressaltou a importância do evento

O governador Ricardo Coutinho anunciou a linha de crédito durante a abertura, ontem, na Paraíba, da Conferência Brasil-Canadá 3.0



PM apreende equipamentos 
e prende assaltantes de banco
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Mais uma vez o Disque 
Denúncia (197) da Polícia 
Militar da Paraíba colocou 
assaltantes de bancos atrás 
das grades. Desta vez a de-
núncia anônima fez com que 
a polícia apreendesse farto 
material utilizado por ban-
didos na explosão de caixas 
eletrônicos. Além de quatro 
bananas de dinamite, dois 
homens foram presos em 
flagrante com grampos para 
dificultar a perseguição poli-
cial, celulares  e armas, entre 
elas uma espingarda 12. 

O equipamento, que a 
polícia acredita que seria 
usado na madrugada de on-
tem em mais uma explosão 
a agência bancária na região 
de Campina Grande, estava 
com Valdenor Xavier de Sou-
sa Júnior, 30 anos e Fabrício 
Alves da Costa, 35 anos tam-
bém conhecido por Negão.

A dinamite, os grampos 
e as armas estavam em um 
veículo Corola, cor prata, pla-
cas NNJ-2261, Mossoró-RN, 
que transitava pela região 
de Santa Luzia, no Sertão pa-
raibano. Valdenor reside no 
bairro do Jatobá, na cidade 
de Patos, e Fabrício mora no 
Sítio Tubarão, na zona ru-
ral de São José do Bonfim e 
trabalha como motorista de 
transporte alternativo. 

Presos no final da tarde 
de domingo passado, eles re-
velaram a existência de outro 
veículo com comparsas, mas 
o grupo conseguiu fugir. Para 
a polícia, a dupla revelou que 
todo o material seria levado 
para Campina Grande, onde 
seria entregue a um grupo. O 
material apreendido é oriun-
do de Pernambuco. 

A quadrilha, segundo a 
polícia, tem ramificações tan-
to em Pernambuco como no 
Rio Grande do Norte.

Os dois bandidos já reve-
laram nomes de envolvidos 
com a quadrilha, mas eles es-
tão sendo mantidos em sigilo. 
As investigações continuam 
sendo efetuadas, para loca-
lizar as pessoas que a dupla 
revelou os nomes.  Fabrício 
Alves da Costa já é conhecido 
da polícia. Há cerca de três 
meses ele foi liberado de um 
presídio no Estado do Ceará, 
onde praticou um assalto a 
mão armada e responde pelo 
artigo 157, do Código Penal 
Brasileiro. A dupla foi enca-
minhada para a Delegacia de 
Polícia Civil de Santa Luzia, 
onde foi autuada em flagran-
te pelo delegado plantonista 
Manoel Martins.

Disque Denúncia
O Disque Denúncia 197 

já superou a marca das 4 
mil denúncias este ano e a 
quantidade de registros é 
maior do que o total obtido 
durante todo o ano de 2011. 
As denúncias recebidas con-
tribuem para o sucesso do 
trabalho da polícia.  

O 197 é de conhecimen-
to da população em todas 
as regiões do Estado e as 
informações recebidas dão 
suporte a ações planejadas 
e integradas entre a Secre-
taria de Segurança, através 
das Polícias Civil e Militar, 
Secretaria da Mulher e Di-
versidade Humana e Secre-
taria de Administração Pe-
nitenciária. 

A ligação para o 197 é 
gratuita e pode ser feita de 
celular ou telefone conven-
cional, de qualquer lugar do 
Estado. O serviço funciona 
24 horas e o denunciante não 
precisa se identificar. Pelo e-
-mail gintel.denuncia@ssp.
pb.gov.br, o cidadão poderá 
enviar documentos, imagens 
e vídeos que complementem 
a denúncia feita por telefo-
ne. As principais prisões de-
sencadeadas a partir do 197 
podem ser acompanhadas 
através do twitter @diskde-
nunciapb.

Um homem que está sendo 
investigado como motorista da 
quadrilha que assaltou na ma-
nhã de ontem a agência dos Cor-
reios e Telégrafos da cidade de 
Aroeiras foi preso cerca de duas 
horas após o crime. A identida-
de dele está sendo mantida em 
sigilo.

Com o suspeito foi apreen-
dido um veículo que a polícia 
acredita tenha sido usado para a 
fuga de parte do grupo de assal-
tantes. Equipe da Polícia Federal 
esteve no local para realizar pe-
rícia.

Imagens das câmeras de se-
gurança da agência serão ana-
lisadas pela polícia para tentar 

identificar o grupo que invadiu 
o estabelecimento. O assalto a 
agência de Aroeiras aconteceu 
por volta das 8h30 no momento 
que o local se encontrava lota-
do, pois estava sendo realizado 
o pagamento dos aposentados. 

Informações dão conta que 
moradores da cidade presencia-
ram a chegada de um veículo 
Corsa prata no momento da saída 
de uma viatura da Polícia Militar. 
Nesse momento o carro parou na 
frente da agência e os bandidos 
já entraram apontando armas e 
anunciando o assalto.

Demonstrando violência um 
dos bandidos atirou contra o 
gerente da agência, Antônio de 
Pádua Barbosa que foi ferido na 
virilha sendo socorrido para o 
hospital de Emergência e Trau-

ma, de Campina Grande. Logo 
depois os assaltantes fugiram le-
vando um casal como refém. 

A polícia começou a diligen-
ciar e localizou o casal e o mo-
torista do veículo numa estrada 
vicinal, enquanto que o restan-
te do grupo conseguiu fugir. 
Segundo informações colhidas 
pela polícia todo o dinheiro que 
estava nos caixas foi levado.

Este é o terceiro assalto re-
gistrado contra agências dos 
Correios e Telégrafos na Paraíba 
nos últimos quatro dias. A ação 
dos bandidos aconteceu em Ca-
baceiras e Belém. 

Na cidade do Cariri paraiba-
no foram levados dinheiro e o 
CPU onde estavam armazenadas 
as imagens, na cidade do Brejo, 
R$ 150 mil.

Assalto a agência da ECT acaba com
gerente baleado e suspeito detido

Aproximadamente 80 agências dos Correios e Telégrafos foram assaltadas este ano, segundo o Sindicato dos Carteiros
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Policiais civis da cidade 
de Pombal, no Sertão parai-
bano, prenderam Jonatha 
Batista Zeferino, 27 anos, e 
apreenderam um adolescen-
te de 17 anos. Com eles, a po-
lícia encontrou quatro quilos 
de crack.

“A ação policial aconte-
ceu na rodoviária da cidade 
e ambos tinham como des-
tino o município de Campi-
na Grande, segundo um dos 
próprios presos. A droga, por 
sua vez, foi apanhada em Sou-
sa”, contou o delegado Sylvio 
Rabello, titular da Delegacia 
Regional de Catolé do Rocha.

Para o delegado, a apre-
ensão das drogas e a captura 
dos traficantes são resultado 
do trabalho de repressão à 
comercialização de entorpe-
centes realizado pelos poli-
ciais civis da região, que in-
vestigam a entrada de drogas 
no Sertão da Paraíba. “O de-
legado Sheldon Fluck lavrou 
o flagrante e vai continuar 
com ações da polícia judiciá-
ria, haja vista a existência de 

denúncias sobre essa práti-
ca nas cidades em questão”, 
completou Rabello.

A Polícia Civil, por meio 
da Delegacia de Repressão a 
Entorpecentes, de João Pes-
soa também realizou a maior 
apreensão de cocaína de todos 
os tempos no Estado. Foram 
10 quilos da droga pura e 20 
quilos na forma de crack. Os 
entorpecentes estavam em 
uma residência localizada no 
bairro de Mangabeira VIII, em 
João Pessoa. Duas pessoas fo-
ram presas e uma apreendida.

Em 2012, a polícia obteve 
sucesso em grandes opera-
ções de combate ao tráfico. De 
janeiro a setembro de 2012 
foi apreendida mais de meia 
tonelada de droga, sendo 92 
quilos de cocaína em forma de 
crack, 5 quilos de cocaína pura 
e 404 quilos de maconha.

Apenas durante a Opera-
ção Liberdade, iniciada no dia 
31 de agosto, mais de 100 qui-
los de maconha foram retira-
dos de circulação e 25 pessoas 
presas por tráfico de drogas. 

Menor é apreendido com 
droga e traficante preso

em pombal
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Disque Denúncia levou os 
PMs a evitarem um assalto 
a uma agência bancária
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Aproximadamente 80 agên-
cias das Empresas dos Correios e 
Telégrafos foram assaltadas este 
ano na Paraíba, número superior 
ao ano passado (76 assaltos), de 
acordo com dados do Sindicato 
dos Carteiros. 

. Com a finalidade de mudar 
o quadro da violência nas agên-
cias da empresa, a diretoria re-
gional dos Correios está tomado 
providências para melhor garan-
tir a segurança em todas as uni-
dades de Correios na Paraíba. 

Segundo informações da as-
sessoria de imprensa da empresa, 
as ações estão focadas em três 
eixos: na pessoa (empregado da 
ECT), com treinamento presencial 
e in loco, com orientações através 
de comunicação interna, sobre 
segurança preventiva (conduta e 
atitude) durante o trabalho e fora 
dele, buscando a conscientização, 
além de atenção médica e psico-
lógica nos casos de vítimas de de-
litos, especialmente assaltos. 

Na estrutura física-tecno-
lógica: reforma e melhoria do 
ambiente das Agências; aquisi-
ção de circuitos internos de TV 
e atualização de alarmes com 
monitoramento eletrônico e me-
lhoria de cofres com a instalação 
de programação eletrônica e na 
informação (inteligência). 

Com a intensificação do re-
lacionamento com as forças de 
segurança pública através de 
reuniões periódicas com a força 
policial (Polícia Federal, Polícia 
Civil e Polícia Militar) para obten-
ção de informações que possam 
ajudar na prevenção dos delitos. 

A meta é corrigir problemas 
e promover ajustes de melhoria, 
avaliação e análises das ocor-
rências visando corrigir proce-
dimentos e lacunas que possam 
evitá-las. 

Reformas
A diretoria regional também 

vai promover ações de reforma 

nas unidades, numa ordem de 
investimento de mais de R$ 3 
milhões. Nesse trabalho estão in-
seridas várias intervenções e me-
lhorias visando à segurança nas 
agências. 

Dentre elas, serão realiza-
das reformas nas estruturas das 
tesourarias, infraestrutura pron-
ta para a instalação de circuitos 
internos de TV, segurança ele-
trônica, iluminação no períme-
tro das edificações, elevação de 
muros em todos os prédios, co-
fres chumbados no chão e refor-
ço nas portas da tesouraria com 
chapa de aço e grade.

Para o ano que vem, estão 
previstos investimentos de mais 
R$ 4 milhões na aquisição de cir-
cuito interno de TV. Também es-
tão previstos investimentos em 
novas fechaduras e cofres com 
boca de lobo, sistema que per-
mite guardar dinheiro nos co-
fres sem a necessidade de abri-
-lo. (Ja)

Correios vão investir em segurança
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Governo entregou 639 chaves
CASA PRÓPRIA

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

O prefeito eleito afirmou que realizará um esforço 
intenso para construção de novas casas. “Já estou de forma 
antecipada identificando áreas para construir milhares de 
unidades habitacionais na cidade. É muito importante que as 
pessoas possam sair do aluguel”, comentou.

Compromisso

Invasões

O prefeito eleito de Campina Grande, Romero Rodrigues 
(PSDB), afirmou durante o fim de semana que será implacável 
com as invasões de áreas públicas. “Vamos adotar as medidas 
de proteção daquilo que pertence ao povo, do patrimônio 
público”, declarou o tucano.

Advertência

“É inadmissível que se permita que uma área na Avenida 
Floriano Peixoto, a principal da cidade, seja invadida. Nós 
vamos fazer uma ação muito intensa de construção de novas 
unidades habitacionais, agora, jamais permitir que invadam o 
que é público”, disse Romero.

O governador Ricardo 
Coutinho ontem as chaves 
das centenas de casas em 
Campina Grande e Riacho 
de Santo Antônio. Após uma 
longa espera, o mês de de-
zembro vai ficar guardado 
na memória das três mil pes-
soas que realizaram o sonho 
da casa própria nas duas ci-
dades. Em Campina Grande, 
Ricardo entregou as casas do 
Conjunto Residencial Ronal-
do Cunha Lima, popularmen-
te conhecido por Três Irmãs.  

O Governo do Estado in-
vestiu com recursos do Pró-
-Moradia R$14.257,337,91 
na construção das  639 uni-
dades habitacionais e mais 
R$ 1.622.825,94 na pavimen-
tação das ruas do loteamento 
que também possui sistema 
de abastecimento d’água, 
rede coletora de esgoto e 
energia elétrica. Somente 
no conjunto Ronaldo Cunha 
Lima, o Estado investiu mais 
R$15,8 milhões. 

Com a entrega das casas 
em Campina Grande e Riacho 
de Santo Antônio, neste do-
mingo, o Governo do Estado 
atinge a marca de 3.186 mo-
radias construídas em 1 ano 
e 11 meses de gestão. 

 
Comemoração 
A inauguração foi mar-

cada por muita festa com a 
entrega pelo governador Ri-
cardo Coutinho da primeira 
chave à dona Maria José, que 
esperava pela casa há vários 
anos. Participaram da sole-
nidade, o vice-governador 
Rômulo Gouveia; o senador 
Cássio Cunha Lima; a pri-
meira dama do Estado, Pâ-

l BRIgA

Repercutiu ontem na cidade o entrevero entre os vereadores 
Cassiano Pascoal (PMDB) e Rodolfo Rodrigues (PR), ambos não 
reeleitos, antes de uma sessão na Câmara Municipal. Rodolfo teria, 
segundo testemunhas, xingado Cassiano e prometido, inclusive, 
surrá-lo.

l O CASO

A confusão teria sido motivada porque Rodolfo, que é líder 
do prefeito na Câmara, descobriu que Cassiano estaria investigando 
suas contas de campanha, assim como de outros vereadores 
aliados. Irritado, teria dito que “só Deus impede que dê uma surra” 
no colega peemedebista.

Sem luz

Pelo que se percebe na cidade até o momento, o chamado 
“Natal dos Sonhos”, promovido pela prefeitura com ornamentação 
do Centro com iluminação especial, parece que, desta vez, não vai 
acontecer. Em anos anteriores, neste período a iluminação já podia 
ser vista.

Intercâmbio

A UEPB abriu inscrições, até o dia 14 de janeiro, para 
graduandos que desejam realizar intercâmbio através do Programa 
Ciência sem Fronteiras. Nesta seleção, estão abertas inscrições para 
15 países: Austrália, Alemanha, Canadá, Coréia do Sul, Espanha, 
Estados Unidos, França, Holanda, Hungria, Itália, Japão, Noruega, 
Portugal, Reino Unido e Suécia, os classificados em todas as etapas 
do programa deverão viajar em julho ou setembro de 2013, a 
depender do país escolhido. 

Inscrições

Para poder se inscrever, o candidato deve estar matriculado 
em curso de nível superior nas áreas e temas do programa; ter 
nacionalidade brasileira; ter cursado no mínimo 20% e no máximo 
90% do currículo do seu curso e se comprometer a permanecer 
no Brasil pelo mesmo período que permanecer no exterior. É 
importante também observar os testes de proficiência em língua 
estrangeira exigidos para cada país. Os interessados podem tirar 
suas dúvidas através do email pcsf@uepb.edu.br.

Curso de Ballet 

A Praça de Arte e Cultura da UEPB abrirá inscrições entre 
os dias 10 e 13 de dezembro, para o Curso de Ballet da instituição. 
O curso é voltado para crianças entre 8 e 12 anos. A matrícula é 
gratuita e as inscrições podem ser feitas na sede da Praça de Arte 
e Cultura, no centro de Campina Grande. As crianças acima de 12 
anos interessadas em participar do grupo, precisam comprovar 
experiência no ballet. Para a inscrição, é necessário levar cópia da 
certidão de nascimento ou RG e uma foto 3x4 recente.

Caravana da Seca

Deputados estaduais concedem hoje às 17h, uma entrevista 
coletiva a imprensa campinense no Garden Hotel. O grupo faz parte 
da Caravana da Seca, que percorrerá cerca de dois mil quilômetros 
em diversas regiões do Estado. Segundo o presidente da ALPB, 
deputado Ricardo Marcelo, o objetivo é verificar in-loco a situação 
enfrentada pela população em decorrência da seca.

Foram investidos 
R$ 14,2 milhões para 
construir as moradias
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mela Bório; o prefeito eleito 
de Campina Grande, Romero 
Rodrigues; o vice-prefeito 
eleito Ronaldo Cunha Lima; 
o empresário Saviny Cunha 
Lima, filhos do homenagea-
do; o deputado federal Da-
mião Feliciano; a presidente 
da Companhia Estadual de 
Habitação Popular (Cehap), 
Emília Correia Lima, além de 
deputados estaduais e verea-
dores.  

O governador Ricardo 
Coutinho afirmou que este 
é um momento de alegria 
para as famílias que saem 
do aluguel e começam a ocu-
par suas casas próprias em 
um local com toda infraes-
trutura de calçamento, água 
tratada e energia elétrica. 
“Esta obra estava parada 
quando assumi o governo. 
Hoje estamos inaugurando 

o conjunto Ronaldo Cunha 
Lima e tocando todas as ou-
tras chegando a 1.600 casas 
em construção somente em 
Campina Grande. São obras 
que vão proporcionar me-
lhorias na qualidade de vida 
de muita gente”, ressaltou.

Ricardo destacou a for-
ça da política habitacional 
do Estado com a inaugura-
ção de 3.186 unidades, mais 
7.047 em andamento e mais 
12 mil para iniciar até o pri-
meiro trimestre do próxi-
mo ano. “Este é um esforço 
muito grande do Governo do 
Estado para reduzir o déficit 
habitacional e vamos chegar 
a mais de 22 mil casas que 
estão garantidas em toda Pa-
raíba”.

Reconhecimento 
De acordo com Ricardo, 

o conjunto recebeu o nome 
de Ronaldo Cunha Lima como 
reconhecimento a uma pes-
soa que participou de prati-
camente todas as lutas pela 
Paraíba, que soube fazer ami-
zades. “Conversei com Cássio 
sobre a necessidade de ho-
menagear o ex-governador 
e poeta com uma obra que 
juntasse muita gente e nada 
melhor que um conjunto ha-
bitacional que representasse 
o sonho de tantas pessoas”. 

O senador Cássio Cunha 
Lima, que falou em nome da 
família, disse que hoje é um 
dia feliz em ver uma obra 
iniciada em seu governo dar 
tanta alegria e esperança a 
tantas famílias. “Esta obra 
tem um gostinho especial 
por homenagear o meu pai, 
Ronaldo, que está muito feliz 
neste momento”.

Bala perdida 
mata adolescente 
de apenas 13 
anos de idade

Brincar nas ruas está 
se tornando algo perigoso. 
E folias como o ‘esconde-es-
conde’ e o ‘pega-pega’ estão 
marcando a infância de algu-
mas crianças, mas de formas 
irreparáveis. Um adolescen-
te enquanto se divertia, foi 
vítima de uma bala perdida, 
no bairro do Jeremias em 
Campina Grande.

A Central de Operações 
da Polícia Militar (Copom) 
registrou o homicídio nesse 
domingo (2). O crime ocor-
reu durante o período ves-
pertino, momento quando 
pessoas circulavam normal-
mente pelas ruas e conver-
savam de fronte suas resi-
dências. O adolescente de 13 
anos de idade estaria acom-
panhado de sua mãe, que de 
repente, foi surpreendido 
por vários disparos de uma 
espingarda calibre 12.

Conforme os morado-
res do bairro, uma gangue 
composta por quatro ho-
mens teria invadido o local 
realizando um ‘festival’ de 
tiroteio. O motivo apontado, 
aparentemente, é o de que 
os criminosos teriam ido ao 
local para uma ‘prestação de 
contas’ com o padrasto do 
menino, 

Entre os dias 2 e 33 de 
dezembro, a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
realizou o Vestibular 2013, 
com um total de 8.699 candi-
datos excluídos do processo. 
Durante a inscrição, 32.029 
pessoas preencheram o 
formulário para participa-
rem da seleção, mas apenas 
24.330 compareceram aos 
locais de prova, de acordo 
com a presidente da Comis-
são Permanente para Vesti-
bulares (Comvest), Ana Alice 
Rodrigues, o balanço foi po-
sitivo. 

A cidade que registrou 
o maior número de elimina-
dos foi Campina Grande com 
4.423 pessoas fora do pro-
cesso seletivo, na sequência 
vem João Pessoa (1.143), 
depois Patos (1.321), Guara-
bira (1.037), Catolé do Rocha 
(272), Araruna (257) e Mon-
teiro (246). “Os candidatos 
que chegaram atrasados 
foram mínimos, muitos aca-
baram perdendo as provas 
por falta  mesmo”, disse Ana 
Alice.

Durante a aplicação das 

provas era proibido o uso de 
qualquer tipo de aparelho 
eletrônico, sujeito a elimi-
nação do candidato que fos-
se flagrado com um objeto 
eletrônico. As provas foram 
aplicadas por 2.842 pessoas 
que trabalharam nas sete ci-
dades da Paraíba, onde foram 
utilizados 245 detectores de 
metais. “A orientação desde o 
início era de que o candidato 
levasse apenas caneta, lápis, 
borracha e documento oficial 
com foto, mas infelizmente 
muitas pessoas insistiram e 
acabaram sendo flagradas 
com aparelhos eletrônicos 
na hora da revista”, Ana Ali-
ce. O registro do candidato 
eliminado era feito em ata 
de sala, com o coordenador, 
e era realizado um relatório 
com o nome e número de ins-
crição do eliminando.

Os gabaritos estão dis-
poníveis no site da institui-
ção (comvest.uepb.edu.br) e 
foram divulgados a cada dia 
de prova, logo após o encer-
ramento delas. No primeiro 
dia do vestibular, domingo 
(2), foram aplicadas as pro-
vas de português, produção 
de texto, literatura e língua 
estrangeira. Na segunda-

-feira (3), as provas estavam 
divididas de acordo com as 
áreas dos cursos: física, ma-
temática e química (Exatas); 
Química, física e biologia 
(Saúde); História e geografia 
(Humanas); História, geogra-
fia e matemática (Adminis-
tração e Ciências Contábeis); 
Química, física, biologia e 
matemática (Ciências da Na-
tureza).

Este ano o curso com 
maior concorrência, na cota 
universal, foi o de Direito em 
Campina Grande, com 41,8. 
Na mesma cota, o segundo 
e terceiro curso mais con-
corridos foram Odontologia, 
em Campina Grande (41,0) e 
Engenharia Civil em Araruna 
(34,96). Na cota de inclusão 
os mais concorridos foram 
para o campus de Campina 
Grande, com Fisioterapia 
(45,15), Psicologia (44,25) e 
Educação Física (42,2). Mas 
com a eliminação dos mais 
de 8 mil candidatos essa con-
corrência sofrerá alteração.

Segundo Ana Alice, pre-
sidente da Comvest, a divul-
gação do resultado do Ves-
tibular 2013 está previsto 
para o dia 8 de janeiro, po-
dendo ser antecipado. 

Mais de oito mil candidatos 
foram eliminados das provas

VESTIBULAR UEPB 2013

No mesmo dia muitos dos sorteados já eram vistos pelo conjunto residencial fazendo a mudança

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com
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Royalties do petróleo: 
Ricardo Coutinho 
lamenta veto de Dilma
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As impressões e relatos 
de pequenos agricultores, 
agropecuaristas, líderes co-
munitários e lideranças polí-
ticas regionais sobre as con-
sequências provocadas pela 
seca constituirão um relató-
rio que, em nome da Assem-
bleia Legislativa, o deputado 
Francisco de Assis Quintans 
levará ao Governo Federal e 
ao Congresso Nacional até o 
final desta semana.

 O relatório é fruto de um 
apanhado de várias semanas 
e será concluído na próxima 
sexta-feira com o final da ca-
ravana, que começa hoje pela 
manhã quando, acompanha-
do de técnicos e jornalistas, 
os deputados paraibanos vão 
percorrer cerca de dois mil 
quilômetros pelo Curimataú, 
Cariri e Sertão paraibanos, 
vistando cidades de Campina 
Grande a Cajazeiras.

 “O problema é grave e 
as ações têm de ser urgentes, 
uma vez que a população não 
pode mais esperar”, alertou 
Assis Quintans (DEM), ao 
destacar que, a partir dessa 
caravana, será elaborado um 
relatório bem fundamentado 
para cobrar das autoridades 
e da classe política nacional 
providências urgentes para 
a situação de calamidade da 
população e do rebanho no 
Semiárido nordestino. 

No final da semana 
passada, através de ofício 

Deputados e jornalistas vão 
visitar cidades afetadas pela 
estiagem e ouvir população

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

e também em nome do Po-
der Legislativo do Estado, 
Assis Quintans já sugeriu 
ao Exército Brasileiro que a 
corporação assuma as obras 
da transposição do Rio São 
Francisco. De acordo com o 
ofício, os únicos trechos do 
projeto que foram concluí-
dos ou estão em fase de con-
clusão estão sob a responsa-

bilidade dos militares.
 “Os fatores que agravam 

a situação, tais como baixa 
umidade relativa do ar e de-
sertificação, requerem estra-
tégias que visem, pelo menos, 
a médio e longo prazos, criar 
condições de vida para a po-
pulação e o rebanho, este em 
vias de dizimação”, alerta o 
parlamentar. 

Em setembro, após a 
primeira visita de Quintans, 
a Comissão do Poder Legis-
lativo fez uma vistoria para 
fiscalizar o andamento das 
obras e elaborou um relató-
rio que foi entregue a todos 
os deputados e senadores e 
à própria presidente Dilma 
Rousseff (PT).

 A obra do projeto da 

transposição de águas do Rio 
São Francisco começou em 
2007 e foi orçada em R$ 4,5 
bilhões. Hoje, ela custa R$ 
8,2 bilhões. A previsão para 
conclusão era 2012, mas atu-
almente, o Governo Federal 
já fala que a obra será finali-
zada em 2015.

 No documento, fruto 
do trabalho de uma comis-

são que percorreu 1.900 
quilômetros nos eixos Norte 
e Leste do projeto de trans-
posição, são elencadas 14 
sugestões para viabilizar 
a conclusão do projeto. O 
relatório constatou alguns 
problemas, a exemplo da pa-
ralisação em trechos da obra 
e problemas ambientais nos 
rios Paraíba e Piranhas.
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A escassez de pasto e a falta d’água já matou grande parte do rebanho paraibano, apesar dos programas do Governo Estadual, que vem distribuindo ração pelo interior

A segurança pública 
na região será o princi-
pal tema a ser discutido 
hoje, em Picuí, durante 
Audiência Pública do 
Orçamento Democrático 
Estadual (ODE).  O even-
to acontece a partir das 
18h, na Escola Ana Maria 
Gomes, e terá a presença 
de várias autoridades da 
Segurança Pública, in-
cluindo o secretário de 
Estado, Cláudio Lima. 

De acordo com a 
gerente executiva de 
acompanhamento e 
formação do Orçamen-
to Democrático Esta-
dual, Christiane Lu-
cena, o evento surgiu 
de uma demanda dos 
moradores da cidade. 
“A população pediu 
isso aos conselheiros 
do ODE, pois acredita 
que a região está com 
o índice de violência 
muito alto. Por isso, 
articulamos para que 
o secretário de Segu-
rança pudesse estar na 
região para ouvir essas 
pessoas. Convidamos 

todos os moradores da 
4ª Região Geoadminis-
trativa, que é sediada 
por Cuité, para compa-
recer”, disse.

 Segundo ela, a 
expectativa é que essa 
audiência seja mais 
um espaço, mais uma 
ponte de aproximação 
entre governo e po-
pulação. São espera-
dos para a audiência 
os conselheiros das 12 
cidades que compõem 
a 4ª Região, represen-
tantes de movimentos 
de mulheres, sindi-
catos, cooperativas e 
agricultores. “Estamos 
dando uma resposta à 
uma demanda da po-
pulação. Esse é o papel 
do ODE”, comentou.

A 4ª Região Geoad-
ministrativa é compos-
ta pelas seguintes ci-
dades: Baraúna, Barra 
de Santa Rosa, Cuba-
ti, Cuité, Damião, Frei 
Martinho, Nova Flo-
resta, Nova Palmeira, 
Pedra Lavrada, Picuí, 
Seridó e Sossego.

Audiência em Picuí 
discutirá segurança

ORÇAMENTO DEMOCRÁTICO

A Paraíba vai sediar, a 
partir de hoje, o I Encontro 
Nacional de Gestão Estadual 
do Sistema Único de Assistên-
cia Social (Suas), que aconte-
cerá na Faculdade Maurício 
de Nassau, em João Pessoa. O 
evento contará com a partici-
pação da ministra do Desen-
volvimento Social e Combate 
à Fome, Tereza Campello, que 
virá a João Pessoa acompa-
nhada de auxiliares. 

Ela participa da inaugu-
ração do Centro Dia de Rea-
bilitação e da solenidade de 
entrega de certificado de con-
clusão de curso profissionali-
zante para duas mil pessoas 
de 27 municípios paraibanos.

A ministra Tereza Cam-
pello também vai participar, 
no período da tarde, de uma 
reunião sobre o enfrenta-
mento às drogas com o gover-
nador Ricardo Coutinho e os 
secretários de Saúde, Segu-
rança e do Desenvolvimento 
Humano. 

A Paraíba foi um dos es-
tados que primeiro entregou 
o Plano Estadual de Enfrenta-
mento ao Crack e Outras Dro-
gas, denominado “Uma ação 
pela vida”. O Plano Estadual 
foi lançado antes do nacional. 

Para a secretária do De-

senvolvimento Humano, Apa-
recida Ramos, a realização do 
encontro na Paraíba é simbó-
lico e importante porque o 
Sistema Único de Assistência 
Social está na fase de conso-
lidação. Ela destacou que isso 
representa o reconhecimen-
to do trabalho desenvolvido 
pelo Governo do Estado.

Como presidente do 
Fórum Nacional de Secre-
tários de Assistência Social 
(Fonseas), Aparecida Ramos 
também se sente prestigiada 
pela realização do encontro 
na Paraíba. Ela enfatizou que 
o fórum atua como interlo-
cutor com as universidades, 
com o Ministério do Desen-
volvimento Social e Combate 
à Fome e com a própria pre-
sidente Dilma Rousseff na 
discussão da política de assis-
tência social.

A secretária do Desenvol-
vimento Humano da Paraíba 
comentou que atualmente a 
política de assistência social é 
igual a da educação e da saú-
de, com normas e pacto ope-
racional. “A assistência saiu da 
benemerência e está no cam-
po do direito”, observou.

Aparecida Ramos adian-
tou que o I Encontro Nacional 
de Gestão Estadual do Suas 
servirá para discutir o momen-
to da política nacional da assis-
tência e pactuar responsabili-

dades, envolvendo os governos 
federal, estadual e municipal.

 
Ações
Entre as ações desenvol-

vidas pelo Governo do Esta-
do que têm se destacado em 
nível nacional, a secretária 
Aparecida Ramos citou o pro-
cesso de qualificação dos pro-
fissionais que trabalham nes-
ta área no Governo do Estado, 
além da aquisição de equipa-
mentos e melhoria nas condi-
ções de trabalho nos Centros 
de Referência Especializado 
de Assistência Social (Creas).

Ela também lembrou que 
a Paraíba foi um dos primei-
ros Estados a ter aprovado o 
pacto de aprimoramento da 
gestão, além do Plano Estadu-
al de Qualificação Profissio-
nal, que foi referência nacio-
nal e por causa disso o Estado 
recebeu 15% a mais no volu-
me de recursos encaminha-
dos pelo Governo Federal.

 
O Encontro
O I Encontro Nacional 

de Gestão Estadual do Suas 
será realizado pelo Fonseas 
e MDS, em parceria com o 
Governo do Estado. Cerca de 
500 pessoas de todo o Brasil, 
entre gestores estaduais e 
municipais da assistência so-
cial, gerentes do MDS e de ou-
tros ministérios, como Saúde, 

além de técnicos da assistên-
cia, participarão do evento.

Além da ministra Tere-
za Campello, participarão do 
evento a secretária nacional 
da Assistência Social, Denise 
Colin; a presidente do Con-
selho Nacional de Assistência 
Social (CNAS), Luziele Tapa-
jós; a presidente do Fórum 
Nacional de Secretários de 
Assistência Social (Fonseas), 
a secretária de Desenvolvi-
mento Humano, Aparecida 
Ramos, entre outras autori-
dades nacionais.

A secretária Aparecida 
Ramos adiantou que durante o 
evento também será lançada a 
primeira revista do Fonseas e 
um caderno de textos com ex-
periências de vários estados.

Na área da assistência 
social, em 2011, foram ca-
pacitados 360 profissionais 
(médicos, enfermeiros, psi-
cólogos e assistentes sociais) 
para um tratamento qualifi-
cado e sem preconceito para 
o usuário. Ao mesmo tempo, 
a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh) reestruturou com in-
vestimento de mais de R$ 2 
milhões os Centros Sociais 
Urbanos (CSUs), que ofere-
cem aos jovens opções de 
atividades de lazer, esporte, 
cultura e cursos profissiona-
lizantes.

PB sedia encontro a partir de hoje
ASSISTÊNCIA SOCIAL

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com



Ricardo pede compensação a Dilma
VETO AOS ROYALTIES
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Governador disse que país 
perdeu chance de dividir as 
riquezas de forma justa  

O governador Ricardo 
Coutinho disse que a presi-
dente Dilma Rousseff deve 
compensar estados e mu-
nicípios brasileiros que fi-
caram fora da partilha dos 
royalties provenientes da 
exploração de petróleo na 
camada do pré-sal, com os 
40% que ficam para a União. 

O chefe do Executivo co-
mentou que essa seria uma 
alternativa após Dilma ter 
vetado o Projeto de Lei do 
Senado (PLS) Nº 448/2011, 
que estabelecia partilha 
igualitária para todos os es-
tados, produtores e não pro-
dutores. O comentário foi 
feito durante a abertura da  
conferência sobre mídias di-
gitais, que aconteceu ontem, 
na Estação Cabo Branco, em 
João Pessoa.   

“Estados e municípios, 
mais uma vez, não tiveram 
a possibilidade concreta de 
compartilhar da riqueza 
internacional, que não per-
tence ao Rio de Janeiro nem 
ao Espírito Santo. Aliás, esse 
petróleo nem é extraído nos 
estados; esse petróleo é ex-
traído no mar; que perten-
ce à União, por isso, não é 
lógico dizer que a extração 
pertence a esses estados”, 
explicou Ricardo.

Ele acrescentou ain-
da que não imaginava ser 
possível que 98% do país 
ficasse de fora da distribui-
ção dessas riquezas e apre-
sentou uma alternativa para 
compensar as perdas. “Ela 
precisa fazer essa compen-
sação através dos 40% que 
ficam para a própria União”. 

Parlamentares estão 
prevendo que o veto da 
presidente à PLS do sena-
dor Wellington Dias (PT-PI) 
será derrubado no Congres-
so Nacional. Essa mesma 
opinião é compartilhada 
pelo senador Vital do Rêgo, 
em depoimento no site do 
parlamentar. “O Congres-
so terá que cumprir com a 
sua obrigação de derrubar 
o veto o mais rápido possí-
vel. A presidente atendeu a 
três estados contrariando a 
expectativa de 25. Lamento 
que a decisão da presiden-
te tenha ido de encontro à 
expectativa de 170 milhões 
de brasileiros”, afirmou o 
senador. 

Sobre a Medida Pro-
visória que destina para a 
educação 100% dos royal-
ties de estados e municípios 
provenientes dos contratos 
futuros de exploração de 
petróleo, o senador disse 
que os parlamentares vão 
fazer uma avaliação, já que 
o substitutivo já destaca-
va recursos para educação 
originários do Fundo Social, 
mas a MP deixa-os de forma 
exclusiva.

Com o veto, estados 
e municípios produtores 
vão continuar recebendo 
uma fatia maior do valor 
que é pago pelas empresas 
(26,25%), mas foi mantida 
a distribuição definida pelo 
Congresso para os contratos 
futuros, pelo modelo de par-
tilha, em que a União é dona 
do óleo extraído. 

A diferença entre Faca 

Cega e Luciano Agra

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Será lançada no próxi-
mo domingo, no Busto de 
Tamandaré, em João Pes-
soa, a campanha 2012 de 
combate à corrupção, com o 
tema “O que você tem a ver 
com a corrupção?”. A cam-
panha realizada pelo Minis-
tério Público do Estado da 
Paraíba (MPPB) faz alusão 
ao Dia Internacional Contra 
a Corrupção. O coordena-
dor do evento é o promotor 
de Justiça, Marinho Mendes 
Machado.

A campanha está sendo 
realizada em todo o Brasil 
pelos Ministérios Públicos 
Estaduais nos dias 8 e 9 de 
novembro, seguindo uma 
orientação do Conselho 
Nacional de Procuradores 
gerais (CNPG). Na Paraí-
ba, o evento vai constar de 
panfletagem e apresenta-
ção de atrações culturais e 
artísticas. “A manifestação 
vai transcorrer por todo o 
dia e estamos mobilizando 
outras entidades para par-
ticipar do evento”, adianta 

Marinho Mendes, que já está 
em contato com o Fórum 
Permanente de Combate à 
Corrupção da Paraíba (Foc-
co-PB), Conselho Estadual 
de Direitos do Homem e do 
cidadão (CEDHC), a Promo-
toria de Justiça do Cidadão, 
Associação Paraibana de 
Imprensa (API) e Ordem dos 
Advogados do Brasil na Pa-
raíba (OAB-PB).    

Histórico
A campanha ‘O que você 

tem a ver com a corrupção?’ 
foi idealizada por um pro-
motor de Justiça do Minis-
tério Público de Santa Cata-
rina (MPSC), Affonso Ghizzo 
Neto, e lançada em 27 de 
agosto de 2004, com o ob-
jetivo de conscientizar toda 
a sociedade, especialmente 
crianças e adolescentes, so-
bre o valor da honestidade 
e transparência das atitudes 
do cidadão comum, desta-
cando atos rotineiros que 
contribuem para a formação 
do caráter.

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba concedeu a 
Medalha de Alta Distinção De-
sembargador Flodoardo Lima 
Silveira ao  comandante geral 
da Polícia Militar da Paraíba 
(PMPB), coronel Euller Chaves.

A condecoração, que 
existe há 11 anos, e é a mais 
alta comenda do TRE, é outor-
gada às pessoas que contri-
buem de forma excelente com 
o trabalho da Justiça Eleitoral 
paraibana.  A outorga da me-
dalha ao comandante geral, 
que consta da resolução nú-
mero 19/2012, foi proposta 
pelo presidente do Tribunal, 
desembargador Marcos Ca-
valcanti, e aprovada por una-
nimidade pela Corte do TRE.

“O coronel Euller vem 
prestando, não só agora, mas 
há muitos anos, um grande 
serviço à Justiça Eleitoral, 
sem nenhum registro de falta 
no atendimento aos juízes”, 
justificou o desembargador.

O Fórum Paraibano de 
Combate à Corrupção (Foc-
co-PB) e a Associação Pa-
raibana de Imprensa (API) 
promovem na próxima 
quinta-feira o 2º WorkFocco 
para Comunicadores – Lei de 
Acesso à Informação (LAI).

O evento é uma oportu-
nidade para os profissionais 
de comunicação se aprofun-
darem no conhecimento do 
processo de obtenção de da-
dos de órgãos públicos com 
base na Lei nº 12.527/11. 
O 2º WorkFocco aconte-
cerá no auditório da OAB/
PB, em João Pessoa, a par-
tir das 8h30, e faz parte da 
programação do Focco para 
lembrar o Dia Internacional 
Contra a Corrupção (9 de 
dezembro).

A exposição da LAI será 
feita por auditores da Contro-
ladoria Geral da União – ór-
gão responsável no país pela 
divulgação da lei e conscien-

tização da sociedade do di-
reito fundamental de acesso 
à informação. A lei de acesso 
é mais uma ferramenta para 
o controle social das políticas 
públicas. Será disponibilizado 
acesso à internet, em ambien-
te wi-fi e serão distribuídas 
cartilhas sobre a lei.

Inscrições
As inscrições são gratui-

tas e podem ser feitas atra-
vés do e-mail foccoparaiba@
gmail.com, bastando enviar 
uma mensagem com nome 
completo, telefone para con-
tato, empresa ou órgão públi-
co em que trabalha. Caso seja 
estudante, informar o curso 
e a universidade. O interes-
sado receberá um e-mail 
confirmando a inscrição. Ha-
verá certificado de participa-
ção. Mais informações sobre 
o evento podem ser obtidas 
no endereço: http://www.
foccopb.gov.br/site/

Ricardo propôs que Governo Federal compense estados e municípios com os 40% da União
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Evento discute Lei de 
Acesso à Informação

Combate à corrupção 
é tema de campanha

NA OAB Justiça Eleitoral 
homenageia 
comandante da 
Polícia Militar

Seca provoca fenômeno

Quando se pensava que a seca estava castigando apenas o 
rebanho bovino da Paraíba, eis que surge outro dado: a estiagem 
está forçando as abelhas a abandonarem suas colmeias. O fenômeno 
vem se registrando porque a florada desapareceu com a seca e, com 
isso, as abelhas não encontram alimento para si e para produzir mel. 
Na Fazenda Tamanduá, em Santa Terezinha, as abelhas vêm sendo 
alimentada com ração. 

De verde, só vai ficar no interior pano de sinuca.

Briga prevista

Os petistas que não apoiaram Luciano Cartaxo logo no primeiro turno, a 
exemplo do deputado federal Luiz Couto, não terão direito a nenhuma indicação. 
Mas o PPS, diferentemente do PT, está unido e deverá exigir uma boa fatia do 
poder para seus aliados.

Essa divisão não vai terminar bem, podem acreditar. 

De bico fechado

O prefeito eleito Luciano Cartaxo (PT) conduz as negociações para montar 
o seu secretariado de forma secreta. Ninguém sabe de nada e, se sabe, nada 
fala. Esse, por exemplo, é o caso do irmão do prefeito, Lucélio Cartaxo, que deverá 
assumir a Emlur. Apenas uma coisa estaria certa: o prefeito que sai, Luciano 
Agra, pediu a Secretaria de Saúde para Roseana Meira, a atual secretária. 

Quando voltar de Cuba ele anunciará todos os nomes. 

Visita começa hoje

Os deputados estaduais da Paraíba vão iniciar hoje uma série de visitas 
ao interior da Paraíba para conhecer de perto os problemas que a seca vem 
acarretando aos paraibanos. Os deputados partem da frente da AL às 8h e 
seguem direto para o Curimataú. Dormem em Campina Grande e, na quarta-feira, 
visitam o Cariri, indo pernoitar em Patos. Na quinta-feira, a visita será às regiões 
de Catolé do Rocha e Cajazeiras. Na sexta, vão ao Vale do Piancó e retornam a 
João Pessoa. 

O presidente Ricardo Marcelo acompanha a comitiva.

Parece que o negócio vai começar mais cedo 
do que se esperava. O prefeito eleito de João Pessoa, 
Luciano Cartaxo (PT), só tomará posse no próximo 
dia 1º, mas já começam as pressões em cima dele por 
cargos na administração municipal. 

Durante o final de semana, o vereador eleito 
pelo PPS, Djanilson Faca Cega, disse que seu partido 
reivindica seis secretarias ao prefeito Luciano. Logo 
que retorne de Cuba, onde foi a convite do Governo 
Federal, o prefeito, segundo o serelepe Djanilson, vai 
levar esse pedido de forma oficial. 

Alguém precisa avisar ao novato vereador que 
essas coisas não funcionam assim na política. Já ficou 
bem claro – e isso não é de hoje – que Faca Cega tem 
necessidade de ficar em frente aos holofotes e pautas 
da mídia. Inexperiente, aparece de forma pública 
fazendo uma cobrança ao prefeito. 

Nem os velhacos gostam de ser cobrados de forma 
pública. Faca Cega poderia ter guardado o pedido do 
seu partido e feito a reivindicação de forma amigável, 
negociada. Se é que ele fala em nome do PPS e se 
apenas diz o que pensa como vereador eleito. 

Certamente, o prefeito eleito Luciano Cartaxo 
não vai desconhecer que o PPS lhe ajudou a chegar ao 
poder, tanto que indicou o jornalista Nonato Bandeira 
como vice. Por isso mesmo, deve ter direito a uma fatia 
do poder na divisão dos órgãos do município de João 
Pessoa. 

A forma como Faca Cega partiu para cobrar ao 
prefeito eleito não é das mais inteligentes. Falta-
lhe experiência. Vejam, por exemplo, o que disse o 
prefeito Luciano Agra sobre o próximo secretariado. 
Evitou fazer cobranças, não pediu nada ao prefeito 
eleito. 

Mas pronunciou uma frase inteligente: “Roseana 
Meira faz um excelente trabalho à frente da Secretaria 
de Saúde de João Pessoa”, disse Agra. Roseana é a sua 
candidata ao cargo. Como teve papel fundamental na 
eleição de Cartaxo, dificilmente deixará de abocanhar o 
cargo para a atual secretária de Saúde.

Mas será que Djanilson fala por conta própria ou é 
ponta de lança de alguém?

Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

“É a primeira reunião 
depois das eleições e já que, 
no caso da Paraíba, nós ele-
gemos trinta prefeitos, pre-
cisamos unificar um método 
de trabalho”. A afirmação 
partiu ontem do deputado 
federal e presidente do PSDB 
paraibano, Ruy Carneiro, ao 
tratar do seminário nacio-
nal que o seu partido abriu 
ontem, em Brasília, com os 
prefeitos tucanos que eleitos 
em outubro passado de todo 
o país. 

“É claro que, aprovei-
tando o ensejo, teremos uma 
avaliação de conjuntura e de 
preparação do partido para o 
pleito de 2014”, disse. 

O parlamentar acrescen-
tou ainda que o encontro é 
de fundamental importância 
porque está reunindo todos 
aqueles companheiros que, 
durante os próximos quatro 
anos, vão representar e sus-
tentar, na base, o partido tu-
cano”, comentou Ruy.

PSDB reúne 
prefeitos eleitos 
para unificar 
administrações 



Ex-governador de 
MG deverá concorrer 
pelo PSDB em 2014

FHC e Guerra lançam Aécio 
como candidato à presidência
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O ex-presidente Fer-
nando Henrique Cardoso e o 
presidente do PSDB, Sérgio 
Guerra, lançaram ontem o 
ex-governador de Minas Ge-
rais, Aécio Neves, candidato 
à Presidência da República 
em 2014. Para o presiden-
te do partido, Aécio é hoje 
o melhor candidato da le-
genda, porque tem todas as 
condições de ser o próximo 
presidente da República. O 
lançamento foi durante se-
minário para prefeitos do 
PSDB, realizado em Brasília. 
Aécio também foi lançado, 
ao mesmo tempo, candidato 
a presidente do partido.

Nova gestão
Aécio Neves, presen-

te ao anúncio, declarou-se 
honrado e disse que sua 
candidatura será lançada no 
início de 2014. Para ele este 
é o momento de o PSDB fa-
zer um projeto de uma nova 
gestão para o país, porque o 
PT abriu mão de administrar 
o Brasil em troca de um pro-
jeto de governo. “Eu estou 
pronto. O Brasil está cansado 

com o que está acontecendo”, 
disse Aécio, referindo-se às 
denúncias de corrupção no 
atual governo.

O ex-presidente FHC res-
saltou obras inacabadas do 
atual governo, como a trans-
posição do Rio São Francisco. 
“É uma vergonha. Este gover-
no não tem nenhuma eficiên-
cia. Não tem por causa das 
malfeitorias e dos malfeitos 
e isso não é questão de mo-
ralismo. É porque isso afeta 
os resultados. É o povo que 
paga por isso”, afirmou.

Mais contundente, Sérgio 
Guerra disse que a transposi-
ção do Rio São Francisco foi 
mal planejada, que já foram 
gastos R$ 7 bilhões, que conti-
nua faltando água na região e 
que ninguém foi preso por isso. 
Lembrou também que a refina-
ria Abreu e Lima, em Pernam-
buco, já custa três vezes mais 
do que o projeto original.

Para Fernando Henri-
que é possível, sim, ganhar 
de Dilma Rousseff nas próxi-
mas eleições. O que é preciso 
agora, ressaltou, é ter a capa-
cidade de levantar questões, 
ouvir o que a população tem 
a dizer e transformar isso em 
propostas viáveis ressaltan-
do a qualidade e não apenas 
a quantidade.

Brasília – Por 2 votos a 
1, a Terceira Turma do Tri-
bunal Regional Federal da 
1ª Região (TRF1) confirmou 
ontem a liberdade concedida 
ao contraventor Carlinhos 
Cachoeira pelo desembar-
gador Fernando Tourinho 
Neto, no dia 15 de outubro. 
Foi analisado recurso contra 
decisão individual do desem-
bargador.

Tourinho voltou a afir-
mar ontem que Cachoeira 
estava sendo prejudicado 
por excesso de tempo de pri-
são preventiva - quando ain-
da não há condenação – por 
culpa dos juízes responsá-
veis pelos desdobramentos 
da Operação Monte Carlo na 
Justiça Federal em Goiás. Já 
o Ministério Público Federal 
(MPF) alegou que a culpa 
do atraso era da defesa, que 
ingressava com vários recur-
sos sem necessidade. O mi-
nistério solicitou a retomada 
da prisão preventiva do con-
traventor.

Segundo Tourinho Neto, 
o processo atrasou porque 
os juízes se recusaram a 
cumprir diligências solici-
tadas pela defesa relativas a 
escutas telefônicas, fato que 
poderia prejudicar o réu. O 
desembargador entendeu 
que, caso essas informações 
tivessem sido prestadas des-
de o início, a defesa não iria 
reclamar os direitos a todo o 
momento. O desembargador 
Cândido Ribeiro concordou 
com o colega, abrindo dois 
votos no placar.

O único voto contrário 
à concessão do habeas cor-
pus foi da desembargadora 
Mônica Sifuentes. Ela de-

fendeu que não cabe recla-
mação por excesso de prazo 
de prisão preventiva em ca-
sos complexos – o processo 
tem 79 réus.

Cachoeira foi preso no 
dia 29 de fevereiro como re-
sultado da Operação Monte 
Carlo e só foi solto no dia 20 
de novembro, quando caiu a 
prisão preventiva em relação 
a outro caso que tramita no 
Distrito Federal, da Operação 
Saint-Michel.  A Operação 
Monte Carlo apurou esque-
ma de corrupção e explora-
ção ilegal de jogos no Centro-
-Oeste.

O processo que apura 
corrupção de agentes públi-
cos na Monte Carlo está na 
fase final em primeira instân-
cia e a decisão do juiz Alderi-
co Rocha Santos pode sair a 
qualquer momento. O outro 
processo, que apura respon-
sabilidades por contrabando 
e exploração de máquinas 
ilegais, também embasado 
na Monte Carlo, ainda está 
em fase inicial e tem 17 réus.

Justiça decide manter 
Cachoeira em liberdade

Mercadante pede 
mobilização de 
entidades em 
favor da educação

Brasília - O ministro da 
Educação, Aloizo Mercadan-
te, pediu ontem a mobiliza-
ção das entidades da área de 
educação em favor da apro-
vação da medida provisó-
ria editada pela presidente 
Dilma Rousseff que destina 
à educação 100% dos re-
cursos dos royalties obtidos 
com novos contratos de ex-
ploração de petróleo. 

“Espero que todas as 
entidades se mobilizem 
fortemente neste final de 
ano defendendo a medida 
provisória e exigindo – na 
discussão do PNE (Plano 
Nacional de Educação) e,  
na Câmara, da medida pro-
visória, que depois vai ao 
Senado – que a gente ga-
ranta essa conquista que 
pode definitivamente mu-
dar a história do Brasil”, 
disse Mercadante.

O ministro lançou on-
tem  a chamada para a 2ª 
Conferência Nacional de 
Educação, em fevereiro de 
2014, que é precedida de 
conferências municipais, 
estaduais e distrital. Ele 
disse que o debate sobre 
a destinação dos recursos 
do petróleo para a educa-
ção deve estar na pauta das 
conferências. “O debate dos 
royalties é fundamental e 
a conferência tem que se 
manifestar agora, ao longo 
do processo de debater o 
futuro. Tem que disputar 
o futuro, porque o futuro 
do país vai depender dessa 
discussão”, disse.

Estudantes
O presidente da União 

Nacional dos Estudantes 
(UNE), Daniel Iliescu, in-
formou que os estudan-
tes também vão se mobi-
lizar para pressionar os 
parlamentares em favor 
da aprovação da medida 
provisória. “O movimen-
to estudantil e o conjunto 
do movimento educacio-
nal brasileiro estão pre-
parando mobilizações nas 
ruas, nas redes sociais e 
no Congresso para garan-
tir a aprovação da medida 
provisória e desafiam cada 
parlamentar a se apresen-
tar como amigo ou inimigo 
da educação. A opção é do 
parlamentar, e a sociedade 
civil e os estudantes vão 
se mobilizar”, disse Daniel 
Iliescu.

Na última sexta-feira, a 
presidente Dilma Rousseff 
vetou parcialmente o pro-
jeto de lei aprovado pelo 
Congresso que modificava 
a distribuição dos royal-
ties do petróleo e incluiu 
a destinação de 100% dos 
royalties provenientes dos 
contratos futuros de explo-
ração de petróleo serão in-
vestidos em educação. As 
mudanças estão na medida 
provisória que será enviada 
ao Congresso.

Débora Zampier
Da Agência Brasil

O MPF 
solicitou a 
retomada da 
prisão pre-
ventiva do 
contraventor. 
Cachoeira foi 
preso no dia 29 
de fevereiro e 
solto no dia 20 
de novembro

Brasília - O ministro da Secretaria-
Geral da Presidência da República, Gil-
berto Carvalho, disse ontem, ao falar 
da relação entre movimentos sociais e 
governos populares da América Lati-
na, que o governo brasileiro é a prova 
de que o combate à corrupção ainda é 
prioridade para esses movimentos. Seg-
undo ele, o Ministério Público e a Polícia 
Federal nunca tiveram tanta autonomia.

“Antes havia o ‘engavetador-geral’ 
da República. Com o presidente Lula, 
nós começamos a ter um procurador 
com toda a liberdade. A Polícia Federal 
– que é hoje cantada em prosa e verso 
pela sua independência – só passou a ser 
independente sob o governo do presi-
dente Lula e agora da presidente Dilma, 
cortando na carne quando necessário. A 
Corregedoria-Geral da República nunca 
teve liberdade para agir como tem ago-
ra”, disse o ministro antes de participar 
da mesa de debates sobre o tema De-
mocracia Participativa e Cidadania: o 
Papel dos Governos Democráticos. O 
debate faz parte das atividades pre-
paratórias para 14ª Cúpula Social do 
Mercosul, que ocorrerá de hoje a quin-
ta-feira em Brasília.

Carvalho também questionou a im-
pressão de que há mais corrupção atual-
mente. “O que acontece mais agora é 
que as coisas não estão debaixo do ta-
pete. A Polícia Federal e os órgãos de 
vigilância e fiscalização estão autoriza-
dos e com toda a liberdade garantida 
pelo governo”, disse. “Agora há auto-
nomia inclusive quando cortam na nos-
sa própria carne. E isso é saudável. É um 
resultado desse avanço da democracia”.

Sobre o tema do seminário, ele disse 
que há a intenção de se fazer “uma es-
pécie de pesquisa latino-americana” 
para se avaliar como está a relação en-
tre os governos e os movimentos sociais 
que, muitas vezes, quando chegam a 
posições de comando no governo, têm 
dificuldade nesse diálogo.

No caso brasileiro, segundo Gilber-
to Carvalho, os movimentos sociais têm 
um papel fundamental na construção 
da democracia, mas ainda há muito que 
ser feito. “Está longe de ser a democra-
cia que nós sonhamos, uma democracia 
que vá também para a economia, uma 
democracia em que a gente consiga de 
fato acabar com a miséria, onde todos 
tenham dignidade, tenham direitos”. 
O ministro disse aos repórteres que não 
vai falar esta semana sobre a Operação 
Porto Seguro, da Polícia Federal.

Carvalho: Ministério Público e PF 
nunca tiveram tanta autonomia

FOTO:  Divulgação

Para Gilberto Carvalho, a Polícia Federal só passou a ser independente a partir do governo Lula

Danilo Macedo
Da Agência Brasil

Yara Aquino
Da Agência Brasil

Ex-presidente reage a declarações
O ex-presidente 

Fernando Henrique Car-
doso reagiu ontem com 
veemência às declara-
ções do ministro-chefe 
da Secretaria-Geral da 
Presidência, Gilberto 
Carvalho, de que antes 
do governo do ex-pre-
sidente Lula, a Polícia 
Federal não tinha inde-
pendência. 

“Eu tenho 81 anos 
mas tenho memória. 
Esse senhor precisava 
pelo menos respeitar 
o passado, até o dele, 
e não continuar dizen-
do coisas levianas. Es-
tou cansado de ouvir 
leviandades de quem 
está no governo e apro-

veita para lançar pedra 
no passado”, rebateu 
Fernando Henrique que 
participou de um even-
to de prefeitos do PSDB, 
em Brasília. O ex-presi-
dente acrescentou que a 
“herança maldita” foi re-
cebida pela presidente 
Dilma Rousseff. Segun-
do ele, o atual governo 
leva mais tempo “para 
corrigir malfeitos” que 
teria herdado do gover-
no Lula.

Fernando Henrique 
disse ainda que, quando 
assumiu o governo em 
1994, encontrou a Po-
lícia Federal brigando, 
dividida e com a escola 
de treinamento desati-

vada. Ele acrescentou 
que coube ao seu então 
ministro da Justiça, Nel-
son Jobim, a tarefa de 
reestruturar a Polícia 
Federal.

Quanto à indepen-
dência do órgão, Fernan-
do Henrique lembrou 
que várias autoridades 
ficaram irritadas pelas 
ações desenvolvidas 
pela Polícia Federal, du-
rante seu governo. “Tan-
to era independente que 
houve senadores alge-
mados e governadora de 
Estado irritada porque 
seu gabinete tinha sido 
invadido, pois havia di-
nheiro e não se sabia de 
onde vinha”.
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Judiciário egípcio se divide sobre 
plebiscito para nova Constituição

MUNDO

Alguns juízes promovem 
campanha para boicatar 
a realização do referendo

Cairo - O Conselho Su-
perior de Justiça do Egito 
concordou em supervisio-
nar um referendo sobre uma 
nova Constituição para o 
país, disse ontem um asses-
sor jurídico do presidente 
Mohamed Morsi. Alguns juí-
zes, no entanto, pediram por 
um boicote. 

O dissenso na Justiça 
complicou o plano do líder 
islâmico de encerrar a crise 
sobre a transição política do 
Egito submetendo o projeto 
de Constituição a um ple-
biscito no dia 15 de dezem-
bro. Pela legislação egípcia, 
o Judiciário supervisiona as 
eleições. 

O influente, mas não 
oficial, Clube de Juízes pediu 
no domingo que os colegas 
boicotem o referendo no 
qual Morsi espera aplacar a 
fúria provocada por um de-
creto emitido por ele em 22 
de novembro, ampliando os 
próprios poderes e se colo-
cando temporariamente aci-
ma da lei. 

O boicote, mesmo que 
não tenha a adesão de to-

dos os juízes, poderá minar 
a credibilidade do plebiscito 
e agravar as disputas que 
têm assolado a trajetória do 
Egito rumo à mudança po-
lítica desde que uma revol-
ta popular derrubou Hosni 
Mubarak do poder há cerca 
de 22 meses. 

Assim como a sociedade 
egípcia, o Judiciário está divi-
dido sobre a votação da Cons-
tituição, a forma como ela foi 
redigida e o decreto de Morsi, 
considerado pelos opositores 
um assalto ao poder e pelos 
simpatizantes, como algo ne-
cessário a fim de manter nos 
trilhos a transição. “O Con-
selho Superior de Justiça se 
reuniu e concordou em dele-
gar juízes para supervisionar 
o referendo constitucional”, 
disse à Reuters Mohamed Ga-
dallah, assessor jurídico de 
Morsi. 

Ele afirmou que são 
necessários cerca de 10 mil 
membros do Judiciário para 
monitorar a votação. Nem to-
dos precisam ser juízes e eles 
podem incluir funcionários 
do Ministério Público, por 
exemplo. Não houve comen-
tário imediato do Conselho 
de Justiça, o órgão que for-
malmente supervisiona os 
assuntos jurídicos. 

“Ainda não está claro 
quantos juízes boicotarão”, 
disse Elijah Zarwan, do Con-
selho Europeu sobre Rela-
ções Exteriores, acrescentan-
do que mesmo um boicote 
parcial pode manchar a cre-
dibilidade do referendo. 

Muitos juízes mani-
festaram descontentamen-
to com o decreto de 22 de 
novembro, que causou um 
protesto no qual três pes-
soas morreram e centenas 
ficaram feridas. O ministro 
da Justiça e o vice-presiden-
te - irmãos que eram juízes 
respeitados e defendiam a 
independência do Judiciário 
na época de Mubarak - ex-
pressaram apreensão. 

O dissenso 
na Justiça 
complicou o plano 
do Mohamed 
Morsi de encerrar 
a crise sobre a 
transição política 
do Egito.

Bogotá - As forças colombianas 
mataram ao menos 20 guerrilheiros 
das Forças Armadas Revolucionárias 
da Colômbia (Farc) em uma operação 
aérea e terrestre perto da fronteira 
com o Equador, disse ontem um ge-
neral do Exército, no ataque mais vio-
lento contra os rebeldes desde que foi 
iniciado um processo de paz. 

Apesar das conversações para en-
cerrar 50 anos de guerra, o governo 
da Colômbia havia prometido manter 
as operações militares mesmo com a 
declaração de cessar-fogo unilateral 
por dois meses pelas Farc. 

O presidente da Colômbia, Juan 
Manuel Santos, espera que uma dé-
cada de operações contra as Farc, 
promovidas com o apoio dos Estados 
Unidos, tenha deixado o grupo fra-
co o suficiente para buscar o fim da 
guerra. 

Na ofensiva mais letal desde 
meados de outubro, quando os dois 

lados iniciaram as negociações, um 
ataque aéreo seguido por uma in-
cursão terrestre contra três acampa-
mentos das Farc no departamento de 
Narino, sudoeste do país, matou ao 
menos 20 rebeldes na noite do últi-
mo domingo. 

“Com a força do ataque, encon-
tramos restos humanos que estão no 
processo de serem identificados. Esta-
mos falando sobre mais de 20 mortos, 
mas o número poderá ser maior”, dis-
se à Reuters o general Leonardo Bar-
rero, chefe do Comando Conjunto do 
Sudoeste. Barrero afirmou que as for-
ças de segurança conseguiram identi-
ficar até agora seis corpos. 

Narino é um microcosmo da sé-
rie de problemas enfrentados pela 
Colômbia: fraca presença do gover-
no, produção de drogas, pobreza e 
presença de guerrilheiros e de novas 
quadrilhas que algumas vezes lutam 
contra e outras se tornam aliadas. 

Forças colombianas matam 
20 guerrilheiros das Farc

OPERAÇÃO DE FRONTEIRA
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Campinense apresenta
o elenco para disputa
da Copa Nordeste

SUL-AMERICANOS

Motiva joga semifinal hoje
Equipe paraibana de 
handebol feminina vai 
jogar contra o Chile

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A equipe de handebol fe-
minino do Motiva está confir-
mando o seu favoritismo nos 
Jogos Escolares Sul-America-
nos, que estão sendo disputa-
dos em Natal, no Rio Grande 
do Norte. Hoje a equipe en-
frenta o Chile, pelas semifinais 
da competição e se vencer, vai 
disputar o título amanhã con-
tra o vencedor de Paraguai e 
Argentina. 

No último domingo, as 
garotas do  Motiva fizeram a 
sua melhor apresentação nos 
jogos, vencendo a Argentina 
com facilidade, pelo placar 
de 24 a 13. Esta foi a terceira 
vitória seguida das paraiba-
nas, que já tinham vencido o 
Uruguai na estreia por 17 a 6 
e em seguida o Equador por 
34 a 2.

Segundo o técnico da 
equipe, que representa o Bra-
sil na competição internacio-
nal, Isaías Oliveira, o jogo de 
hoje tem tudo para ser o mais 
difícil até agora. "Trata-se de 
uma equipe muito boa, e ape-
sar de ter ficado em segundo 
lugar no outro grupo, será a 
melhor equipe que vamos 
enfrentar até o momento. 

Temos que jogar com muita 
garra se quisermos uma vaga 
para a final da competição", 
afirmou o treinador.

Para Isaías, as meninas 
começaram a competição 
um pouco nervosas, mas aos 
poucos foram encontrando 
seu verdadeiro jogo e contra 
a Argentina realizaram a me-
lhor exibição até o momento. 
Tomara que continue nesta 
crescente, para fecharmos o 
ano com chave de ouro", dis-
se, se referindo ao fato de que 
o Motiva já foi campeão este 
ano das Olimpíadas Escola-
res Brasileiras e do Campeo-
nato Brasileiro de Handebol 
Infantil Feminino.

Além de um aproveita-
mento de 100 por cento nos 
Jogos Escolares Sul-America-
nos, a equipe do Motiva tem 
também algumas jogadoras 
como destaques da compe-
tição. Um exemplo disto é 
Mariah Leite. Ela é a atual ar-
tilheira, com 34 gols em ape-
nas 3 jogos. 

O time base que vem 
sendo utilizado pelo técnico 
Isaías é o seguinte: Jeandra, 
Carol Torres, Eduarda, Ma-
riah, Clara, Beatriz e Bruna 
Martins. Ele deve repetir a 
mesma escalação no jogo de 
hoje contra o Chile, que co-
meça às 9h, no ginásio Maris-
tela, na capital potiguar. 

O Treze será o represen-
tante da Paraíba na Primeira 
Divisão da Taça Brasil de Fut-
sal de 2013. A vaga foi conse-
guida com o título da Segun-
da Divisão, conquistado no 
último final de semana, com 
uma vitória sobre o Cajuína 
do Piauí, por 3 a 1, em jogo 
disputado no ginásio O Me-
ninão, em Campina Grande. 
Esta foi a primeira vez que 
um time paraibano conquis-
ta um título da Taça Brasil de 
Futsal.

Na final, o Galo começou 
perdendo para o invicto Ca-
juína, equipe que o time pa-
raibano já tinha perdido na 
fase de classificação. Desta 
vez, empurrado pela torcida, 
o Treze reagiu e virou o jogo, 
conquistando o campeona-
to. Os gols do Treze foram 
marcados por Valmir (2) e 
Edilson. Mardney marcou o 
gol do time piauiense. O Al-

vinegro participou da com-
petição como convidado por 
estar sediando a competição. 
O outro representante da Pa-
raíba foi o Catolé Sport, atual 
campeão estadual.

A equipe do Galo foi di-
rigida pelo técnico Fábio Luiz 
e além do título teve também 
o artilheiro da competição, 
Daniel, que marcou nove 
gols. Ao final da partida, o 
novo presidente do Alvine-
gro, eleito no último sábado, 
advogado Eduardo Medei-
ros, parabenizou a equipe. " 
Os jogadores estão de para-
béns. Fizeram um excelente 
trabalho, se esforçaram ao 
máximo e conseguiram levar 
o Treze a essa brilhante vitó-
ria. Vamos dar atenção tam-
bém para os outros esportes 
e fazer com que o clube se 
torne ainda maior também 
em outras modalidades es-
portivas", disse o dirigente.

Treze ganha Taça Brasil 
e disputará a 1a Divisão

FUTSAL

Jorge e Renatão são campeões do
Circuito Nacional de Vôlei de Praia

A equipe do Motiva representa o Brasil nos Jogos Sul-Americanos Escolares que estão acontecendo em Natal desde o último dia 29

Os paraibanos Jorge e 
Renatão conquistaram, no úl-
timo domingo, o título da sex-
ta etapa do Circuito Banco do 
Brasil Nacional Vôlei de Praia 
2012/2013. Jogando nas qua-
dras de areia da Escola de 
Educação Física do Exército, 
na Urca, no Rio de Janeiro-RJ, 
a dupla nordestina superou 
Rodrigo Saunders e Luciano 
(CE/ES) por 2 sets a 0, com 
parciais de 21/11 e 21/18, na 
decisão. As duas parcerias es-
tão classificadas para a etapa 

carioca do Circuito Banco do 
Brasil, que acontecerá nesse 
final de semana, no Rio de Ja-
neiro.

Quartos colocados nos 
Jogos Olímpicos de Pequim, 
Jorge e Renatão conquistaram 
o primeiro título da dupla na 
temporada. Para Jorge, mais 
importante do que o título foi 
a recuperação do bom volei-
bol da dupla.

“Ganhar é sempre bom, 
mas o mais importante foi ter-
mos recuperado a consistên-

cia. Viemos com o compromis-
so de jogar com agressividade 
e fomos muito bem. Estamos 
começando um trabalho com 
um novo técnico, o ex-jogador 
Ernesto, e temos acreditado 
muito numa coisa que ele nos 
falou: o nosso castelo caiu, 
mas os alicerces continuam 
fortes. Vencemos uma bata-
lha, semana que vem teremos 
outra guerra pela frente e es-
pero que a gente consiga se 
sair bem”, comentou o jogador 
paraibano.

A terceira colocação da 
etapa carioca ficou com Oscar 
e Fábio Luiz (RJ/ES), que der-
rotaram Juca e Luizão (BA/
AM) por 2 sets a 0, com par-
ciais de 21/17 e 21/15.

A sétima etapa do Circui-
to Banco do Brasil Nacional 
2012/2013 será em Fortale-
za-CE, entre os dias 11 e 13 de 
janeiro. A competição é classi-
ficatória para a etapa cearen-
se do Circuito Banco do Brasil, 
que acontecerá na semana se-
guinte. (IV).

Renatão e Jorge 
venceram a partida 

final da etapa do 
Rio de Janeiro 
por 2 sets a 0

Jogadores do Treze agradecem aos torcedores após o título

FOTO: Divulgação

FOTO: Divulgação

FOTO: CBV/Divulgação



Desafio das Estrelas vai ter
Alonso, Massa e Maldonado
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AMADOR

O futebol pernambucano 
fez o ABC no Campeonato 
Brasileiro com a queda do 
Sport Recife. No Brasileiro 
da Série A, ficou o Náutico 
que em 2013 vai disputar 
a Sul-Americana na Sé-
rie B do Brasileiro tem o 
Sport Recife e na Série C 
do Brasileiro tem o Santa 
Cruz, sem falar em outros 
clubes que certamente vao disputar o Campeonato 
da Série D. Gozação ou não, o futebol de Pernam-
buco está bem representado, diferente do nosso 
que tem somente o Treze - ainda sub judice - no 
Brasileiro da Série C e uma vaga na Série D para o 
campeão paraibano de 2013. 

Futebol do ABC

Botafogo já aparece 
na frente dos demais

O Botafogo está formando um elenco de alto 
nível, graças a união de botafoguenses identificados 
com o clube como Nélson Lira Filho, Adriano Wander-
ley, Breno Morais, entre outros, que estão contra-
tando jogadores de excelente nível técnico como o 
goleiro Genivaldo, o lateral Ferreira, o zagueiro Willian 
Thuram, dos meis Fábio Neves e Doda, o atacante 
Warley, entre tantos anunciados, deixando eufóricos 
os torcedores do Belo. 

A julgar pela disposição dos dirigentes e pelos 
nomes anunciados, o Botafogo parte como grande 
favorito ao título de 2013. No papel está muito bonito. 
Resta agora ao técnico Marcelo Villar ajustar as “pe-
ças” e tornar o time vencedor como já fez no Treze 
nos anos de 201o e 2011. Como se vê, o nosso próximo 
campeonato tem tudo para ser um dos melhores na 
briga pelo título e pelas vagas na Copa do Nordeste.

Na verdade, o presidente Nelson Lira vem traba-
lhando forte desde o início do ano, resolvendo pendên-
cias judiciais junto ao Ministério do Trabalho, tornando 
o clube viável para novos investimentos. Agora resta 
tão somente os torcedores acreditarem e apoiarem os 
jogos do Belo no Estádio da Graça diante da impossi-
bilidade de  atuar no Almeidão que vai passar por uma 
grande reforma nos próximos meses e certamente 
não será utilizado no Campeonato Paraibano de 2013.

E além do Botafogo, a dupla de Campina Grande, 
Treze e Campinense, também está anunciando novida-
des. O rubro-negro apresentou o seu elenco no último 
domingo pela manhã, no Estádio Renatão, e o Galo fez 
o mesmo na tarde de ontem. Tudo isso leva a crer que 
o Estadual de 2013 será um dos melhores, até porque 
o primeiro turno já tem briga por vaga na final da com-
petição e por rebaixamento.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

A equipe do Motiva segue 
fazendo bonito nos Jogos 
Sul-Americanos Escolares. 
Hoje, representando o Brasil, 
o Motiva feminino joga con-
tra o Chile pelas semifinais 
da competição que está 
acontecendo em Natal-RN.

Motiva

O novo técnico da Seleção Brasileira pisou na bola ao 
citar o Banco do Brasil para os jogadores que não querem 
sofrer pressão. Foi repreendido e até nota o Banco 
emitiu falando sobre o besteirol cometido por Felipão. o 
“velho” pelo visto pirou quando abre a boca. 

Neto Maradona foi anun-
ciado como técnico do 
Nacional de Patos para 
alegria da torcida alviverde 
que estava preocupada 
com o possível afasta-
mento do clube das dispu-
tas do estadual de 2013.

Nacional

Felipão

A Acep e a Casa Militar do Governo do Estado promove-
ram um torneio de futebol, no campo da Acep, sábado 
passado, para homenagear ex-cronistas já falecidos 
como Ivan Thomas, Lula Rodrigues, Marciano Soares, Ben-
to Soares, Hermes Taurino e Geraldo Cavalcante.

Homenagens

Após anunciar a pre-
sença do espanhol Fernando 
Alonso, bicampeão e atual vi-
ce-campeão da Fórmula 1, a 
oitava edição do Desafio das 
Estrelas contará com mais 
nomes de destaque do auto-
mobilismo mundial. O even-
to acontece nos dias 12 e 13 
de janeiro, no Kartódromo 
do Beto Carrero World, em 
Penha, cidade de Santa Cata-
rina.

Considerado a revela-
ção da atual temporada da 
Fórmula 1, o venezuelano 
pastor Maldonado é outro 
piloto da principal categoria 
do automobilismo mundial a 
juntar-se ao organizador Fe-
lipe Massa e a Alonso. Além 
dele, Vitantonio Liuzzi, pilo-
to de testes da HRT, também 
participará da prova.

Tetracampeão e atual lí-
der da Stock Car, Cacá Bueno 
também confirmou presen-
ça no Desafio. Além dele, a 
vencedora de uma das pro-
vas da edição de 2010 do 
evento, Bia Figueiredo, da 
Fórmula Indy, também par-
ticipará da corrida."Ganhar 
a prova em meio a tantas es-
trelas foi realmente incrível. 
Acho uma prova excepcio-
nal, muito bem organizada, 
e está no calendário do ano 
da maioria dos pilotos. 

Me sinto honrada pelo 
convite novamente esse ano. 
É um evento que tem uma 
grande competição dentro 
da pista, mas muito descon-

traído e divertido fora dela. 
É quando reencontramos to-
dos os amigos", relata Bia.

Além deles, outros gran-
des nomes do automobilismo 
mundial devem ser confirma-
dos no evento nos próximos 
dias. É o que garante Carlos 
Romagnolli, um dos organi-
zadores do evento.

"Estamos negociando 
com o Valentino Rossi e o 
(Michael) Schumacher, por 
exemplo. Também pode-
mos ter outros estreantes, 
como o (Kamui) Kobayashi 
e alguns outros. O grid desta 
edição será sensacional. E, 
como um todo, este tem tudo 
para ser nosso melhor even-
to", revela.

Vettel
 Tricampeão mais jovem 

da história da Fórmula 1, Se-
bastian Vettel conquistou mais 
um terceiro título em sequên-

cia. O jovem alemão de 25 anos 
da RBR foi nomeado o “Piloto 
do Ano” de 2012 pela tradicio-
nal revista inglesa “Autosport”, 
em premiação realizada na 
noite de domingo passado, em 
Londres. 

Vencedor do prêmio 
em 2010 e 2011, Vettel con-
correu com o vice-campeão 
Fernando Alonso (Ferrari), 
além da dupla da McLaren, 
Lewis Hamilton e Jenson 
Button (que foi nomeado pi-
loto britânico do ano, apesar 
de ter ficado atrás do compa-
nheiro de equipe), e de Kimi 
Raikkonen, que retornou à 
F-1 este ano pela Lotus. Per-
guntado se foi uma tempora-
da difícil, o alemão admitiu:

“Foi sim. Foi um ano 
muito longo, de altos e bai-
xos. No começo, não tínha-
mos o carro que gostaría-
mos. No fim, ficamos mais 
confortáveis, nos sentimos 
melhor. Tivemos um pouco 

de má sorte no início, mas 
depois marcamos muitos 
pontos e ficamos na lideran-
ça – contou.

O piloto da RBR começou 
o ano de forma discreta, com 
uma vitória em 13 provas na 
equilibrada primeira parte 
da temporada. Entretanto, 
deu uma arrancada com qua-
tro vitórias seguidas da 14ª 
etapa em diante e assegurou 
o título com o sexto lugar no 
GP do Brasil, que encerrou a 
temporada no dia 25 de no-
vembro. Vettel terminou as 
20 etapas com 281 pontos, 
três a mais que Alonso.

O alemão relembrou as 
dificuldades que enfrentou 
na prova que decidiu o título, 
em Interlagos. Ele bateu com 
o brasileiro Bruno Senna logo 
na primeira volta e precisou 
fazer uma corrida de recu-
peração para garantir a con-
quista sobre o espanhol da 
Ferrari. 

O espanhol Fernando Alonso, vice campeão este ano, e o venezuelano Maldonado estão confirmados
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Mulheres precisam de alimentação
mais balanceada na São Silvestre

Depois do esforço de 
manter uma alimentação 
balanceada, muitas mulhe-
res desanimam ao ver os 
amigos que sempre a acom-
panham nas provas enchen-
do o prato na véspera da 
prova mais aguardada: a São 
Silvestre. Enquanto a comi-
da ainda pesa no organismo 
feminino, os homens estão 

a todo o vapor para aguen-
tar o percurso. Isso ocorre 
porque o metabolismo femi-
nino e o masculino são bem 
diferentes e reagem de ma-
neira distinta com a inges-
tão de certos alimentos.

De acordo com a nutricio-
nista Viviane Sakzenian, essa 
diferença influencia muito 
no gasto energético diário. “A 

quantidade de massa muscu-
lar do homem é maior do que 
o da mulher, e quanto mais 
massa muscular, mais acelera-
do é o metabolismo. Por isso, 
as mulheres precisam de mui-
ta malhação e mais disciplina 
na hora de cumprir a dieta”, 
diz a profissional.

Além disso, a nutricionis-
ta também afirma que exis-

tem mulheres atletas que, por 
falta de massa muscular, pre-
cisam de muito mais energia 
que um homem praticante 
da mesma modalidade. “Para 
as mulheres que levam mais 
tempo para terminar a prova, 
existem as bebidas esportivas 
e géis de carboidratos, para 
potencializar o desempenho”, 
conta Sakzenian.

A Corrida de São Silvestre ocorre sempre no último dia do ano e as mulheres, que largam primeiro, precisam ter cuidado com  a alimentação

Corrida organizada por 
Massa vai reunir vários
pilotos internacionais



Warley é apresentado à torcida
botafogo

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Junto com o atacante, 
se apresentou também o 
meia Doda, ex-Treze

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O Campinense Clube deu início 
ontem à preparação do elenco vi-
sando às disputas na Copa do Nor-
deste, Copa do Brasil e Campeonato 
Paraibano de 2013. O elenco, forma-
do por 25 jogadores, apresentado 
à torcida no último domingo, não 
teve muito tempo de descanso e já 
está trabalhando. Estão sendo feitas 
avaliações físicas sob a responsabili-
dade do preparador físico Roberto 
Farias. As atividades estão ocorren-
do no Estádio Renatão, CT do time.

“Queremos iniciar a temporada 
de 2013 com muita adrenalina, afi-
nal, não teremos tempo para des-
canso”, justificou o supervisor de fu-
tebol Dorgival Pereira Lopes. Dos 25 
jogadores anunciados pela diretoria 
rubro-negra, apenas 21 comparece-
ram ao Renatão e foram apresenta-
dos à fanática torcida, que pagou 
ingresso de R$ 10,00 para receber os 
novos jogadores. O evento foi pres-
tigiado por um bom público.

“Nossa meta é trabalhar com um 
grupo resumido a 27 jogadores. Esta 
avaliação física será muito importan-
te, pois o preparador físico Roberto 
Farias fará relatório sobre a condição 
física de cada atleta. É provável que 

festa para receber os novos jogadores
cAmPinEnsE

tenhamos outras contratações, mas, 
por enquanto, o momento é de 
avaliação”, garantiu Dorgival. 

A equipe não jogará o primeiro 
turno do Campeonato Paraibano, 
cujo início está programado para 
6 de janeiro, devido sua participa-
ção no Campeonato do Nordeste. 
A equipe rubro-negra entra em 
campo para disputar uma partida 
oficial no dia 20 de janeiro, quan-

do estará enfrentando, no Estádio 
Amigão, em Campina Grande, o 
Feirense-BA pela primeira rodada 
do Campeonato do Nordeste. Até 
lá, a diretoria acredita que o clube 
já está preparado para as disputas.

Além de apresentar parte do 
novo elenco para as disputas na 
próxima temporada, a diretoria ru-
bro-negra anunciou também toda 
a comissão técnica da Raposa.

O time de futebol de cam-
po da Associação dos Cro-
nistas Esportivos da Paraíba 
(Acep) se sagrou campeão na 
tarde do último sábado, de 
torneio que homenageou “in-
memoriam” vários cronistas 
que ao longo dos anos engran-
deceram a atividade profissio-
nal com suas atuações e con-
tribuições. 

A vitória, na cobrança de 
penalidades máximas, aconte-
ceu diante da equipe da Casa 
Militar do Governador, após 
empate no tempo normal de 1 
a 1. O evento ocorreu no cam-
po da Acep, próximo ao Está-
dio Almeidão, na capital.

O torneio de futebol de 
campo reuniu diversos times 
e, pela ordem de classifica-
ção, os quatro primeiros fo-
ram Acep (campeão), Casa 
Militar do Governador (vi-
ce-campeão), Rádio Tabajara 
(terceiro lugar) e Imprensa 
Esportiva. A equipe vence-
dora recebeu além de 15 
medalhas, o troféu Taça Ra-
dialista Geraldo Cavalcanti. 
O vice-campeão ficou com a 
Taça Radialista Ivan Thomaz 
da Silva, enquanto que o ter-
ceiro colocado assegurou o 
troféu Radialista Luiz Rodri-
gues (Lulinha Rodrigues). 
“In-memoriam” foram ho-

menageados os ex-cronistas 
esportivos Bento Soares, Her-
mes Taurinho, Werton Soa-
res, Marciano Soares, dentre 
outros.

Toda a premiação do tor-
neio foi uma doação da Casa 
Militar do Governador e as 
homenagens também fizeram 
parte dos 55 anos de fundação 
de criação da Casa Militar. En-
tre as autoridades presentes 
estavam o secretário-chefe da 
Casa Militar, Fernando Antô-
nio Soares Chaves; o presiden-
te da ACEP, João Tomé Camuça; 
major-PM Moreira, responsá-
vel pelo o time da casa Militar; 
Clodoaldo Oliveira, diretor 
de Esportes da ACEP, além de 
radialistas e cronistas esporti-
vos consagrados na Paraíba e 
em outras unidades da fede-
ração, a exemplos de Ivan Be-
zerra, Eudes Moacir Toscano, 
Sérgio Taurino, João de Souza, 
Di Stefáni, Beto Balanço, Car-
los Vieira, dentre outros.

“É mais do que justa os 
cronistas prestarem estas 
homenagens àqueles que nos 
deixaram de forma precoce. 
Além do mais, se trata de um 
marco na história da Casa 
Militar do Governador”, disse 
o presidente da Associação 
dos Cronistas Esportivos da 
Paraíba, João Camurça. (ML).

Acep promove torneio 
e homenageia cronistas

LEmBRAnÇAs

A equipe da Acep que conquistou o torneio do último sábado

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

treze divulga nomes dos reforços para 2013
A diretoria do Treze progra-

ma ainda para a próxima semana 
a apresentação coletiva de todo 
o elenco que disputará em 2013 
o Campeonato Paraibano. Até 
o próximo domingo, jogadores 
contratados estarão desembar-
cando no Presidente Vargas e, 
de imediato, iniciando os exames 
médicos. “Todos os dias estare-
mos divulgando nomes de joga-
dores. Quando todos estiverem 
conosco, aí sim, a diretoria deve-
rá promover um grande evento 
de apresentação”, afirmou on-
tem o gerente de futebol Josimar 
Barbosa (Joba).

No último domingo, a direto-

ria galista divulgou os nomes dos 
primeiros contratados. São nove 
atletas com passagens por gran-
des equipes do cenário esportivo 
nacional e com vasta experiência 
em suas posições. 

Os novos reforços são Evan-
dro Eduardo do Nascimento 
(Bira, lateral direito); Ricardo 
Aparecido Tavares (Rick, lateral 
esquerdo); Wânderson Soares 
de Souza (Negretti, zagueiro); 
Leonel Pereira de Santana (Léo 
Breno, zagueiro); Enio Santos de 
Oliveira (Enio, zagueiro); Rober-
to Henrique da Silva (Roberto, 
volante); Osmar de Souza Filho 
(Mazinho, meio-atacante); Mai-

kel Daniel Costa (Daniel Costa, 
meio-armador) e; Tiago de Oli-
veira Souza (Tiago Chulapa, cen-
troavante)

De acordo com o gerente de 
futebol, o time iniciará os prepa-
ros físicos na próxima segunda-
feira e a meta é iniciar a tempo-
rada com 27 jogadores, dentre 
eles oito oriundos das categorias 
de base que foram promovidos 
ao profissional. “Teremos 19 con-
tratações, todas de luxo. O Treze 
vai mais uma vez entrar na briga 
pelo título estadual e, para tan-
to, estamos encarando a situação 
com muito profissionalismo”, ga-
rantiu Joba. (ML).

Apresentação do novo elenco ocorreu no último domingo no Estádio Renatão
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Com os gritos de “che-
gou o matador” a torcida do 
Botafogo recepcionou on-
tem, na Maravilha do Con-
torno, no Cristo Redentor, 
na Capital, o meia Doda e o 
atacante Warley, mais dois 
reforços para o Campeona-
to Paraibano 2013, que terá 
início no dia 6 de janeiro. A 
outra contratação alvinegra, 
o meia Fábio Neves, que es-
tava para se apresentar tam-
bém com a dupla, só deve 
chegar amanhã ou quinta-
feira, já que teve problemas 
com a passagem de avião 
para se deslocar à capital 
paraibana. 

A diretoria afirmou que 
o clube ainda corre atrás de 
um lateral-esquerdo e um 
volante, mas que não existe 
data para o anúncio. Bastan-
te ovacionado pelos torce-
dores o bicampeão pelo Tre-
ze (2010 e 2011) e campeão 
no Campinense (2012), Wa-
rley, prometeu dar o máxi-
mo pelo projeto que o clube 
está fazendo em busca do tí-
tulo da próxima temporada. 

De acordo com o arti-
lheiro do Estadual 2012 na 
Raposa, com 22, gols, vestir 
a camisa de outro time de 
ponta do futebol paraibano 
é uma honra e outra res-
ponsabilidade em sua car-
reira. “Espero ter a mesma 
sorte e ser campeão nova-
mente na Paraíba, desta vez 
pelo Botafogo. Reconheço a 
responsabilidade de tirar a 
equipe do jejum de títulos 
e fazer a felicidade desta 
imensa torcida botafoguen-
se”, disse. 

Ele falou que a contrata-
ção do treinador Marcelo Vi-
lar e de outros companhei-
ros que atuaram no Galo 
da Borborema pesaram no 
momento de decidir o des-
tino na próxima temporada. 
“Trata-se de um profissional 
vencedor que mostrou ser 
competente por onde pas-
sou e que fora de campo faz 
a diferença na escalação da 
equipe. Foi outro ponto que 
pesou na decisão de fazer 
parte do Botafogo, que vem 
fazendo uma grande equi-
pe para obter o Estadual de 
2013”, observou. 

Na oportunidade, Wa-
rley pediu desculpas à tor-
cida por não participar da 
apresentação do elenco, já 
que estava acompanhando a 

mãe que passou por proble-
mas de saúde em Brasília/
DF. “Tive que adiar a chega-
da a João Pessoa, afinal, não 
podia deixar minha mãe que 
passou por alguns proble-
mas de saúde. Graças a Deus 
está melhor e estou aqui 
para iniciar o trabalho”, co-
mentou. Outro que ficou en-
tusiasmado com a recepção 
da torcida foi o meia Doda, 
que retornou ao futebol pa-
raibano, após passar uma 

temporada no Fortaleza/CE. 
Com o mesmo discurso 

do companheiro de ataque, 
o baixinho prometeu raça, 
determinação e muito amor 
pela nova camisa que vesti-
rá em 2013. Ele frisou que 
chega para ajudar os com-
panheiros a conseguir tirar 
o time do jejum de 10 anos 
sem título. 

“Sabemos da responsa-
bilidade e da pressão que te-
remos da torcida, mas esta-

mos confiantes no trabalho 
que teremos pela frente em 
dar o título ao clube. Gosto 
de desafios e estou muito 
orgulhoso em jogar nova-
mente no futebol paraibano, 
desta vez pelo Botafogo”, 
avaliou. 

As duas novas contrata-
ções iniciam hoje a  prepa-
ração física com o professor 
Alexandre Duarte, para que 
possam entrar no mesmo 
ritmo dos demais. 

Eleições no Auto
O presidente eleito no 

último domingo, na sede do 
clube, em Mangabeira, Ma-
noel Demócrito, afirmou 
que a meta será definir o 
elenco para o Campeonato 
Paraibano de 2013, que terá 
início no dia 6 de janeiro. O 
novo dirigente automobilista 
acredita que até a primeira 
quinzena deste mês o trei-
nador Denô Araújo, poderá 
contar com praticamente o 
grupo formado para a dispu-
ta. Contando com o vice Luis 
Gustavo da Costa Fernandes 
na executiva do Alvirrubro, o 
objetivo é preparar a equipe 
para a disputa paraibana. 

“Temos alguns nomes 
que estamos conversando e 
só divulgaremos quando es-
tiver acordado entre as duas 
partes. Acredito que até a 
primeira quinzena deste 
mês poderemos contar com 
praticamente 90% do elen-
co para o Estadual”, disse. 
Sobre os projetos para o clu-
be, Demócrito frisou que de-
seja fazer uma “radiografia” 
do clube, no setor adminis-
trativo, financeiro e jurídico. 
“Queremos tentar buscar 
soluções para os diversos 
problemas que assola o clu-
be”, assegurou ele bastante 
otimista.

Os dois novos reforços do Botafogo disseram que chegam para acabar o jejum sem título do Belo

foto: Marcos Russo
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Ronaldinho foi escolhido 
o melhor da Série A 
superando Neymar

R49 recebe a “Bola de Ouro”
Ronaldinho Gaúcho foi 

premiado pela bela tempo-
rada que fez no Atlético-MG, 
mesmo sem conseguir garan-
tir o título brasileiro ao time 
gaúcho. O atleta recebeu a 
Bola de Ouro da revista “Pla-
car” e da TV ESPN ontem. O 
troféu é dado anualmente ao 
melhor jogador do Campeo-
nato Brasileiro.

Neymar, que havia ven-
cido o prêmio em 2011, foi 
nomeado hors concours, 
saindo da premiação da Bola 
de Ouro e Bola de Prata (se-
leção do ano). O camisa 11 
do Santos é o segundo atleta 
a receber tal honraria pela 
revista “Placar”. O primeiro 
a ser considerado imbatível 
pela premiação foi Pelé, logo 
na primeira edição da Bola 
de Ouro do Brasileirão.

Pela temporada que fez 
no torneio nacional, Neymar 
recebeu a média de 7,12, 
maior pontuação desde 
1995, quando Giovanni, do 
Santos, terminou o ano com 
6,96. Para faturar a Bola de 
Ouro, Ronaldinho precisou 
da média 6,53. O meia tam-
bém ficou com a Bola de Pra-
ta em sua posição.

O evento transmitido 
pela ESPN também contou 
com os atletas premiados 
com a Bola de Prata, dada aos 
jogadores escalados no time 
do ano. A seleção montada 
pela “Placar” e pela ESPN 

contou com os seguintes joga-
dores: Diego Cavalieri (Flumi-
nense); Marcos Rocha (Atléti-
co-MG), Réver (Atlético-MG), 
Leonardo Silva (Atlético-MG) 
e Carlinhos (Fluminense); 
Ralf (Corinthians), Paulinho 
(Corinthians), Zé Roberto 
(Grêmio) e Ronaldinho (Atlé-
tico-MG); Lucas (São Paulo) e 
Fred (Fluminense).

Prêmio que estreou nes-
ta edição foi o de revelação 
do Campeonato Brasileiro. O 
responsável por levar o pri-
meiro troféu foi Bernard, do 
Atlético-MG. O evento ainda 

contou com taças para o ar-
tilheiro do Brasileirão, Fred, 
com 20 gols, e o artilheiro do 
ano, Neymar, com 56 gols.

Permanência
Eleito revelação do Cam-

peonato Brasileiro de 2012, 
Bernard não deverá deixar 
o Atlético-MG no final desta 
temporada. Em entrevista 
coletiva após a vitória sobre 
o rival Cruzeiro, no último 
domingo, o treinador Cuca 
garantiu que o meia-atacan-
te seguirá no time mineiro 
até a disputa da Libertado-

res, pelo menos.
Apesar de bancar a per-

manência do atleta, Cuca não 
deu muitas informações so-
bre o assunto. “Até o final da 
Libertadores pelo menos (o 
Bernard ficará). Estou falan-
do muito aqui. Depois vão me 
cobrar”, informou o técnico.

Também após a vitória 
por 3 a 2 sobre a Raposa, 
Bernard comentou que de-
seja receber uma valorização 
financeira para continuar no 
Galo. O futebol russo já de-
monstrou interesse pelo atle-
ta e, de acordo com a impren-

sa inglesa, o Chelsea também 
pretende contratar a jovem 
revelação mineira.

A vitória do Atlético-MG 
contra o arquirrival Cruzeiro 
garantiu o vice-campeonato 
Brasileiro para o Galo e a vaga 
direta na fase de grupos de 
Libertadores, o que agradou 
bastante o presidente Ale-
xandre Kalil. O mandatário 
alvinegro admitiu que a Ra-
posa foi melhor nos últimos 
anos, mas afirma que agora 
as coisas mudaram, e já pro-
jeta uma década de suprema-
cia em cima dos cruzeirenses.

Mesmo sem se sagrar campeão nacional, atacante do Atlético-MG foi considerado o melhor jogador do Campeonato Brasileiro

FOTOS: Divulgação

FINAL DO BRASILEIRÃO

A nona edição da 
Copa das Confederações 
da FIFA, uma das mais 
esperadas dos últimos 
tempos, teve o seu pon-
tapé inicial no último sá-
bado, com a realização 
do sorteio dos grupos no 
Centro de Convenções 
do Anhembi em São Pau-
lo. Durante a cerimônia 
conduzida pelo secretá-
rio geral da FIFA Jérôme 
Valcke, foram conheci-
dos os confrontos da fase 
de grupos do torneio, 
que será disputado entre 
15 e 30 de junho de 2013.

Sob o olhar aten-
to dos técnicos das sete 
equipes classificadas, en-
tre eles o recém-indicado 
Luiz Felipe Scolari, a sorte 
decidiu que o adversário 

do Brasil na partida que 
abrirá o torneio, no Está-
dio Nacional de Brasília, 
será o Japão.

Mas esse não será 
o único jogo pelo qual 
aguardaremos com an-
siedade na primeira ro-
dada: no dia 16 de junho, 
a Arena Pernambuco, no 
Recife, abrigará um due-
lo entra a atual campeã 
mundial, a Espanha, e 
os uruguaios, campeões 
da Copa América 2011 
e quartos colocados na 
África do Sul 2010. A 
África, por sua vez, co-
nhecerá o seu represen-
tante após a Copa Afri-
cana de Nações 2013, 
cuja final será disputada 
no dia 10 de fevereiro na 
África do Sul.

Brasil e Japão fazem 
o jogo de abertura

COPA DAS CONFEDERAÇÕES

Sorteio dos grupos foi feito no último sábado em São Paulo

m

Na mira de europeus, 
Bernard é premiado

Tigre confirma final 
na Bombonera

Com apenas 20 anos de idade, 
o meia-atacante Bernard conseguiu 
ser protagonista no vice-campeonato 
brasileiro do Atlético-MG em 2012. 
Ao lado da experiência de Ronaldi-
nho Gaúcho, o jovem virou xodó e, 
com grandes atuações, garantiu o 
prêmio de revelação do Campeonato 
Brasileiro.

Melhor ataque da competição 
nacional, o Atlético-MG encontrou em 
Bernard peça fundamental para che-
gar às redes adversárias. Dos 64 gols 
do clube no Brasileiro, o meia-ata-
cante teve participação direta em 22: 
em 11 oportunidades, foi ele mesmo 
o autor, e em outras 11 deu a assis-
tência.

Os números no Brasileiro ren-
deram ao jovem, além do prêmio, o 
interesse de clubes europeus em seu 
futebol. No entanto, se optar por per-
manecer, Bernard pode ter mais um 
ano promissor, já que terá a missão 
de ajudar o Atlético-MG no inédito tí-
tulo da Copa Libertadores da América.

O Tigre confirmou em seu site 
oficial que mandará o primeiro duelo 
da final da Copa Sul-Americana na 
Bombonera. O confronto com o São 
Paulo estava sem palco definido 
porque o time argentino tentava 
levar a partida para seu campo, o 
Monumental Victoria, só que o está-
dio tem capacidade apenas para 20 
mil pessoas, sendo que a Conmebol 
exige o dobro dessa capacidade na 
decisão da competição. Por isso, o 
Tigre utilizará o campo do Boca Ju-
niors amanhã, às 21h50m (horário 
de Brasília).

O prefeito de Tigre e homem 
forte do clube, Sérgio Massa, já ha-
via manifestado a intenção de levar 
o jogo para a Bombonera, que pode 
receber 49 mil torcedores. Os deta-
lhes quanto à segurança e à venda de 
ingressos ainda não estão acertados 
entre os clubes argentinos. A partida 
de volta será no Morumbi, no dia 12 
de dezembro.

O Sport Recife (PE) é o 4º e último 
time rebaixado da Série A/2012 para a 
Série B/2013, ao perder o clássico per-
nambucano para o Náutico pelo pla-
car de 1x0 no campo do adversário no 
último domingo, pela última Rodada 
da competição, porém, mesmo que 
vencesse, ainda assim seria o time ru-
bro-negro de Pernambuco rebaixado, 
uma vez que os seus dois concorrentes 
na luta contra o rebaixamento, Bahia 
e Portuguesa, não perderam as suas 
partidas, como era necessário. O Bahia 
venceu o Atlético-GO fora de casa por 
1x0 enquanto a Portuguesa empatou 
em casa diante da Ponte Preta em 0x0.

O Sport-PE fica sendo então o úni-
co time dos 4 times que alcançaram 
o acesso da Série B para a Série A em 
2011 que retorna à Série B para 2013. 
Os outros três, Náutico (PE), Ponte Pre-
ta (SP) e Portuguesa (SP) permanecem 
na Série A para o ano que vem.

Este é terceiro rebaixamento do 
Sport-PE à Série B do Campeonato 
Brasileiro no Século XXI em 12 anos. 
O primeiro foi 2001 juntamente com 
o Santa Cruz (PE), o América (MG) e 
o Botafogo (SP). Em 2006 conseguiu 
o acesso à Série A juntamente com o 
Atlético (MG), o Náutico (PE) e o Amé-
rica (RN).

A 2ª queda foi em 2009, quando 
foi rebaixado juntamente com o Cori-
tiba (PR), o Santo André (SP) e o Náu-
tico (PE), retornando à Série A este 
ano, o que implica dizer, que em 2013 
o Sport Recife (PE) estará mudando de 
Série pelo 3º ano consecutivo.

Mesmo perdendo o último jogo 
para o Vasco por 2 a 1, o Fluminense 
se sagrou campeão da competição de 
forma antecipada (a três rodadas para 
o final). O Atlético-MG foi o vice-cam-
peão, o Grêmio terceiro colocado e o 
São Paulo ficou na quarta posição.

Sport é rebaixado após 
perder para o Náutico-PE

Paolo Guerrero vira 
dúvida para o Mundial

O atacante Paolo Guerrero, do 
Corinthians, sofreu um estiramen-
to no ligamento colateral medial do 
joelho direito durante clássico contra 
o São Paulo, no último domingo, no 
Pacaembu, pelo Brasileirão, e é dú-
vida para jogar o Mundial de Clubes. 
Mesmo assim, ele viaja para o Japão.

A estreia do Timão no Mundial 
será dia 12, ainda sem adversário de-
finido. Normalmente, o tipo de lesão 
de Guerrero exige de 15 a 20 dias de 
tratamento. A lesão é considerada de 
grau moderado pelo departamento 
médico.

Caso Guerrero não se recupere 
a tempo da estreia no Mundial de Clu-
bes, o técnico Tite terá de optar por 
um jogador de velocidade, mudando a 
maneira de a equipe atuar. O peruano 
é o único centroavante do elenco. O 
treinador tem como alternativas Ro-
marinho, Jorge Henrique e Martinez.

Rubro-Negro pernambucano caiu para a Série B ao ser derrotado pelo arquirrival nos Aflitos
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Ricardo assina convênio 
para instalar mais 7 mil

cisternas

Equipamentos beneficiarão 
40 municípios do Brejo, 
Curimataú, Cariri e Sertão

 
O governador Ricardo 

Coutinho assinou, ontem, 
novo convênio com o Minis-
tério de Desenvolvimento So-
cial (MDS), no valor de R$ 19 
milhões, para construção de 
7 mil cisternas em comunida-
des e mais 350 em escolas pú-
blicas, com capacidade para 
52 mil litros. Essas cisternas 
serão construídas no início 
do próximo ano em 40 mu-
nicípios das regiões do Brejo, 
Curimataú, Cariri e Sertão. 

Este é o segundo convê-
nio assinado entre a Secre-
taria de Desenvolvimento 
Humano do Estado e o MDS 
para disponibilização de 
água para o consumo huma-
no em comunidades atingi-
das pela seca. O primeiro, no 
valor de R$ 8 milhões, já está 
em execução com a implan-
tação, até o final do ano, de 

4.550 cisternas em 32 muni-
cípios atendidos. “Estaremos 
chegando a quase 12 mil cis-
ternas instaladas nestas duas 
etapas, o que irá beneficiar as 
populações urbanas e rurais 
que sofrem com a falta de 
acesso à água para consumo”, 
completou Ricardo.  

As cisternas deste se-
gundo contrato atenderão às 
demandas dos municípios de 
Algodão de Jandaíra, Areia de 
Baraúnas, Bananeiras, Ber-
nardino Batista, Bom Jesus, 
Cacimbas, Caiçara, Cajazei-
ras, Carrapateira, Catinguei-
ra, Caturité, Cubati, Desterro, 
Fagundes, Gado Bravo, Jua-
zeirinho, Logradouro, Mal-
ta, Marizópolis, Maturéia, 
Mogeiro, Montadas, Nova 
Palmeira, Olho d’Água, Pas-
sagem, Patos, Paulista, Pe-
dra Lavrada, Picuí, Pocinhos, 
Poço de José de Moura, Prin-
cesa Isabel, Queimadas, Re-
mígio, Riachão do Bacamar-
te, Santa Cecília, Santa Cruz, 
Santa Helena, Santarém, São 

Francisco, São José de Prince-
sa, Sousa, Vista Serrana. 

Ações emergenciais
Durante o seu programa 

semanal de rádio, o governa-
dor Ricardo Coutinho fez um 
balanço positivo das ações 
emergenciais de combate aos 
efeitos da seca adotadas pelo 
Governo do Estado, como a 
recuperação de 486 poços, 
a construção de 4.550 cis-
ternas, a distribuição de 272 
carros-pipa para 112 mu-
nicípios e a distribuição de 
17.500 toneladas de ração 
beneficiando mais de 28 mil 
famílias, que, com isso, con-
seguiram manter o rebanho e 
continuar produzindo o leite 
e derivados. 

Ricardo afirmou ainda 
que encaminhou um plano de 
trabalho para o Ministério da 
Integração Nacional e espera 
a liberação dos recursos para 
contratar mais 500 carros-pi-
pa para os municípios e para 
a compra da ração animal gra-

tuita. “Somente em ração ani-
mal investimos com recursos 
próprios R$ 17 milhões e, gra-
ças a esse esforço, consegui-
mos salvar parte do nosso re-
banho. Uma prova disso é que, 
enquanto no mês passado o 
Programa do Leite só conse-
guia produzir pouco mais de 
7 mil litros por dia de leite, 
semana passada conseguimos 
pausterizar 17  mil litros/dia”, 
ressaltou o governador.        

CONVOCAÇÃO PARA 2° CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N403/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTO,  para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 28/12/2012 às 14:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de medicamentos soluções oftálmicas e nasais, destinado 
aos Diversos Órgãos, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02033-9
João pessoa, 03 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N304/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 20/12/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de óleo diesel, destinado ao Departamento de Estradas de 
Rodagem - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº-12-02198-2
João pessoa, 03 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N283/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 14/12/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de viatura auto plataforma aérea com torre d água de combate 
a incêndio, destinado ao Corpo de Bombeiros Militar do Estado da Paraiba/CBMPB, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº-12-01269-2
João pessoa, 03 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

MIRO MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA - Torna público que REQUEREU à SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, referente à Renovação de Licença 
de Operação conforme Nº do processo 2012-008192/TEC/LO-4173, protocolado em 19/11/2012, 
com atividade de Comércio Varejista de Materiais de Construção, situado a Av. Nelson Meira, 137, 
Bairro Estação em Sousa/PB.

DISTRIBUIDORA TROPICAL LTDA - Torna público que REQUEREU à SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, referente à Renovação de Licença de Operação 
conforme Nº do processo 2012-008190/TEC/LO-4172, protocolado em 19/11/2012, com atividade 
de Comércio Varejista de Materiais de Madeira e Artefatos, situado a Av. Comandante Vital Rolim, 
1021, Bairro Santa Cecilia em Cajazeiras/PB.

MAXX EMPREENDIMENTOS & LOCAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.506.832/0001-63 
Torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença de Operação para a atividade de: EDIFICAÇÃO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR. Na - 
RUA PROJETADA, 06 QD. 05 LT. 156/131 - TIBIRI - Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 
2012-008264/TEC/LO – 4193.

GDN VEICULOS PEÇAS SERVIÇOS LTDA – CNPJ Nº 15.524.188/0002-25, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Ope-
ração – Comércio a Varejo de Automóveis, camionetas, utilitários novos, oficina de manutenção 
AC: 2160m² - CABEDELO – PB. Processo: 2012-008477/TEC/LO-4257.

ANTONIO ALBERTO DA COSTA – CNPJ/CPF Nº 018. 465.684-20, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 4358/2012 em 
João Pessoa, 9 de novembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação multifami-
litar com 4 (quatro) unidades habitacionais. Na(o) – Via 16 – 57 QD – 233 LT – 0312 – GRAMAME 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006236/TEC/LP-1094.

MASSAI CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA, empresa inscrita sob o CNPJ Nº 
01.295.921/0001-91, torna público que recebeu da SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação de nº 4635/2012, válida até 13/03/2016 para o Empre-
endimento SPAZIO DI VENEZA, situado à Rua João Vieira Carneiro, S/N, Pedro Gondim – JOÃO 
PESSOA – PB. Protocolo nº 2012-007789/TEC/LI-1749.

TRAJANO RAMALHO FILHO – CPF Nº 203.567.904-44, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Ambiental – Construção de 
um Muro de Contenção com 120 metros – CONDE – PB. Processo: 2012-008503/TEC/AA-1872.

KELCO INDUSTRIAL PRODUTOS ANIMAIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.809.963/0002-63, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 4582/2012 em João Pessoa, 26 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Fabricação de Produtos de Higiene para Animais. Na(o) Av. Assis Chateaubriand – Nº 
3877 – Bloco 3, Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. Processo: 2012-007487/TEC/LO-3950.

LABMED LAB. DE ANALISES CLINICAS E CITOLOGIAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 17.056.778/0001-
15, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Instalação nº 4620/2012 em João Pessoa, 27 de novembro de 2012 – Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: Análise Clínicas. Na(o) – Rua Bevenuto Gonçalves 58 – Centro, Catolé 
do Rochas Município: UF: PB. Processo: 2012-007829/TEC/LI-1753.

TERRAMAR CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ Nº 07.199.187/0001-43, torna público que requereu 
a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação para Construção do Condomí-
nio Jardim Veneza I, II e III, situado na Rua José Dantas de Almeida – S/N – Vieira Diniz – JOÃO 
PESSOA – PB.

TS TECNOLOGIA ELETRÔNICA LTDA. Inscrita sob o CNPJ Nº 07.527.679/0001-10, torna 
público que requereu à SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação para 
exercer Atividade de Fabricação de Componentes Eletrônicos, situada à Av. Júlia Freire, 1432 – 
Tambauzinho – João Pessoa – PB – CEP – 58041-000.

CAMARÕES PARAÍBA LTDA – CNPJ Nº 04.285.311/0001-03, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de 
Operação 2267/2009/PROC. Nº 2008-007163 – Criação e Comercialização de Camarão Marinho 
– SANTA RITA – PB. Processo: 2012-008518/TEC/LO-4265.

A POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA, - CNPJ Nº08.907.776/0001-00, Torna público que 
requereu à SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Ambiental 
,  necessária  a atividade de Reforma e Construção , para implantação  da  sede do Batalhão de 
Operações Especiais – BOPE, situado a Rua  Profª.  Maria Ester Bezerra Mesquita, s/n,Bairro dos 
Ipês,  João Pessoa-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença Prévia para o Sistema de Abastecimento de Água da cidade de Santa 
Gertrudes - PB. Município – Santa Gertrudes UF: PB: Processo: 2012-007913/TEC/LP-1278

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença Prévia para o Sistema de Abastecimento de Água da cidade de São José 
do Sabugi - PB. Município – São José do Sabugi UF: PB: Processo: 2012-007914/TEC/LP-1279

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação n° 3689/2010 para o Sistema de Tratamento 
de Esgotos Sanitário com Lagoa Anaeróbia (AC – 29.046,86 m2) na Pedreira 7, Baixo Roger, João 
Pessoa - PB. Município – João Pessoa UF: PB: Processo: 2012-008242/TEC/LO-4186

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 3161/2008 para a ampliação do Sistema 
de Esgotamento Sanitário (AC – 80 m2) no Padre Zé, João Pessoa - PB. Município – João Pessoa 
UF: PB: Processo: 2012-008243/TEC/LI-1778

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação n° 2864/2011 para a dragagem e derro-
camento da calha do rio Marés, João Pessoa - PB. Município – João Pessoa UF: PB: Processo: 
2012-008480/TEC/LI-1809

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Autorização Ambiental para uso Alternativo do Solo (Supressão Vegetal) – De-
sassoreamento do rio Marés, João Pessoa/Bayeux - PB. Município – João Pessoa/Bayeux UF: PB: 
Processo: 2012-008481/TEC/DESMAT-03

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA-Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação para o Sistema de Abastecimento de Água da cidade de 
Princesa Isabel - PB. Município – Princesa Isabel UF: PB: Processo: 2012-007912/TEC/LI-1757

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº. 4637/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Implantação do Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 20 (vinte) unidades 
e sistema de esgotamento sanitário com Tanque Séptico e Filtro anaeróbio. Na (o) – SEDE DO 
MUNICÍPIO: BOM JESUS – UF: PB. Processo: 2012-007467/TEC/LI - 1710.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº. 4644/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 1036 dias. Para 
a atividade de: Operação do Conjunto Habitacional Popular Unifamiliar com 30 (trinta) unidades e 
sistema de esgotamento sanitário composto com fossa séptica e sumidouro. Na (o) – SEDE DO 
MUNICÍPIO: ARARUNA – UF: PB. Processo: 2012-008422/TEC/LO - 4239.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº. 4648/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 1036 dias. Para 
a atividade de: Operação do Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 30 (trinta) unidades e 
sistema de esgotamento sanitário com Fossa Séptica e Sumidouro. Na (o) – SEDE DO MUNICÍ-
PIO: SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA – UF: PB. Processo: 2012-008424/TEC/LO - 4241.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº. 4649/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 1036 dias. Para 
a atividade de: Operação do Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 30 (trinta) unidades 
e sistema de esgotamento sanitário com Fossa Séptica e Filtro. Na (o) – SEDE DO MUNICÍPIO: 
ARARA – UF: PB. Processo: 2012-008423/TEC/LO - 4240.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº. 4647/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 1036 dias. Para 
a atividade de: Operação do Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 24 (vinte e quatro) 
unidades, sendo 10 unidades do Programa Pró-Moradia e 14 unidades com Recursos Próprios 
e sistema de esgotamento sanitário com Fossa Séptica e Filtro. Na (o) – SEDE DO MUNICÍPIO: 
CATURITÉ – UF: PB. Processo: 2012-008419/TEC/LO - 4238.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº. 4646/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 209 dias. Para 
a atividade de: Implantação do Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 20 (vinte) unidades 
e sistema de esgotamento sanitário com Fossa Séptica e Filtro anaeróbio. Na (o) – SEDE DO 
MUNICÍPIO: VISTA SERRANA – UF: PB. Processo: 2012-008420/TEC/LI - 1804.

A Companhia Estadual de Habitação Popular – CEHAP – CNPJ Nº 09.111.618/0001-01, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº. 4645/2012 em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 577 dias. Para a 
atividade de: Implantação do Conjunto Residencial Popular Unifamiliar com 30 (trinta) unidades e 
sistema de esgotamento sanitário com Fossa Séptica e Filtro anaeróbio. Na (o) – SEDE DO MUNI-
CÍPIO: RIACHO DOS CAVALOS – UF: PB. Processo: 2012-008421/TEC/LI - 1805.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0015/2012

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 0015/2012, que objetiva: Execução dos 
serviços na realização de exames cardiológicos e ultrassonografias; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ECOANALISES SERVIÇOS MEDICOS LTDA - R$ 4.500,00.

Sertãozinho - PB, 01 de Novembro de 2012.
ANTÔNIO RIBEIRO FILHO – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 073/2012

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que o Pregão Presencial nº 073/2012, 
que tem como objeto contração de empresa especializada na coleta, transporte e tratamento de 
resíduos sólidos provenientes do hospital e unidades básicas de saúde deste município, não houve 
manifestação de interessados, sendo declarada a licitação DESERTA. Maiores informações pelo 
telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 27 de novembro de 2012.
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 074/2012

Objeto: CONTRAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA COLETA, TRANSPORTE E TRA-
TAMENTO DE RESÍDUOS SÓLIDOS PROVENIENTES DO HOSPITAL E UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Tipo: Menor Preço. Início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 
14/12/2012. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 
159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-
3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. Cuité/PB, 03 de dezembro de 2012. Bruce 
da Silva Santos – Pregoeiro Oficial

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução dos serviços na realização de exames cardiológicos e ultrassonografias. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2012. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, 
FUS e MAC: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2012. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho 
e: CT Nº 00063/2012 - 05.11.12 - ECOANALISES SERVIÇOS MEDICOS LTDA - R$ 4.500,00.

Ricardo Coutinho 
fez um balan-
ço positivo das 
ações emergen-
ciais de combate 
aos efeitos da 
seca no Estado 
da Paraíba

A AESA – Agência 
Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba 
vai promover nos dias 
17, 18 e 19 deste mês 
um encontro para apre-
sentar o planejamento 
climático para o ano de 
2013 no Estado. O en-
contro marcado para o 
Departamento de Me-
teorologia da Universi-
dade Federal de Campi-
na Grande.

Debate 
A meteorologista 

Marle Bandeira disse 
que para o dia 17 ha-
verá um debate aberto 
com a participação de 
técnicos e o público. No 
dia 18 o encontro, fecha-
do, vai reunir meteorolo-
gistas de todo o Nordeste              
quando serão discutidas 

as previsões e ações para 
2013. Para o último dia o 
planejamento será apre-
sentado à imprensa.

Marle informou que 
para as próximas sema-
nas estão previstas chu-
vas isoladas no Sertão, 
somente 24h antes a 
AESA pode divulgar a 
intensidade pluviomé-
trica. A umidade do ar 
estará durante esse pe-
ríodo entre 40% e 50 
por cento.

estiagem 
Em relação à es-

tiagem que atinge 
vários municípios pa-
raibanos, provocando 
racionamento d’água 
e a morte de animais 
a meteorologista disse 
que o fenômeno está 
ocorrendo por conta da 
falta de chuvas normais 
para esse período do 
ano.

Aesa vai apresentar 
plano sobre o clima

para 2013

Cardoso Filho
josecardosofilho@ gmail.com

Por aclamação, o pro-
curador de Justiça Alcides 
Orlando de Moura Jansen, 
atual corregedor-geral do 
Ministério Público do Esta-
do da Paraíba (MPPB), foi 
reeleito ontem, e perma-
necerá por mais um biênio 
(2013/2015) à frente da 
Corregedoria Geral da ins-
tituição. Sua posse para o 
novo período está programa-
da para o dia 11 de janeiro 
de 2013, juntamente com o 
novo Conselho Superior do 
MPPB, a ser definido no pró-
ximo dia 14 de dezembro.

A reeleição de Alcides 
Jansen ocorreu durante a 
9ª Sessão Extraordinária do 
Colégio de Procuradores de 
Justiça, na Sala de Reuniões 
dos Colegiados, localizada 
no terceiro andar do pré-
dio da Procuradoria Geral 
de Justiça, em João Pessoa. 
A sessão foi presidida pelo 
procurador-geral de Justiça, 
Oswaldo Trigueiro do Valle 
Filho.

O Edital CPJ 01/20012, 
de 4 de novembro de 2012, 
prevendo a eleição para o 

cargo de corregedor-geral, 
foi publicado no Diário Ofi-
cial Eletrônico do Ministério 
Público da Paraíba no dia 
6 de novembro de 2012. E 
houve apenas um inscrito: 
o atual procurador-correge-
dor Alcides Orlando de Mou-
ra Jansen.

“Só tenho a agradecer a 
confiança a mim depositada 
e ainda mais por aclamação”, 
resumiu Alcides Jansen, des-
tacando alguns momentos 
importantes em sua traje-
tória de atual corregedor  
geral. “Mas prefiro guardar 
o discurso para o dia da mi-
nha posse”, adiantou.

“Tudo na vida é uma 
construção e muitas das ve-
zes nas circunstâncias e de 
pessoas”, disse o procura-
dor-geral Oswaldo Triguei-
ro, referindo-se ao correge-
dor-geral: “Tive em Alcides a 
parceria que se transformou 
em irmandade. E como diz 
o ditado: ‘Em time que está 
ganhando não se mexe’. E 
isso é verdade e temos pro-
curado aqui no Ministério 
Público o espírito da união”.

Alcides Jansen fica 
mais um biênio no MP

por aclamação



Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062549
Responsavel.: RGA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 008618955/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.586,05
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061511
Responsavel.: REX CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 012692086/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.787,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061917
Responsavel.: SO TERRA CONST E PROJETOS LTDA
CPF/CNPJ....: 040982175/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            143,03
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061143
Responsavel.: SO TERRA CONST E PROJETOS LTDA
CPF/CNPJ....: 040982175/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            147,46
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061144
Responsavel.: THAIS CRISTINA THOMAZI
CPF/CNPJ....: 606849682-15
Titulo......: CHEQUE           R$          1.000,00
Apresentante: VAMBERTO RAFAEL DO NASCIMENTO
Protocolo...: 2012 - 061755
Responsavel.: VM CONSTRUCOES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 010791791/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            325,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062466
Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.170,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062420
Responsavel.: ARTUR LUIS SOBREIRA DE CASTRO
CPF/CNPJ....: 297675044-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            108,36
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061960
Responsavel.: COMERCIAL DE ALIMENTOS ASSIS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 011885897/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,53
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062389
Responsavel.: FRANCISCO PAULO DA CRUZ
CPF/CNPJ....: 012042434-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            432,45
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062335
Responsavel.: JOAO RAFAEL MARQUES DE ALBU-
QUERQUE
CPF/CNPJ....: 090601644-40
Titulo......: CHEQUE           R$            526,00
Apresentante: M C COMERCIO DE SEMIJOIAS E 
ACESSOR
Protocolo...: 2012 - 062428
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVIOS M
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.539,59
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061933
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVICOS
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            240,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061813
Responsavel.: JOMARKYS SOARES DO VALE
CPF/CNPJ....: 084673534-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            322,43
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062547
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  04/12/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.170,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062420
Responsavel.: ARTUR LUIS SOBREIRA DE CASTRO
CPF/CNPJ....: 297675044-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            108,36
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061960
Responsavel.: COMERCIAL DE ALIMENTOS ASSIS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 011885897/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,53
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062389
Responsavel.: FRANCISCO PAULO DA CRUZ
CPF/CNPJ....: 012042434-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            432,45
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062335
Responsavel.: JOAO RAFAEL MARQUES DE ALBU-
QUERQUE
CPF/CNPJ....: 090601644-40
Titulo......: CHEQUE           R$            526,00
Apresentante: M C COMERCIO DE SEMIJOIAS E 
ACESSOR
Protocolo...: 2012 - 062428
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVIOS M
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.539,59
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061933
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVICOS
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            240,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061813
Responsavel.: JF OLIVEIRA COMERCIAL DE PER-
SIANAS
CPF/CNPJ....: 004620002/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            243,99
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060632
Responsavel.: KARLA ANGELINA SILVA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 060051904-07
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            101,84
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061738
Responsavel.: MERCADINHO BOM JESUS
CPF/CNPJ....: 070096599/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            415,86
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062374
Responsavel.: MARLI DE FATIMA ASSUNCAO CI-
PRIANO
CPF/CNPJ....: 038568786-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            133,33
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062502
Responsavel.: MAURICIO PORFIRIS DA SILVA
CPF/CNPJ....: 008776124-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             49,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061950
Responsavel.: NORMANDO PAULO SOUZA NETO
CPF/CNPJ....: 701696574-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            545,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062503
Responsavel.: NORMANDO PAULO SOUZA NETO
CPF/CNPJ....: 701696574-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            110,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062501
Responsavel.: P & A COMERCIO DE PRODUTOS 
OPTICOS
CPF/CNPJ....: 009461243/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            517,72

João Pessoa > Paraíba > TERÇA-FEIRA, 4 de dezembro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

CONCORRÊNCIA NO 001/12 - ANÁLISE DE RECURSO - FASE HABILITAÇÃO
OBJETO: Execução dos serviços de construção de duas unidades de educação infantil, neste 

Município. EMPRESA RECORRENTE: Soconstroi Construções e Comércio Ltda., contra sua 
inabilitação no certame. A Comissão Permanente de Licitação comunica que, após análise do 
recurso apresentado, foi dado deferimento ao mesmo - recurso deferido. Maiores informações e 
vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, no horário das 08:00 às 
12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 03 de dezembro de 2012.

MARIA RENILDA SANTOS DE ARAÚJO
Presidente da CPL

DI LORENZO SERPA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - CNPJ/CPF NO 14.385.537/0001-21. Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 4628/2012 em João Pessoa, 28 de novembro de 2012 - Prazo: 1460 dias. Para a 
atividade de: Edificação Residencial Multifamiliar com 05 (cinco) unidades habitacionais e sistema 
de esgotamento sanitário composto de tanque séptico e sumidouro Na(o) – Rua Francisco Lauriano 
da Silva, QD 025, LT 347 – Cidade dos Colibris Município: João Pessoa - UF: PB. PROCESSO: 
2012-008037/TEC/LO-4117.

R & V CONSTRUÇÕES E REFORMAS LTDA - CNPJ/CPF NO 12.496.032/0001-09. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4615/2012 em João Pessoa, 27 de novembro de 2012 - Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: 
Edificação Residencial Multifamiliar com 08 unidades habitacionais e sistema de esgotamento sa-
nitário individual composto de tanque séptico e sumidouro cilíndrico. Na(o) – Rua Enio Guimarães 
Coelho, ST 57, LT 403, QD 250, Lot Novo Milênio – Gramame Município: João Pessoa - UF: PB. 
PROCESSO: 2012-007855/TEC/LO-4062.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS METALÚRGICAS, MECÂNICAS E DE MATERIAL 
ELÉTRICO DO ESTADO DA PARAÍBA, Rua da República, 830 – Centro – João Pessoa/PB, CNPJ nº 
09.362.302/0001-94. EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - Pelo presente 
ficam convocados todos os trabalhadores da categoria profissional desta entidade, para tomarem 
parte de uma Assembléia Geral Extraordinária, que será realizada no dia 10 de Dezembro de 2012 
às 17h00 horas em primeira convocação com no mínimo 2/3 dos trabalhadores e não havendo 
quorum a mesma se realizara em segunda Convocação às 18h00 horas com 1/3 dos trabalhadores, 
no endereço acima citado, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de 
Convocação; b) Autorizar a Diretoria do Sindicato a promover Acordo Salarial, Convenção, Dissídio 
Coletivo ou  individual de natureza econômica e aprovação da Contribuição Assistencial. João 
Pessoa, 03 de Dezembro de 2012. Francisco de Assis da Silva – PRESIDENTE.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA SERV
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.549,01
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060924
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA - ME
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            885,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060974
Responsavel.: ISMENES MIRANDA DIAS
CPF/CNPJ....: 044434944-80
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$         20.396,24
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2012 - 060775
Responsavel.: IVAN RODR PINTO OLIV 0104067
CPF/CNPJ....: 013781022/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            341,64
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062237
Responsavel.: JAMIL EBENEZER PEREIRA DE CASTRO
CPF/CNPJ....: 013407624-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062116
Responsavel.: JEFFERSON ALVES OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 010905232/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            496,76
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060965
Responsavel.: MARCOS ANTONIO MARTINS BARBOSA
CPF/CNPJ....: 011104740/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         22.329,22
Apresentante: BANCO CITIBANK
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063040
Responsavel.: MARIA CASSIA DOS SANRTOS
CPF/CNPJ....: 011758769/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            591,61
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061369
Responsavel.: MOZART ROCHA
CPF/CNPJ....: 019929704-59
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$          6.138,08
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2012 - 060776
Responsavel.: OLINALDO WELLINGTON ALVES
CPF/CNPJ....: 436423224-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063120
Responsavel.: PREMIER ENGENHARIA LTDA
CPF/CNPJ....: 003673959/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.675,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062303
Responsavel.: PREMIER ENGENHARIA LTDA
CPF/CNPJ....: 003673959/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062304
Responsavel.: REX CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 012692086/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            255,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060465
Responsavel.: ROBERVAL GAMA DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 011352249/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062013
Responsavel.: RUSTON LEMOS DE BARROS
CPF/CNPJ....: 015598004-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            229,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061333
Responsavel.: VANGUARDA CONST.E INCORPORACOE
CPF/CNPJ....: 012842380/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.295,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060641
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  04/12/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: B. V. CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 010983391/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.400,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061729
Responsavel.: CARIRY E CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 035422500/0001-04
Titulo......: CHEQUE           R$          1.200,00
Apresentante: LUCIANO FERREIRA E SILVA
Protocolo...: 2012 - 062049
Responsavel.: CEZAR CABRAL DANTAS
CPF/CNPJ....: 917368544-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            246,66
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062085
Responsavel.: CLAUDIA MARIA DE LIMA CARVALHO ME
CPF/CNPJ....: 003502054/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            213,21
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062079
Responsavel.: COND DO EDF RES GARDENIA
CPF/CNPJ....: 001031230/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            160,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060450
Responsavel.: CONFORTO COM. VAREJ. DE COL. 
E ACES
CPF/CNPJ....: 008665012/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            173,66
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062071
Responsavel.: CONSTRUPOCOS CONST. COMER-
CIO  E REP
CPF/CNPJ....: 003179746/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            163,68
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060452
Responsavel.: CONSTRUPOCOS CONST.SERVICOS 
E REP.
CPF/CNPJ....: 003179746/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            748,25
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060820
Responsavel.: DAMIAO JANU ALVES
CPF/CNPJ....: 012734836/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            678,88
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063216
Responsavel.: DAVI DE FARIAS VITAL
CPF/CNPJ....: 053509634-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062087
Responsavel.: EDIVALDO DA SILVA GONCALVES 80
CPF/CNPJ....: 016458980/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            521,01
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062122
Responsavel.: EWA COMERCIO E SERV VETERI-
NARIOS
CPF/CNPJ....: 007026821/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            664,26
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061270
Responsavel.: FRANCISCO XAVIER DE LIMA ME
CPF/CNPJ....: 012886945/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            305,25
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062093
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVICOS
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            170,22
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060453
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVICOS
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            314,30
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060479
Responsavel.: GUTEMBERG SOARES DA SILVA 
SERVICOS
CPF/CNPJ....: 003740244/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            363,80
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 060795

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO NO 030/2012
TOMADA DE PREÇOS N° 004/2012
A Prefeitura Municipal de Monte Horebe, Estado da Paraíba, através do Prefeito Municipal, 

senhor Erivan Dias Guarita, tendo em vista o que consta do processo administrativo nº 040/2012, 
e Licitação na modalidade Tomada de Preços n° 004//2012, amparado pelo interesse da Adminis-
tração Publica devidamente justificado pela Comissão Permanente de Licitação, constante nos 
autos (relatório da licitação) e de acordo com caput do art. 49 da Lei 8.666/93, REVOGA A LICITAÇÃO 
NA MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS N° 004/2012 destinada à contratação de pessoa jurídica 
(empresa) para Execução dos Serviços de Pavimentação em Paralelepípedos de diversas ruas 
deste município de MONTE HOREBE – PB, onde sagrou-se vencedor a empresa CONSTRUTORA 
PRICENSA DO VALE LTDA –ME, inscrita no CNPJ/MF n.º 15.233.791/0001-77 e INSC. EST. nº. 
16.196.793-0, estabelecida à Rua Antônia Maria de jesus n° 223, Sala 01, Santo Antonio, São Jose 
de Piranhas, Estado da Paraíba.

Afixe-se cópia deste ato no Mural da Prefeitura e publique-se na imprensa oficial para conheci-
mento dos interessados e para que surta os efeitos legais de publicidade. Desde já, fica assegurado 
a todos os interessados, a aplicabilidade dos termos dos artigos 109, inciso I, alínea “c” e 110, 
ambos da Lei 8.666/93.

Gabinete do Prefeito Municipal, em Monte Horebe PB, aos 03 de dezembro de 2012.

ERIVAN DIAS GUARITA
Prefeito(a) Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

(HOMOLOGAÇÃO)    RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO
A PREFEITA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais 

e com fundamento na Lei Federal n.º 8.666/93 de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores e
 
Considerando Parecer da Procuradoria Jurídica do Município, exarada em atendimento a Co-

missão de Licitação, para opinar sobre o Processo n.º 033/2012;

Considerando o pronunciamento da Comissão de Licitação, através de Relatório, que resultou 
na DISPENSA DE LICITAÇÃO, e o mais que dos autos constam,

   
RESOLVE:
HOMOLOGAR / RATIFICAR O PROCESSO NO 033/2012
Ante o exposto, e o mais que constam dos autos, esta Comissão após parecer da Procuradoria 

Jurídica do Município, recomenda a RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO do processo em apreço e 
a lavratura do Contrato em favor da Firma CONSTRUTORA BORGES CASSIANO LTDA- ME., 
CNPJ(MF) Nº 13.448.255/0001-63 e INSC;. EST. N° 16.181.316-0, com sede a Rua Monsenhor 
Constantino n° 309, centro, Uiraúna, Estado da Paraíba, para executar os serviços de Serviços 
de CONSTRUÇÃO DE 03 (TRÊS) ADUTORAS NAS LOCALIDADES DE: DISTRITO DE FAZENDA NOVA, 
DISTRITO DE SANTA RITA E SITIO URSAS.,  ao Valor total de R$ 242.176,74 (duzentos e quarenta e 
dois mil, cento e setenta e seis reais e setenta e quatro centavos).    

Empenhe-se a respectiva despesa,
Publique-se (art. 26. da Lei Federal 8.666/93)

Gabinete da Prefeita Municipal de JOCA CLAUDINO, Estado da Paraíba, em 28 de novembro 
de 2012.

LUCRECIA ADRIANA DE ANDRADE BARBOSA
PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

EXTRATO DE CONTRATO
Data:30.11.2012
PROCESSO                       No 034/2012
DISPENSA DE LICITAÇÃO No 003/2012
INSTRUMENTO: Contratação Direta de 01 (uma) Empresa no ramo Pertinente ao objeto soli-

citado, para execução dos Serviços de SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA: CAPTAÇÃO, 
ADUÇÃO, RESERVAÇÃO, REDE DE DISTRIBUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMICILIARES, no sitio 
Serrote, neste município.

.
PARTES: Prefeitura Municipal de JOCA CLAUDINO.
    TEC NOVA - CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA -ME.
 OBJETO: LICITAÇÃO N° 003/2012
INSTRUMENTO: Contratação Direta de 01 (uma) Empresa no ramo Pertinente ao objeto soli-

citado, para execução dos Serviços de SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA: CAPTAÇÃO, 
ADUÇÃO, RESERVAÇÃO, REDE DE DISTRIBUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMICILIARES, no sitio 
Serrote, neste município, subordinado a SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRA-ESTRUTURA 

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global de R$ 186.713,99 (cento e oitenta 
e seis mil, setecentos e treze reais e noventa e nove centavos), correndo a despesa à seguinte 
Função Programática – 4.4.90.51 – Obras e instalações.

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 29.03.2013.
SIGNATÁRIOS:
LUCRECIA ADRIANA DE ANDRADE BARBOSA     - Pela Prefeitura Municipal de JOCA 

CLAUDINO.
TEC NOVA - CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA -ME.       - Pela Contratada.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

(HOMOLOGAÇÃO)    RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO
A PREFEITA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais 

e com fundamento na Lei Federal n.º 8.666/93 de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores e
 
Considerando Parecer da Procuradoria Jurídica do Município, exarada em atendimento a Co-

missão de Licitação, para opinar sobre o Processo n.º 034/2012;

Considerando o pronunciamento da Comissão de Licitação, através de Relatório, que resultou 
na DISPENSA DE LICITAÇÃO, e o mais que dos autos constam,

   
RESOLVE:

  HOMOLOGAR / RATIFICAR O PROCESSO NO 034/2012
Ante o exposto, e o mais que constam dos autos, esta Comissão após parecer da Procuradoria 

Jurídica do Município, recomenda a RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO do processo em apreço e a 
lavratura do Contrato em favor da Firma TEC NOVA - CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA -ME., CNPJ(MF) Nº 
14.958.510/0001-80, com sede a Rua São Sebastião n° 100, centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba, 
para executar os serviços de Serviços do SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA: CAPTAÇÃO, 
ADUÇÃO, RESERVAÇÃO, REDE DE DISTRIBUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMICILIARES, no sitio 
Serrote, neste município,  ao Valor total de R$ 186.713,99 (cento e oitenta e seis mil, setecentos 
e treze reais e noventa e nove centavos).    

Empenhe-se a respectiva despesa,
Publique-se (art. 26. da Lei Federal 8.666/93)

Gabinete da Prefeita Municipal de JOCA CLAUDINO, Estado da Paraíba, em 30 de novembro 
de 2012.

LUCRECIA ADRIANA DE ANDRADE BARBOSA
PREFEITA CONSTITUCIONAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA

 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL NO 00023/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2012, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 01 
(UM) TRATOR AGRICOLA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
BASE MÁQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA - R$ 99.980,00.

Baraúna - PB, 20 de Novembro de 2012

ALYSON JOSÉ DA SILVA AZEVEDO
Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARAÚNA
 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) TRATOR AGRICOLA.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Baraúna/Recursos de Convênio: 4.4.90.52.01 - 

Equipamento e Material Permanente
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baraúna e:
CT Nº 00053/2012 - 27.11.12 - BASE MÁQUINAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA - R$ 

99.980,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0037/2012

A Prefeitura Municipal de Assunção através do Pregoeiro, torna público que fará realizar a lici-
tação: Modalidade: Pregão Presencial Nº 0037/2012. Objeto: Aquisição de Veículos sendo um do 
tipo passeio e outro utilitário - van 0km, destinados ao atendimento das demandas operacionais da 
Secretária de Saúde deste município. Data: 14 de Dezembro de 2012. Horário: 10:00 (Dez horas). 
Local: Sala de Reuniões da Comissão Permanente de Licitação – Sede da Prefeitura Municipal a 
Rua Tereza Balduíno da Nóbrega, S/N, Bairro Centro, Cidade Assunção – PB. Fone (83) 3466 – 
1079. Suporte Legal: Lei Federal nº 10.520/02, regulamentada Decreto 4.985/03, Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores e Lei Complementar n.º 123/06. Edital: A ser adquirido por 
cópia ou CD virgem na sede da CPL.

Assunção - PB, 30 de Novembro de 2012
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

AVIP–AVÍCOLA PRINCESA S/A – EMPRESA BENEFICIÁRIA DE INCENTIVOS FISCAIS 
- C.N.P.J. (MF) Nº 03.103.197/0001-82 – ASSEMBLÉIAS GERAIS ORDINÁRIA E EXTRAORDI-
NÁRIA – EDITAL DE CONVOCAÇÃO - Convocamos os senhores acionistas da AVIP – AVÍCOLA 
PRINCESA S/A, a se reunirem em Assembléias Gerais Ordinária e Extraordinária, que se realizará, 
na sua sede social, situada no Sitio Padre, S/N, Zona Rural, Município de Princesa Isabel-PB, 
no dia 13 de dezembro de 2012, com início às 10:00 (dez) horas, a fim de deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia: Em Assembléia Geral Ordinária: a) Matéria de que trata o artigo 132 da 
Lei n.º 6.404/76, referente ao exercício social encerrado em 31.12.2011; b) Eleição dos membros 
do Conselho de Administração para o triênio 2012/2015. Em Assembléia Geral Extraordinária: a) 
Eleição dos Membros da Diretoria para o triênio 2012/2015;  b) Retificação da AGE realizada no dia 
26/01/2012 que deliberou a conversão em ações das debêntures simples; c) Retificação da AGE 
realizada no dia 26/01/2012 que deliberou o resgate de debêntures simples e não conversíveis em 
ações e, d) outros assuntos de interesse da sociedade. Princesa Isabel-Pb, 03 de dezembro de 
2012. Ass. José de Arimatéa de Medeiros Francisco – Presidente do Conselho de Administração.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE REVOGAÇÃO – TOMADA DE PREÇO 002/2012

A Prefeitura de Coremas, TORNA PÚBLICO, que por razões de interesse público decorrente às 
reais necessidades da Administração e ainda sob o amparo do Art. 49 da Lei 8.666/ 93 a Tomada de 
Preço Nº 002/2012, cujo objeto é a eventual obra de construção de módulos sanitários dominiciliares 
MSD I e II, Convênio EP  1368/2007, fica REVOGADO. Aos licitantes que já tiverem adquirido o edital 
da presente licitação, fica assegurado, mediante a comprovação do pagamento, o estorno do valor pago ou 
o crédito para a aquisição do novo edital com os devidos ajustes.

Coremas/PB,  29 de novembro de 2012
Edilson Pereira de Oliveira

PREFEITO

FEDERAÇÃO DOS TRABALHADORES EM SERVIÇOS PÚBLICOS MUNICIPAIS DO ESTADO 
DA PARAÍBA – FESPEM/PB COMISSÃO DE ORGANIZAÇÃO DO I CONFESPEM-PB -

A Comissão de Organização atendendo o que preceitua o Estatuto da FESPEM/PB, o Regimento 
do I CONFESPEM-PB e o edital de convocação do I Congresso Ordinário da FESPEM-PB, publicado 
no dia 13 de setembro de 2012 em jornal de grande circulação estadual, como também via correio 
eletrônico junto aos sindicatos filiados, vem comunicar o recebimento, no dia 30 de novembro 
de 2012, de um único requerimento de registro de Chapa denominada de “TRANSPARÊNCIA E 
TRABALHO”, para concorrer às eleições gerais da FESPEM-PB, no dia 15 de dezembro de 2012: 
DIRETORIA EXECUTIVA - Presidente: ORLANDO LOPES DE OLIVEIRA FILHO – CPF 515.203.704-
15; Vice-Presidente: MARIANO VITO DA SILVA – CPF 952.287.054-49; Secretária Geral: NÍVEA 
SANTOS CARNEIRO – CPF 727.823.404-25; Secretário Geral – Adjunto: DOMINGOS SÁVIO DE 
SOUZA – CPF 374.365.894-15; Secretário de Finanças: FRANCISCO LEITE LIMA NETO – CPF 
151.475.924-15; Secretário de Finanças – Adjunto: ROMUALDO GAUDÊNCIO DOS SANTOS – CPF 
519.121.394-72; Secretário de Política Sindical: EDILSON ANACLETO DAVID – CPF 438.419.534-
68; Secretária de Formação: ELINETE LOURENÇO ROLIM – CPF 364.966.774-68; Secretária 
para Assuntos da Mulher: JOELMA MARIA GONÇALVES ROLIM DA SILVA – CPF 805.275.154-34; 
Secretária de Ação Social: MARQUÍZIA PEREIRA VIEIRA SILVA – CPF 603.740.204-34; Secretário 
de Imprensa e Comunicação: SENILDO HENRIQUE DA SILVA – CPF 854.217.744-49; Secretário 
de Saúde e Segurança no Trabalho: VLADIMIR BRITO CUNHA – CPF 338.705.434-34; Secretário 
de Assuntos Jurídicos: JOEL NUNES DE FARIAS – CPF 872.722.614-04; Secretário de Política 
de Gênero e Etnia: EDNALDO LOPES DE OLIVEIRA – CPF 350.077.884-49; Secretário de Patri-
mônio: JOSÉ FABIANO DO NASCIMENTO DA LUZ – CPF 032.874.314-39; Secretário de Esporte 
e Cultura: FERNANDO LÚCIO DE OLIVEIRA – CPF 032.420.854-50; Secretária de Organização: 
EDNA MARIA SERAFIM – CPF 272.596.844-53; SUPLENTES DE DIRETORIA - 1º - HILTOM 
PAULO ARAÚJO ALMEIDA – CPF 020.652.394-76; 2º - JOELMA RUFINO DA SILVA – CPF 
603.399.774-34; 3º - JANICE BARBOSA DE MEDEIROS – CPF 027.215.474-10; 4º - JOSÉ DE 
OLIVEIRA LIMA – CPF 222.977.311-91; 5º - LEONARDO MODESTO DE LIMA – CPF 043.164.344-
03. TITULARES DO CONSELHO FISCAL - CLAUDECI MANOEL DA SILVA – CPF 726.617.044-34; 
- REGINALDO TAVARES DE SOUZA – CPF 839.413.394-00; - IONEIDE CAMILO F. LINS – CPF 
218.803.364-72. SUPLENTES DO CONSELHO FISCAL - 1º - FRANCISCO DE ASSIS BARBOSA 
– CPF 889.338.307-15; 2º - MARIA LÚCIA INOCÊNCIO COSTA – CPF 739.556.714-53; 3º - JOSÉ 
BISPO DA SILVA – CPF 021.773.818-43. João Pessoa / PB, 04 de dezembro de 2012. Comissão 
Organizadora do I CONFESPEM-PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA  MUNICIPAL  DE  SANTA RITA - PB

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

Processo nº 117/2012
CONCORRÊNCIA Nº 117/2012
Objeto: Contratação de empresa especializada para construção de espaço educativo infantil – 

tipo B (creche) no âmbito do programa PROINFÂNCIA do Fundo Nacional de Desenvolvimento da 
Educação – FNDE na localidade de Bebelândia no Município de Santa Rita/PB. 

CONTRATADO: CONSERV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
VALOR CONTRATO: R$ 1.347.254,73 (hum milhão, trezentos e quarenta e sete mil, duzentos 

e cinquenta e quatro reais e setenta e três centavos)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 270 (duzentos e setenta) dias

Prefeitura Municipal de Santa Rita-PB, 26 de Novembro de 2012
Marcus Odilon Ribeiro Coutinho

Prefeito Constitucional
PUBLIQUE-SE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA  MUNICIPAL  DE  SANTA RITA - PB

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

Processo nº 116/2012
CONCORRÊNCIA Nº 116/2012
Objeto: Contratação de empresa especializada para construção de espaço educativo infantil – 

tipo B (creche) no âmbito do programa PROINFÂNCIA do Fundo Nacional de Desenvolvimento da 
Educação – FNDE na localidade de Lerolândia no Município de Santa Rita/PB. 

CONTRATADO: CONSERV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
VALOR CONTRATO: R$ 1.347.254,73 (hum milhão, trezentos e quarenta e sete mil, duzentos 

e cinquenta e quatro reais e setenta e três centavos)
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 270 (duzentos e setenta) dias

Prefeitura Municipal de Santa Rita-PB, 26 de Novembro de 2012
Marcus Odilon Ribeiro Coutinho

Prefeito Constitucional
PUBLIQUE-SE

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL n.º 004/2012
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL, através do Pregoeiro Oficial, torna público nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço unitário em reunião que ocorrerá no prédio 
sede da Prefeitura Municipal, situada na Avenida São José, 498, Centro, Alcantil/PB, no dia 17 de 
dezembro de 2012, às 09:00 horas, para aquisição de veículo utilitário. O Edital e seus anexos 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado. Maiores informações 
através do fone/fax: (83) 3348-1019.

Alcantil, 03 de dezembro de 2012.
Veruska Patrícia do Nascimento Oliveira

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de veículo tipo ônibus. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00020/2012. DOTAÇÃO: Orçamento de 2012 - Recursos MDE - ADMINISTRAÇÃO DIRETA - EXECU-
TIVO - 07:00 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12.361.0008.2023 - ELEMENTOS DE DESPESAS: 
3.3.90.36.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2012. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00184/2012 - 31.07.12 - FRANCISCO DE ASSIS DE PONTES - R$ 12.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2012, que objetiva: Locação de veículo 
tipo ônibus; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FRANCISCO DE 
ASSIS DE PONTES - R$ 12.500,00.

Guarabira - PB, 30 de Julho de 2012
JOSÉ AGOSTINHO SOUZA DE ALMEIDA

Prefeito em Exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
A V I S O

A Prefeitura Municipal de Assunção por intermédio do secretário municipal de saúde, vem 
TORNAR PÚBLICO, para todos interessados, que está com uma vaga aberta para contratação de 
MÉDICO(A) para o PSF. Telefone: (83) 3466-1079/9632-3071.

Assunção - PB, 30 de novembro de 2012
Alexsandro Patricio Santana

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES
Processo Administrativo

CONCORRÊNCIA Nº 001/2002.
Objeto – Construção de Esgotamento Sanitário no Município de Santana dos Garrotes-PB.
DESPACHO DO PRESIDENTE
Cuida-se de recurso administrativo contra decisão da Comissão Permanente de Licitação que 

habilitou as empresas Seta Construções LTDA, Jada Construções e Incorporações LTDA, Cons-
trutora Pires LTDA, Viga Engenharia LTDA, Santa Luzia engenharia LTDA, Coenco Construções e 
Empreendimentos e ComéricoLTDA, Cedro Engenharia LTDA, Edifica – Edificações e Construções 
LTDA, LOPES Lopes Pereira Engenharia LTDA e Conobre – Engenharia LTDA, por entender que 
as mesmas não atenderam as exigências do edital.

A decisão foi publicada no dia 17/10/2012 (Diário Oficial da União) e o recurso foi interposto no 
dia 24/10/2012, estando dentro do prazo previsto no art. 109, I, “a”da Lei nº 8666/93, porquanto, 
apresentado nos cinco dias úteis subseqüentes à publicação.

Destarte, sendo tempestivo, recebo o recurso no efeito suspensivo nos termos do § 2º, do referido 
dispositivo e via de conseqüência determino a comunicação de interposição aos demais licitantes 
interessados para, querendo, apresentarem impugnação ao recurso aviado no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis nos termos do § 3º do dispositivo invocado.

Escoado o prazo, venham os autos a fim de que a comissão delibere sobre o recurso.
Publique-se. URGENTE!

Santana dos Garrotes - PB, 21 de Novembro de 2012.
GualbaGeane Lopes Bido

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES
Processo Administrativo

CONCORRÊNCIA Nº 001/2002.
Objeto – Construção de Esgotamento Sanitário no Município de Santana dos Garrotes-PB.
DESPACHO DO PRESIDENTE
Cuida-se de recurso administrativo manietado pela empresa Terracon – Terraplanagem e Cons-

truções LTDA, contra decisão da Comissão Permanente de Licitação que adiou a abertura de enve-
lopes, por entender que a mesma não atendeu as exigências do edital e da Lei Geral de Licitações.

A decisão foi publicada no dia 17/10/2012 (Diário Oficial da União) e o recurso foi interposto no 
dia 24/10/2012, estando dentro do prazo previsto no art. 109, I, “a”da Lei nº 8666/93, porquanto, 
apresentado nos cinco dias úteis subseqüentes à publicação.

Destarte, sendo tempestivo, recebo o recurso no efeito suspensivo nos termos do § 2º, do referido 
dispositivo e via de conseqüência determino a comunicação de interposição aos demais licitantes 
interessados para, querendo, apresentarem impugnação ao recurso aviado no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis nos termos do § 3º do dispositivo invocado.

Escoado o prazo, venham os autos a fim de que a comissão delibere sobre o recurso.
Publique-se. URGENTE!

Santana dos Garrotes - PB, 21 de Novembro de 2012.
GualbaGeane Lopes Bido

Presidente
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